
Совет 
редиректоров
С банковских сайтов 
открылся путь 
к мошенникам

Порядка 27 российских бан-
ков имеют опасную уязвимость 
на сайте, которая позволяет мо-
шенникам перенаправить поль-
зователей на фишинговый ре-
сурс, выяснили в StopPhish. 
Уязвимость касается сайтов, ра-
ботающих на системе управле-
ния от «1С-Битрикс». В разработ-
чике утверждают, что редирект 
появляется в настройках, только 
если сотрудники банка отключат 
защиту по умолчанию. В банках 
обещают внедрить собственные 
системы управления сайтами 
с повышенным уровнем защиты.

„Ъ“ ознакомился с исследовани
ем компании StopPhish, которая 
проанализировала 358 сайтов рос
сийских банков, приведенных 
на сайте ЦБ, на наличие уязвимо
стей. Оказалось, что 27 кредитных 
организаций из списка имеют от
крытые редиректы.

Речь идет об уязвимости, кото
рая путем манипуляции параме
тров в адресе сайта может перена
править пользователя на сторонний 
ресурс. Это могут использовать мо
шенники, говорит сооснователь 
проекта StopPhish Юрий Другач. 
«Например, сотруднику или клиен
ту банка приходит письмо со ссыл
кой, в которой он видит знакомый 
адрес сайта банка: «bank.ru/redirect.
php?goto=https://…». Редирект ведет 
на мошеннический ресурс, уточняет 
эксперт, после перехода на который 
конфиденциальная информация 
пользователя может быть скомпро
метирована.

Вероятность клика по такой ссыл
ке доходит до 80%, говорит Юрий 
Другач. Сама уязвимость, по его сло
вам, существует более десяти лет, 
но будет ли она реализована, зави
сит от настроек конкретной систе
мы управления сайтом.

Собеседник „Ъ“ в одном из круп
ных банков рассказал, что боль
шинство участников рынка узнали 
о проблеме год назад: она касалась 
тех, у кого сайт работал на систе
ме управления (CMS) «1СБитрикс». 
Таких банков было большинство, 
но после выявления проблемы мно
гие редирект отключили, добавил 
собеседник „Ъ“. В банке «Русский 
стандарт» подтверждают, что отклю
чили редирект. В МКБ говорят, что 
используют собственную систему  
управления контентом с соответст
вующей защитой, поэтому для бан
ка уязвимость неактуальная.

Сейчас 140 сайтов банков спи
ска ЦБ работают на CMS «1СБи
трикс», уточнил Юрий Другач. 
Но стандартная поставка «1СБит
рикс» по умолчанию содержит функ
цию защиты, которая ограждает 
от целого класса атак, в том числе 
от редиректов, утверждает сооснова
тель «1СБитрикс» Сергей Рыжиков.
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Кузова родины
В России обнаружилась острая нехватка грузовиков

Как выяснил „Ъ“, купить коммерческий 
автомобиль в России становится слож-
нее, чем легковой. Рынок столкнулся 
с серьезным дефицитом на фоне про-
блем автопрома с поставками комплек-
тующих, в том числе чипов, а также от-
ложенного спроса и роста сегмента 
онлайн-торговли. Уже сейчас ближай-
шие сроки поставки машин — через не-
сколько месяцев, а некоторые компании 
и вовсе принимают заказы на 2022 год.

Грузовики и LCV на российском рынке за
контрактованы на несколько месяцев впе
ред, следует из проведенного „Ъ“ опроса 
производителей и импортеров.

Так, на АвтоВАЗе говорят, что на скла
дах просто нет свободных машин корпора
тивного сегмента: они выпускаются только 
под твердые контракты с клиентами, и про
изводство загружено на два месяца вперед. 
Самая острая ситуация с семейством Lada 
Largus, дефицит вызван «большой востре
бованностью в первую очередь среди кор
поративных клиентов». У грузовой Isuzu 
шасси законтрактованы на несколько ме
сяцев вперед, говорит гендиректор ком
пании Фабрис Горлье, отмечая особенно 
активный спрос на малотоннажные и сред
нетоннажные шасси.

В «Соллерсе» не уточняют, на какой пе
риод заказаны автомобили, говоря лишь 
об устойчивом спросе как на модельный 
ряд LCV УАЗа, так и на Ford Transit. «Мно
гие бизнесы возобновили закупки после 
перерыва, обусловленного пандемией»,— 
поясняют в компании, отмечая и влияние 
на спрос ограничения программы льготно
го автолизинга (см. „Ъ“ от 20 апреля). Про
дажи Ford Transit с начала года выросли 
на 62%, что «потребовало запуск дополни
тельных мощностей в Елабуге». Что касает
ся УАЗа, то компания ожидает роста продаж 
за год на 17,5%.

На складе «АлармМоторс» в наличии «не
большой объем Ford Transit и УАЗов». Пред
ложение ограничено изза необходимости 
своевременного исполнения крупных кон
трактов, перенесенных с 2020 года, уточня
ет дилер. До конца года дилерская сеть бу
дет испытывать легкий дефицит по Ford 
Transit, считают там: производство распла
нировано до конца сентября. По УАЗу ситу
ация несколько лучше, но по ряду модифи
каций заказы принимаются на июльавгуст.

У ГАЗа дефицит возможен по отдельным 
модификациям «в связи со сложностями 
в обеспечении ритмичности поставок ком
плектующих изза санкций». Региональ
ный дилер LCV ГАЗа утверждает, что по ряду 
моделей «небольшие запасы», но есть и де
фицитные позиции: «Предложение сокра
тилось в связи с переходным периодом 
изза обновления». В мае ГАЗ планирует за
пустить в серию «Газель NN». По мнению ди

лера, удовлетворить спрос удастся «не ра
нее чем через трипять месяцев».

Бенефициар самарского автохолдин
га «Премьера» Владимир Сипко говорит, 
что предложение сократилось по всем мо
делям: «Тему доставки, особенно малотон
нажным транспортом, всколыхнула пан
демия, поэтому есть дефицит, в частности 
на VW Multivan, Crafter и Transporter, даже 
на Citroen». Концерны объясняют пробле
мы нехваткой комплектующих.

Аналогичная ситуация в грузовом сег
менте. В Volvo Trucks говорят, что на за
воде в Калуге портфель заказов «полон» 
на ближайшие месяцы: «Это связано как 
с отложенным спросом, так и с перехо
дом на производство нового модельного 
ряда. Наибольшим спросом пользуются се
дельные тягачи для магистральных и ре
гиональных перевозок, но растут заказы 
и на технику строительного назначения».

Производство у MercedesBenz Trucks 
Russia законтрактовано на все лето. Од

ной из причин дефицита стала реновация 
парков крупными клиентами. В «ФАВВос
точная Европа» также говорят о дефиците: 
контракты подписываются с условием по
ставки через одиндва месяца. В компании 
к списку причин добавляют планируемое 
властями повышение утильсбора.

У Scania законтрактована большая часть 
поставок в 2021 году. Дефицит наблюдается 
почти во всех сегментах, говорят в компа
нии, но больше всего требуются самосвалы, 
техника для коммунальной и лесозагото
вительной отраслей. У КамАЗа заказы идут 
на сентябрь, там отмечают, что росту зака
зов способствует отложенный спрос, го
споддержка и проблемы с поставками у за
рубежных игроков.

Изза приостановки производства полу
проводников и некоторых других комплек
тующих срок ожидания тягачей в текущем 
году сильно увеличился, сказал „Ъ“ директор 
по закупкам транспортных услуг FM Logistic 
в РФ Эдуард Миронов: «Безусловно, однудве 
единицы получить в течение двухтрех ме
сяцев возможно, но срок ожидания боль
ших партий тягачей европейских произ
водителей составляет от четырех месяцев». 
Многие производители предлагают постав

ки на конец 2021 года или уже на 2022 год, 
 добавляют в ГК «Деловые линии».

«Не имея заранее согласованных догово
ренностей, производитель сможет удовлет
ворить спрос на тягач и прицеп уже только 
во второмтретьем квартале 2022 года»,— 
утверждает гендиректор Globaltruck Илья 
Саттаров. По его мнению, иностранные 
производители «недооценили темпы вос
становления спроса», поэтому многие 
транспортные компании действительно 
переходят на КамАЗы.

По словам Владимира Беспалова из «ВТБ 
Капитала», покупатели LCV и грузовиков 
уже осознали, что срочно машину уже мож
но и не купить, и начинают планировать 
заказы заранее. Каникулы, на которые ухо
дят на майские праздники автоконцер
ны, в такой ситуации формально выглядят 
«не очень логичными», признает эксперт. 
Однако, добавляет он, простой может быть 
призван смягчить дисбаланс нехватки ком
плектующих.

Ольга Никитина,  
Наталья Скорлыгина;  
Ани Айвазян, Самара;  
Михаил Красильников, Ижевск;  
Мария Кузнецова, Санкт-Петербург

Большая перемена 
статистических форм
Росстату одобрены крупные изменения 
в схеме сбора данных

Росстат в проекте новой версии  своей 
стратегии до 2024 года предполагает 
ускорить адаптацию схемы сбора стат-
данных в России к очень быстро меняю-
щимся условиям в экономике. На кол-
легии Росстата одобрены идея аудита 
Федерального плана статистических ра-
бот (ФПСР) с его дальнейшей коррекци-
ей — в том числе через замещение сбора 
статотчетности анализом big data, схема 
«единой точки сбора отчетности» и «без-
оговорочная цифровизация». Одобрение 
крупнейшей модернизации  статистики 
сделает ее дешевле, шире и  адаптивнее, 
должно снизить расходы экономики 
в  целом на сбор статданных. В ряде слу-
чаев данные Росстата будут появляться 
 несколько позже, но будут точнее.

Коллегия Росстата, состоявшаяся вче
ра, фактически была отчетной за два года: 
руководитель ведомства Павел Малков на 
ней докладывал об итогах и 2020го, и 2021 
года, в течение которых в Росстате велась 
весьма активная деятельность в том числе 
в сфере кадров и образования (проект «Им
пульс»), актуализировались методики (пе
ресмотрены 56 методологий в 2020 году, 
14 — в 2019м.). Одновременно Росстат гото
вился к первой «цифровой» переписи насе
ления, которая дважды откладывалась изза 
эпидемии COVID19. Сейчас, по словам го
сподина Малкова, перепись готовится 
предварительно на сентябрь, но гарантий, 

что ее можно будет безрисково провести 
в это время, нет, даты не утверждены. 

Все это время Росстат действовал в рамках 
утвержденной стратегии до 2024 года, кото
рая дефакто была компромиссом между иде
ологией «быстрых» реформ статучета и иде
ологией стабильности и преемственности 
в деятельности Росстата. Так, хотя ФПСР, «ко
стяк» которого создан еще в советское время, 
корректировался только по необходимости 
(так, в нем изменились около десяти форм 
в течение 2020 года). Одновременно с этим 
Росстат реализовывал проекты использова
ния «больших данных» (big data) в статисти
ке с ФНС, Пенсионным фондом, с 2021 года 
открыта возможность использования дан
ных системы маркировки товаров «Честный 
знак» ЦРПТ. На коллегию же Павел Малков 
вынес предварительные наработки по «Стра
тегии2024 2.0» — новой версии документа, 
в которой опыт 2019–2020 годов предполага
ется интегрировать в крупнейшие измене
ния в системе статистики за последние 20 лет. 

Для самих статистиков происходящее на
иболее точно описывается термином «аудит 
ФПСР»: Росстат предлагает (и, исходя из вы
ступления на коллегии министра экономи
ки Максима Решетникова, эти предложения 
близки к взглядам правительства) системно 
пересмотреть показатели статнаблюдения 
и способы их получения.
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Россия попала  
в за Санду
Москва и Запад приготовились  
воевать за Молдавию до последнего Додона

В Молдавии назначена дата  решающей 
битвы за власть — 11 июля в стране 
пройдут досрочные парламентские вы-
боры. Схватка будет геополитической. 
Россия поддерживает Партию социали-
стов, чей лидер Игорь Додон объявил, 
что цена вопроса — превращение ре-
спублики в «плацдарм НАТО», и поклял-
ся этого не допустить. Запад выступа-
ет на стороне действующего президента 
Майи Санду, чья партия «Действие и со-
лидарность» лидирует по данным всех 
последних соцопросов.

О роспуске парламента и назначении 
досрочных выборов на 11 июля объявила 
президент Молдавии Майя Санду. Об этом 
она сообщила на коротком брифинге ве
чером 28 апреля. «Несколько минут назад 
я подписала указ о роспуске парламента. 
Досрочные выборы назначены на 11 июля. 
Мы должны как можно скорее избавиться 
от этого коррумпированного парламен
та, депутаты которого отстаивают серые 
схемы и воруют у граждан. Теперь выбор 
за вами, уважаемые сограждане. Мы долж
ны избрать новый парламент, сформиро
вать компетентное правительство, вернуть 
страну к нормальному состоянию»,— зая
вила президент.

Последнее препятствие на пути к до
срочным выборам, на которых госпожа 
Санду настаивает с момента избрания пре
зидентом в ноябре прошлого года, устра

нил Конституционный суд (КС). За несколь
ко часов до президентского брифинга 
он отменил введенное в марте в республи
ке чрезвычайное положение.

Решение суда и указ президента стали 
тактическим поражением поддерживае
мой Москвой Партии социалистов и ее ли
дера экспрезидента Игоря Додона. Со
циалисты пытались не допустить или 
максимально сдвинуть по срокам прове
дение выборов. Чрезвычайное положение 
вводилось по их инициативе. Формаль
но — в связи с эпидемиологической ситу
ацией, которая в республике действитель
но плохая. Но не менее, а, возможно, более 
важной была политическая мотивация: 
в условиях ЧП нельзя организовывать не
выгодные сейчас социалистам выборы.

Игорь Додон и Майя Санду — непри
миримые враги с давней историей про
тивостояния, представляющие разные 
углы молдавского политического рин
га. Первый всегда старательно подчерки
вает особые отношения с Кремлем, а вто
рая не скрывает ориентации на Евросоюз. 
Впервые они схлестнулись на президент
ских выборах 2016 года, и победителем 
вышел господин Додон — разрыв составил 
меньше 4,22%. Прошлой осенью госпожа 
Санду взяла реванш, опередив оппонента 
на 15,44%.
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миллиона долларов составил чистый спрос граждан на иностранную валюту в феврале 2021 
года, сообщил Банк России. По сравнению с январем этот показатель, фиксирующий разницу между покуп-
кой и продажей наличной валюты, фактически не изменился. При этом спрос на доллары снизился на 15%, а 
на евро — вырос на 40%. Покупка населением валюты в банках увеличилась на 23% — до $1,2 млрд. (долла-
ров куплено на 15% больше, чем месяцем ранее, евро — на 40%). С валютных счетов физлица сняли $1,7 
млрд (на 16% больше, чем месяцем ранее), а положили на них $1,4 млрд наличной валюты — на 32% больше. 
В годовом выражении объем чистой покупки валюты гражданами вырос в феврале 2021 года на 71%.

ИНВЕСТИЦИИ

В промышленные парки 
вернулись вложения

Инвестиции резидентов рос-
сийских индустриальных парков 
в производство в 2020 году соста-
вили 120 млрд руб. против все-
го 37 млрд руб. в 2019-м, следует 
из обзора Ассоциации индустри-
альных парков (АИП). Объем та-
ких вложений почти восстановил-
ся после двух лет снижения. Впро-
чем, пока на показателях парков 
не отразилось влияние коронакри-
зиса — с учетом цикла реализа-
ции проектов оно может проявить-
ся в 2022–2023 годах. Другой вид 
инвестиций в технопарки — в ин-
фраструктуру — в 2020 году, на-
против, показал снижение — до 
24 млрд руб. с 40 млрд руб. го-
дом ранее. Это сокращение мож-
но объяснить тем, что в 2019 году 
было создано меньше парков, 
чем в 2018-м. 

Всего к концу 2020 года пром-
парки привлекли 1,68 трлн руб. 
инвестиций (накопленным ито-
гом). Хотя такие парки  созданы 
в 66 регионах, 90% вложений 
сконцентрированы всего в 16. 
 Общее число резидентов инду-
стриальных парков — 3,5 тыс. 
На российские компании (это 90% 
резидентов) приходится 45% ин-
вестиций, 55% средств вложены 
иностранцами (при этом они со-
ставляют всего десятую часть ре-
зидентов). В АИП такое соотно-
шение объясняют тем, что ино-
странные компании более мас-
штабны и технологичны — сред-
ний размер их инвестиций в про-
изводство превышает 2 млрд руб. 
Российские же организации пред-
ставлены преимущественно ма-
лым и средним бизнесом со сред-
ним объемом инвестиций около 
200 млн руб.

Отраслевая специфика инве-
стиций российских и иностран-
ных компаний также различает-
ся. Зарубежные инвесторы сосре-
дотачиваются на рынках с низкой 
конкуренцией со стороны отече-
ственных компаний (это, напри-
мер, автомобилестроение), в по-
требительском сегменте и в сек-
торах с высокой добавленной сто-
имостью (фармацевтика и элек-
тротехническая промышленность). 
«Структура российских инвести-
ций более подвижная и дробная, 
скорость изменения приоритетов 
зависит как от мер господдерж-
ки, так и от наличия локального 
спроса»,— отмечается в обзоре. 
Например, в 2020 году наиболь-
ший приток инвестиций наблюдал-
ся в подотрасли химической про-
мышленности, а также в фарма-
цевтику. Основными сферами для 
российских резидентов остаются 
потребительский сектор, пищевая 
промышленность (на фоне роста 
сектора АПК), а также конкуренто-
способные экспортно ориентиро-
ванные сектора (металлургия, хи-
мическая промышленность).

Евгения Крючкова

ИНВЕСТИЦИИ В ИНДУСТРИАЛЬНЫЕ 
ПАРКИ (МЛРД РУБ.) ИСТОЧНИК: АИП РОССИИ.
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Банк России в ходе проверок 
страховщиков выявил завы-
шение тарифов на страхова-
ние ОСАГО онлайн и практику 
оформления электронных поли-
сов при продажах в офисах. Ре-
гулятор указывает на сомнитель-
ность таких практик, аргументи-
руя тем, что затраты страховщи-
ков при онлайн-коммерции ниже. 
На рынке же уверяют, что при 
калькуляции е-ОСАГО идет на-
ценка за вероятное мошенниче-
ство. Надбавку за электронный 
полис регулятор признает рыноч-
ной, но с практикой подмены бу-
мажных страховок на е-ОСАГО 
ЦБ намерен бороться.

О разнице ставок страхования 
при продажах онлайн и в офисах 
страховщиков рассказал на фору-
ме страховых инноваций замглавы 
службы по защите прав потребите-
лей и обеспечению доступности фи-
нансовых услуг ЦБ Иван Козлов. По 
его словам, регулятор активно от-
слеживает поведение страховщи-
ков в онлайне, работу сайтов и мо-

бильных приложений и обнаружил, 
что «ряд компаний применяет раз-
ные тарифы для договоров, заключа-
емых онлайн и офлайн». «При этом 
некоторые компании для онлайно-
вых договоров используют более вы-
сокую тарифную сетку, что непонят-
но, поскольку затраты компаний на 
ведение дела при работе в онлайно-
вых каналах, как правило, ниже»,— 
удивляется Иван Козлов. В целом это 
приводит к искусственному завы-
шению статистики онлайн-продаж 
в страховании. Кроме того, ЦБ выя-
вил, что электронные полисы автов-
ладельцам страховщики умудряют-
ся оформлять и при физических про-
дажах в офисах.

Потребители еще не заметили 
разницы — как пояснили „Ъ“ в ЦБ, 
жалоб регулятор не получал. «Факты 
применения фактора канала продаж 
выявлялись при проведении прове-
рок,— заявили „Ъ“ в ЦБ.— Страхов-
щики мотивировали установление 
поправочного коэффициента для 
онлайн-продаж рисками страхово-
го мошенничества при заключении 

договоров через интернет». При этом 
судить о том, насколько е-ОСАГО до-
роже «бумажного», пока сложно — 
надбавки у компаний разнятся.

С надбавками, которые не вы-
ходят за рамки тарифного коридо-
ра ОСАГО, ЦБ ничего не может сде-
лать, но с подменой бумажных по-
лисов электронными он намерен 
бороться. «Если Банк России видит, 
что фактор „онлайн-канал продаж“ 
с повышенным поправочным коэф-
фициентом применяется при заклю-
чении договора в офисе, это ненад-
лежащая практика с применением 
к страховщику надзорной меры, на-
правленной на ее устранение»,— ка-
тегоричны в ЦБ. Автовладельцев ЦБ 
призывает обращать внимание на 
полисы, полученные в офисе стра-
ховщика. «При заключении догово-
ров ОСАГО в бумажном виде (а толь-
ко такой вид возможен в офисе стра-
ховщика) используются бланки стра-
ховых полисов ОСАГО с уникальны-
ми номерами, включающими бук-
венное обозначение „ААС“, „ААВ“, 
„РРР“, „ННН“ (два последних дей-

ствительны до 1 июля 2021 года),— 
заявили „Ъ“ в ЦБ.— Для заключе-
ния договоров электронного ОСАГО 
применяется серия XXX. Если в офи-
се страховщика (агента) клиенту 
оформляется полис с номером ХХХ, 
такой полис оформлен с нарушени-
ем закона».

Как говорит собеседник «Ъ» на 
рынке, «разница в тарифах и правда 
объясняется повышенным уровнем 
мошенничества при заключении до-
говоров через интернет». Подменой 
полисов могут грешить страховщи-
ки в так называемых «красных» ре-
гионах (где убыточность по ОСАГО 
существенно превышает сборы по 
нему), их около двадцати — практи-
чески весь юг России: Чечня, Даге-
стан, Ингушетия и др.

По данным РСА, в 2020 году в РФ 
было продано 17,8 млн полисов элек-
тронного ОСАГО. Доля е-ОСАГО со-
ставляет около 50% обязательной «ав-
тогражданки» (сборы ОСАГО в 2020 
году — 220 млрд руб.). Онлайн-про-
дажи прочих страховок существен-
но скромнее: по итогам 2020 года — 

объемом порядка 12 млрд руб. пре-
мий при общих сборах в 1,4 трлн, то 
есть менее 5%.

Как говорит вице-президент Все-
российского союза страховщиков 
Виктор Дубровин, отличие в тарифах 
онлайн и в офисах не криминально 
и во многих случаях логично. Напри-
мер, страхование каско в онлайне мо-
жет быть дороже, так как нет возмож-
ности осмотра, и страховщик берет на 
себя больше рисков. Кроме того, сто-
имость привлечения клиента в сети 
в разы выше и перебивает операци-
онные издержки в офлайне. «Нужна 
постоянная дорогостоящая рекла-
ма, сравнимая по стоимости с теле-
визионной,— говорит Виктор Дубро-
вин.— Как только реклама приоста-
навливается, поток падает в разы. Со-
ответственно, при кажущейся деше-
визне онлайн-продажи дороже тра-
диционных каналов». При продажах 
же через агрегаторы и маркетплейсы 
присутствует комиссия, которой нет 
в «прямых продажах», что также при-
водит к различию в тарифе.

Татьяна Гришина

ОСАГО с интернет-наценкой
ЦБ выявил завышение ставок при онлайн-продажах полисов

Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) США по итогам апрель-
ского заседания оставила ключе-
вую ставку в диапазоне 0–0,25% 
годовых и сохранила объем вы-
купа активов на уровне минимум 
$120 млрд в месяц до достиже-
ния «существенного прогресса» 
в достижении целей по занятости 
и инфляции. Регулятор еще бо-
лее отчетливо, чем месяц назад, 
указал на ускорение экономиче-
ской активности в США и смягчил 
оценку рисков, связанных с пан-
демией. При этом глава ФРС 
Джером Пауэлл после заседа-
ния заявил, что говорить об уже-
сточении монетарной политики 
пока рано.

Комитет по открытым рынкам 
ФРС США предсказуемо воздержался 
от изменения ставки. Год назад она 
была экстренно снижена до уровня 

0–0,25%. Точечный график с прогно-
зами по ставке, обновленный в мар-
те, не предполагает ее повышения 
как минимум до конца 2023 года. 
Объем выкупа активов вчера также 
не был изменен — он останется на 
уровне как минимум $120 млрд в ме-
сяц. ФРС указала, что выкуп продол-
жится до момента достижения «су-
щественного прогресса по достиже-
нию целей максимальной занятости 
и ценовой стабильности». 

В сделанном заявлении регулятор 
еще более явно, чем в марте, указал 
на восстановление экономики США: 
«На фоне распространения вакци-
нации и действия стимулирующих 
мер показатели деловой активности 
и занятости улучшились, в секторах, 
наиболее пострадавших от панде-
мии, динамика остается слабой, но 
также указывает на улучшение си-
туации». Была смягчена и формули-

ровка о влиянии пандемии и кри-
зиса в системе здравоохранения на 
экономику — вместо прежнего сооб-
щения, что эти факторы несут «зна-
чительные риски», теперь сказано, 
что «риски остаются».

Глава ФРС Джером Пауэлл после 
заседания заявил, что «пока не время 
говорить об ужесточении монетар-
ной политики», указав, что о таких 
намерениях регулятор сообщит до 
того, как будут приняты какие-либо 
решения о сокращении поддержки.

Напомним, на прошлом заседа-
нии ФРС уже существенно улучшила 
прогноз по росту ВВП на этот год — 
с 4,2% до 6,5% (до 3,3% против 3,2% 
в 2022 году). Этому поспособствова-
ло принятие пакета стимулирую-
щих мер стоимостью $1,9 трлн. Сей-
час же президент США Джо Байден 
представил два новых плана — по 
обновлению инфраструктуры и по 

увеличению социальной поддерж-
ки («план по поддержке американ-
ских семей»). 

Первый предполагает выделе-
ние $2 трлн в течение восьми лет 
на обновление дорог, мостов и пор-
тов, а также на модернизацию се-
тей и другой инфраструктуры (см. 
„Ъ“ от 2 апреля). Второй план — он 
был анонсирован вчера — включа-
ет расходы на $1,8 трлн на десять лет. 
$1 трлн из этой суммы — увеличение 
социальных выплат (на дошколь-
ное образование, поддержку детей 
в семьях с низким уровнем дохода, 
бесплатное двухлетнее образование 
в колледжах, на программу оплачи-
ваемого отпуска по уходу за ребен-
ком), а $800 млн — налоговые льго-
ты (в основном они закрепляют вве-
денные во время пандемии субси-
дии для системы здравоохранения). 
Компенсировать увеличение расхо-

дов предлагается дополнительным 
повышением налогов — в частно-
сти, ставку подоходного налога пред-
полагается поднять с 37% до 39,6% 
(для семей с доходом свыше 400 тыс.) 
и резко — с 20% до 39,6% — повысить 
ставку на прирост капитала для тех, 
чей доход превышает $1 млн.

«Новый план, как и план по на-
ращиванию инфраструктуры, пред-
полагает, что увеличение расходов 
по большей части будет компенси-
ровано ростом налогов, однако чи-
стый фискальный эффект может со-
ставить $155 млрд в год, или 0,7% 
ВВП»,— оценивают в Capital Eco-
nomics. Впрочем, утверждение обо-
их планов в Конгрессе США вряд ли 
получится легким и, вероятно, будет 
отложено до начала следующего фи-
скального года, стартующего октя-
бре, полагают в центре. 

Татьяна Едовина

ФРС бездействует с оптимизмом
Регулятор сохранил ставку и вновь улучшил оценку экономики 

Так, Павел Малков сообщил, что одна из за-
дач аудита ФПСР — определить, по каким по-
казателям возможно замещение администра-
тивной (т. е. через сдачу отчетности) схемы ана-
лизом существующей big data. Часть невостре-
бованных и избыточных статпоказателей, ви-
димо, исчезнут, увеличится глубина исполь-
зования собираемых данных (по оценке Рос-
стата, до 50% всех собранных госструктурами 
данных используются для официальной ста-
тистики). «Тотальная цифровизация» систе-
мы сбора статданных, заявленная главой Рос-
стата, завершится в январе 2022 года с перехо-
дом на электронную отчетность малого бизне-
са (крупный и средний перешли на нее в нача-
ле 2021 года), сейчас, по словам Павла Малко-
ва, «половина форм статнаблюдений переведе-
ны в электронный вид». Принципы «одна фор-
ма сбора статданных — один клик» и «единой 
точки сбора отчетности» также станут стандар-
том Росстата к концу 2022 года.

Эксперты считают центральной идею ау-
дита ФСПР. «План статработ — это во многом 
наследие СССР. Не только само количество, 
но и формы сбора данных. И это требует пе-
ресмотра, в первую очередь надо посмотреть 
форматы и перечень данных, которые публи-
куются в итоге исполнения ФСПР»,— заяви-
ла на коллегии глава Центра перспективных 
управленческих решений Мария Шклярук. 
По ее словам, пересмотр статпоказателей — 
вопрос чувствительный, возможно, для этого 
проекта стоит «задействовать механизм, сход-
ный с регуляторной гильотиной». Отметим, 

что, помимо коррекции технологий и набора 
статформ, Росстат предлагает двигаться даль-
ше в рамках типовой модели производства ста-
тистики (дополняя действующую GSBPM нара-
ботками из Программы развития ООН — на-
помним, в 2020 году Росстат открыл совмест-
но с ООН международный центр статэксперти-
зы, «Центростат»), работать не столько на орга-

ны власти, сколько на общественные задачи, 
и предложит в «стратегии 2.0» новую систему 
KPI для статистической деятельности. Новые 
решения разрабатываются Росстатом и для му-
ниципальной и региональной статистики.

Со стороны правительства главные моти-
вы обновления статистики — снятие части на-
грузки на бизнес и увеличение адаптивности 
статистики под быстро меняющийся экономи-
ческий ландшафт. «В производстве статистиче-
ских данных нам нужен такой же современный 
аналитический аппарат, какой уже использу-
ется в других областях. Поэтому много работы. 

Росстат пока отстает, и нужно быстро наверсты-
вать упущенное. И в первую очередь принципи-
альной является ускорение выдачи данных»,— 
заявил на коллегии Росстата Максим Решетни-
ков. Вместе с тем, по словам Павла Малкова, на-
против, в части случаев Росстат будет настаивать 
на сдвиге сроков выдачи статпоказателей «впра-
во», то есть на более позднюю дату. Дело в том, 
что по части показателей Росстат сейчас явля-
ется мировым рекордсменом по срокам, часть 
экономических статсводок в РФ появляются на 
месяц раньше, чем, например, в ЕС, США и Япо-
нии (это следствие успешной оптимизации дея-
тельности Росстата в прошлые годы), и достаточ-
но очевидно, чем за это приходится платить — 
ретроспективными пересчетами и уточнения-
ми. «Нерекордные» сроки должны будут озна-
чать более высокое качество данных.

Но, видимо, даже более важным в объяв-
ленных изменениях является не то, что Рос-
стат будет публиковать измененный набор 
показателей — но то, что отказ от отношения 
к ФПСР как к чему-то установленному на века 
позволит команде Росстата делать статистику 
более приспосабливаемой к задачам довольно 
быстро изменяющейся экономики. Как пока-
зала коллегия Росстата, дело не столько в том, 
что в России не хватает каких-либо статоценок 
или они выглядят неточными. Скорее, скор-
ректированная стратегия ведомства будет ори-
ентирована на то, чтобы иметь возможность 
вовремя предоставлять обществу и власти но-
вые виды данных, о необходимости которых 
сейчас никто еще не знает — одной «цифры» 
для решения таких задач недостаточно.

Дмитрий Бутрин

Большая перемена статистических форм

Хотя министр экономики Максим 
Решетников ждет от Росстата  более 
быстрых данных, в ряде случаев 
глава Росстата Павел Малков наста-
ивает на их большей точности   
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28 апреля президент России Владимир 
Путин в учрежденный им год назад День 
работника скорой помощи побывал на 
станции скорой помощи №4 города Пуш-
кина, где узнал о таких тяготах этой 
службы, о каких, считает специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников, 
лучше бы, может, и не знать.

Виктор Руцкий, заведующий оператив-
ным отделом станции, врач-реаниматолог, 
понятливо кивнул, приобняв президента за 
локоть на крыльце:

— Вот! Года еще не работаем… Нет, ну тако-
го не было раньше!

— Да, хотели осмотреть образцово-показа-
тельную станцию скорой помощи,— честно 
признался Владимир Путин.

— Боксы с двух сторон… Чего только нет… 
Машина в снегу, поставили в бокс — и все хо-
рошо!

Что-то в этом было для него невероятное.
— Область обслуживания населения — 

Пушкин, Павловск, все садоводства…— про-
должал Виктор Руцкий.— В летнее время 
у нас население в два раза увеличивается…

— Шушары…— узнавал господин Путин 
места на карте во всю стену.

— Шуша-ары…— соглашался доктор.— 
И часть кольцевой дороги тоже обслужива-
ем… Склады, технические площадки… И что 
хочу отметить! Раньше это ведь были места та-
кие… убийственные…

Владимир Путин тяжело кивнул.
— Московская трасса, Киевская трасса…— 

пояснил доктор.— А сейчас дороги построи-
ли — и почти перестали привозить!

Владимир Путин снова кивнул. Он, кажет-
ся, понял, что, может, не с той мыслью согла-
сился было сгоряча.

— Это бальзам…— подтвердил он.
— По два-три раза выезжали на ДТП… 

А сейчас нет такого…
— Да, дорога-то узкая…— вспоминал пре-

зидент.
— А трафик большой…— допереживал за 

него доктор.
Им пока было не до коронавируса. Но он 

был уж на пороге.
— Вот здесь у нас дезинфектор, Лина Анд-

реевна Акеньшина, складывает наборы под 
костюмы…— перешли они в другую комнату.

Лина Акеньшина долго готовилась, конеч-
но, к своему выступлению:

— Всего хватает…— заверила она.— Вот 
респираторы, очки, перчатки, бахилы! Так-
же есть наборы, которые уже укомплектова-
ны, заводские, мы раскладываем их по разме-
рам для удобства сотрудников… Сейчас рас-
ход уже не очень большой, в среднем 30 на-
боров уходит…

— А раньше сотни уходили…— подчерк-
нул Виктор Руцкий.

— Когда я пришла сюда работать, 1 апре-
ля 2020 года, до двухсот уходило…— согласи-
лась Лина Акеньшина.

Владимир Путин хотел было уже выйти из 
кабинета, но тут из доктора посыпались под-
робности:

— Едем на вызов на ДТП, ничего вроде, все 
нормально, масочку надели… А оказывается, 
женщина болеет пневмонией! Поехала в ма-
газин! COVID… Ну, нарушает режим! — рас-
сказывал он со странным восторгом в голосе.

Казалось, мол, взяли все же таки ее, те-
пленькую, нарушившую режим.

В голосе этом была между тем и какая-то 
нежность к пациентам, и сочувствие, и со-
страдание, или вернее, как теперь кому-то 
понятнее, эмпатия… Все равно ведь выяви-
ли ее, и зачем было нарушать — и каран-
тин, и правила дорожного движения?.. Но 
все будет хорошо, потому что они ведь уже 
приехали.

И правда ведь становилось на душе спо-
койнее, и ехать вообще никуда уже не хоте-
лось, только, может, откуда-нибудь — сюда, 
на станцию №4, к доктору…

— Черепно-мозговая травма, переломы, 
а она…— сокрушался доктор, но в голосе его 
не слышалось упрека, нет…— Надо взять ее 
и нести, но теперь сначала нам надо надеть 

костюмы… А у нас есть!.. Резерв, пять штук 
в машине лежит!..

Я думал о том, что работа у этих людей 
и правда ведь непростая, да чего там — ка-
кая-то жуткая.

Жаль, он так и не сказал, что с той женщи-
ной, но будем надеяться, что все хорошо или 
по крайней мере лучше.

— Вот я считаю, наша медицина…— ак-
куратно заметил доктор уже про другое.— 
Ну, я как посмотрю то, что творится, по теле-
визору… В Китае, Индии… Мы все-таки на 
уровне!..

Ему все же не следовало в одном таком 
ряду упоминать Китай и Индию, но, навер-
ное, по телевизору упоминали, а значит, так 
и есть.

— У нас,— согласился президент,— хоро-
ший уровень подготовки, начиная с млад-
шего, среднего, врачебного состава… Это 
первое. И второе — у нас есть поликлиниче-
ская сеть, чего в других странах нет!.. У них 
семейные врачи, это тоже хорошо, но такой 
сети нет.

— Да у них скорой-то такой нет! — вдруг 
взорвался доктор.— У них же парамедики!

— И у нас система оказалась более устой-
чивой и мобильной, и более гибкой к той си-
туации, которая сложилась… И потом, мы же 
быстро отреагировали… Ну, относительно 
быстро…— все же поправился Владимир Пу-
тин.— И промышленность. Вы же сами сказа-
ли: не было ничего…

— Ну да, по минимуму… Масочек немного, 
перчаточек…— согласился Виктор Руцкий.

— Несколько месяцев прошло — все 
есть! — воскликнул президент.

— Да недели!..— с тем же восторгом в голо-
се поправил его доктор.

Владимир Путин не спорил и восторга 
вслух не выражал. Все в себе…

В следующей комнате медбрат-анестезист 
Михаил Антонов, хорошего сложения и с ак-
куратной, но все-таки немного вызывающей 
бородой, только что по всем признакам из 
барбершопа, рассказал президенту, как от-
рабатываются навыки обращения с боль-
ными. Здесь видно было куклу, оказавшую-
ся скорее ребенком, и макет взрослого чело-
века в натуральную величину. Раздетые ма-
некены лежали на столе и были предназна-
чены прежде всего для студентов на практи-
ке. Хотелось пожелать студентам, в отличие 
от Владимира Путина, подольше задержать-
ся в этой комнате. Ей-богу, спешить к живым 
людям им ни к чему.

— Есть такая ситуация, что врач должен 
обязательно ординатуру закончить трехлет-
нюю,— произнес Виктор Руцкий.— А в поли-
клинике может работать сразу после инсти-
тута. А у нас дефицит кадров. Нельзя ли сде-
лать так… ну попробовать, чтобы врач, не за-
ходя в ординатуру, сразу на скорой поработал 
бы?.. Потому что здесь такой практики можно 
нахвататься!.. Столько, что!..

Верилось без труда… Даже после одного, 
рядового для него примера с ковидным ДТП 
на дороге…

— Ординатура два года? — переспросил 
господин Путин.

— Ну да,— кивнул доктор.
Только что была три. На самом деле и прав-

да два года. Но доктор и не спорил. Ему ре-
зультат был нужен.

— У нас есть система… По-моему, с 2016 
года мы ее ввели… Аккредитации. Когда само 
сообщество определяет,— рассказал россий-
ский президент,— возможности допуска к ра-
боте. А второе — с 2019 года я попросил и в ме-
дицине ввести практику наставничества для 
врачей, которые имеют пятилетний стаж… 
И сейчас это в 13 субъектах апробируем… Пи-
тер не входит…

— Но результат-то вы будете видеть,— под-
держал Владимира Путина Виктор Руцкий.

— Результат-то будем видеть,— согласился 
президент.— И имея в виду два этих компо-
нента, можно, наверное, перейти к тому, что 
вы сказали.

— Ну да…— согласился Виктор Руц-
кий.— Нет! Ну человек-то закончил, высшее 

образование имеет, и он может пока с на-
ставником месяц-два хотя бы…

— Я проговорю с Минздравом…— пообе-
щал господин Путин.

— У нас же волонтеры работали! — вос-
кликнул доктор.— Вообще без медицинско-
го образования!.. С учетом дефицита кадров…

На это сейчас, может, и не стоило на-
пирать.

Но можно было понять. Для врачей на ско-
рой все это имело смысл. И не зря он, конеч-
но, просил.

— А вот Ольга! — представил господин 
Руцкий следующего участника мероприя-
тия.— Наш замечательный диспетчер!.. Мед-
сестра-анестезистка… Люди у нас професси-
оналы во всех ипостасях!..

Доктор уже не мог остановиться, и следо-
вало его опять понять… Вот уже 20 минут, как 
Виктор Руцкий вышел в открытый космос. 
И последние несколько минут, судя по его 
виду, держал его под контролем.

Он вкратце описал работу диспетчера:
— Люди звонят, стресс… Кричат, шумят, 

ругаются… Матом… Ну это не для прессы!.. 
И вот они,— доктор показал на хрупкую де-
вушку-диспетчера,— все это терпят!

— Хоть и ругаются,— поправил его госпо-
дин Путин,— но ждут вас, как ангелов…

— Да, на эту тему…— согласился Виктор 
Руцкий.

Девушке за эти несколько минут удалось 
не сказать ни слова.

Напоследок Владимиру Путину показали 
мобильный кардиокомплекс.

— Космический корабль какой-то,— ска-
зал и Владимир Путин.

Выйдя из кардиоавтомобиля, Виктор Руц-
кий совсем уже доверительно и в то же время 
интригующе обратился к президенту:

— Отдельное спасибо сказал бы вам, зна-
ете за что?.. У меня пять внуков, двое детей…

Было за что благодарить.
— А, помощь…— понял господин Путин.
Тут выяснилось, что дело не только 

в 10 тыс. руб. на каждого ребенка, а и в том, 
что дочь уже квартиру купила в ипотеку…

— А когда есть квартира,— согласился Вла-
димир Путин,— это уже совсем другая жизнь! 
База!.. База!

Он словно вызывал кого-то… Да, пора 
было ехать.

— Мы хотели сфотографироваться…— по-
просил доктор.

Все трое, включая медбрата из барбершо-
па, были уже здесь.

— Подходите поближе,— предложил им 
господин Путин.

— Мы можем и обнять,— предупредил 
Виктор Руцкий, но по некоторым признакам 
понял: все, наконец, перебор.

— Я вас поздравляю! — сказал им напо-
следок Владимир Путин.— Повторяю: вас 
ждут, как ангелов! Ваша главная цель — спас-
ти человека! Нет ничего более благородного! 
С 1898 года… Неформально…

— Да, в Петербурге,— покровительствен-
но кивнул доктор.

— Нет, в Москве,— не согласился госпо-
дин Путин.

— Да, в Москве,— мгновенно добавил, по-
чти перебил его доктор.

— И в прошлом году мы с учетом всех об-
стоятельств… этого COVID… довели празд-
ник до официального. Поздравляю! Это аб-
солютно справедливо,— подтвердил Влади-
мир Путин.

— А некоторые обижаются! — вдруг за-
явил, все-таки не удержавшись, Виктор 
 Руцкий.

— Почему это? — удивился президент.
— Ну вот человек умер,— разъяснил доктор 

очевидную для него мысль.— Успокоился, все. 
Впереди благодать. Вдруг бац — током удари-
ли 5 тыс. Вольт!.. И все, в шесть утра опять вста-
вать, к девяти на работу!.. Так что тут...

— Поздравляю вас еще раз,— недоуменно 
ответил Владимир Путин.

Не понял шутки реаниматологов.

Владимир Путин  
принял вызов скорой
Зачем президент приехал на станцию №4 под Петербургом

Доктор научил президента  
спасать детей  

В среду премьер Михаил Мишустин 
встретился с парламентскими фрак-
циями в преддверии отчета прави-
тельства перед Госдумой, назначенно-
го на 12 мая. «Единая Россия» попроси-
ла его увеличить финансирование до-
рожного строительства, КПРФ побла-
годарила «за Белоруссию», «Справед-
ливая Россия» сделала упор на борь-
бу с бедностью, а ЛДПР вступилась 
за соотечественников.

Серию встреч с фракциями 28 апреля пре-
мьер начал с «Единой России». В качестве де-
легатов к нему пришли спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин и руководитель фракции 
Сергей Неверов. Первым делом участники 
встречи поблагодарили друг друга за кон-
структивную совместную работу и пообеща-
ли продолжить ее, тем более что правитель-
ству и Думе предстоит вместе реализовывать 
послание президента парламенту.

Напомним, ежегодный отчет премье-
ра перед Думой был перенесен с 21 апре-
ля на 12 мая из-за переноса послания с кон-
ца марта на 21 апреля. В марте фракции на-
правили Михаилу Мишустину 232 вопро-
са, кроме того, несколько устных вопросов 
депутаты зададут ему в день выступления. 
В прошлом году отчет правительства тоже 
переносился с апреля на июль из-за пан-
демии коронавируса, а встреча фракций 
с премьером прошла в апреле по видеокон-
ференцсвязи.

Господин Неверов рассказал господи-
ну Мишустину о предложениях фракции. 
Одно из них касалось нацпроекта «Безопас-
ные и качественные автомобильные доро-
ги». «Мы предлагаем рассмотреть вопросы 
увеличения сроков реализации самой про-
граммы и увеличения ежегодного финанси-
рования в десять раз»,— сказал единоросс. 
Нужно «посмотреть аккуратно по объемам», 
поскольку «такие изменения критериев от-
бора и увеличение финансирования нужно 
обосновать», отреагировал премьер. Он на-
помнил, что программа поддерживается ре-
гионами, и обещал вместе с Сергеем Неверо-
вым все «рассмотреть и проработать».

Напомним, что в рамках Федеральной 
адресной инвестиционной программы на 
реализацию этого нацпроекта в 2021 году 
планируется потратить 95,5 млрд руб., а до 
2030 года на ремонт дорожной сети, до-
рожную инфраструктуру и безопасность 
движения предполагается выделить более 
11 трлн руб.

Еще 6 млрд руб. дополнительно господин 
Неверов предложил выделить на программу 
комплексного развития сельских террито-
рий, из них 2 млрд руб.— на сельскую ипоте-
ку, «потому что практически средства на нее 
уже закончились». Господин Мишустин от-
ветил, что кабмин рассмотрит возможности 
дополнительного финансирования.

На встрече с КПРФ премьер попенял ком-
мунистам, что они не поддерживают многие 
правительственные инициативы и критику-
ют их. «Мы не против критики, когда она зву-

чит по делу, когда есть причинно-следствен-
ная связь и аргументы. Это мы приветству-
ем всегда. И имеем позицию, которой всег-
да откровенно и честно с вами делимся»,— 
пояснил он.

Однако на этот раз критики в адрес пра-
вительства господин Мишустин не услы-
шал. Лидер КПРФ Геннадий Зюганов начал 
с того, что поблагодарил премьера «за Бело-
руссию». «Ситуация выравнивается, что для 
всех нас принципиально важно. Если у нас 
будут хорошие и перспективные отношения 
в рамках СНГ, то никакие натовцы и их вы-
зовы нам не страшны»,— плавно перешел 
он от внутренней политики к внешней, но 
затем вернулся и похвалил все службы пра-
вительства за отзывчивость на предложения 
и просьбы коммунистов. «В этом отношении 
состав вашего правительства более контакт-
ный и оперативнее откликается на все теку-
щие вопросы»,— признался лидер КПРФ. Он 
также похвастался победой команды КПРФ 
по мини-футболу над командой «Газпро-
ма», а в заключение сказал, что коммунисты 
«в целом готовы к очень конструктивной ра-
боте» и понимают, «какая сложилась сегод-
ня ситуация».

При этом вся критика Геннадия Зюгано-
ва досталась ЕР. Он заявил, что партия влас-
ти ведет себя «некорректно», учитывая, что 
«за последнее время 3 тыс. с лишним чело-
век» кандидатов КПРФ, включая губернато-
ров, «были сняты по надуманным предло-
гам, что ослабляет возможность выхода из 
кризиса». Отметим, что в своем докладе на 
съезде КПРФ в прошедшую субботу госпо-
дин Зюганов был менее дружелюбен к пра-
вительству. Тогда он заявил, что ожидания 
граждан от кадровых перемен в правитель-
стве и реформы Конституции не оправда-
лись, «условия их жизни стремительно 
ухудшаются и они все меньше доверяют 
власти». 

Лидер «Справедливой России» Сергей Ми-
ронов предложил господину Мишустину за-
претить поборы в государственных медуч-
реждениях. Его фракция вообще сконцен-
трировалась на соцзащите и преодолении 
бедности. Так, депутаты предложили меры 
по снижению расходов граждан на продук-
ты и услуги ЖКХ. Господин Миронов так-
же заявил, что прошлогодняя встреча фрак-
ции с правительством не прошла бесследно 
и многие идеи его однопартийцев были ре-
ализованы.

На встрече с ЛДПР премьер отметил за-
конодательную активность фракции. Толь-
ко в этом году, по его подсчетам, она внесла 
более 700 законопроектов (премьер скром-
но умолчал, что законами из них стали еди-
ницы). В ответ лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский попросил премьера упростить про-
цедуру получения российского гражданства 
для русскоязычных соотечественников. По 
его словам, сейчас эта процедура занимает 
до восьми лет.

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Депутаты отчитались 
перед премьером
Михаил Мишустин выслушал избранников 
перед своим отчетом в Думе

«Единая Россия» продлила сроки реги-
страции кандидатов на праймериз 
к думским выборам до 14 мая. Партийцы 
уже собирают с участников предвари-
тельного голосования внушительный 
объем документов, необходимый для 
участия в реальной избирательной кам-
пании. По мнению экспертов, макси-
мально полный комплект документов ну-
жен партийным юристам для последую-
щей подготовки пакета документов по-
бедителей праймериз для регистрации 
кандидатами в избиркомах.

28 апреля «Единая Россия» продлила при-
ем документов для участия в своих прайме-
риз на думские выборы с 29 апреля до 14 
мая. Об этом заявил глава федерального ор-
гкомитета праймериз Александр Карелин. 
По его словам, это нужно для того, чтобы 
в них смогли принять участие максималь-
ное количество кандидатов. Господин Каре-
лин сообщил, что сейчас на праймериз заре-
гистрировались 4 тыс. человек, 44% из кото-
рых — действующие депутаты разных уров-
ней. По его расчетам, конкурс может соста-
вить десять человек на место.

Как рассказал „Ъ“ осведомленный источ-
ник в партии, несмотря на продление сро-
ков подачи документов на праймериз, еди-
нороссы уже фактически готовятся к реги-
страции их победителей в качестве кандида-
тов на выборах. С этой целью ЕР заранее со-
бирает с участников праймериз документы 
по внушительному списку объемом шесть 
страниц (есть в распоряжении „Ъ“). Этот пе-
речень документов значительно шире требу-
ющегося для регистрации на выборах. При 
этом, согласно официальной презентации 
на сайте праймериз, для участия достаточно 
предоставить 12 документов.

Некоторым участникам придется пре-
доставить до 100 документов из списка — 
все зависит от их статуса. Так, кандидат, ра-
ботающий индивидуальным предприни-
мателем, должен предоставить выписку из 
ЕГРИП, копию свидетельства о регистрации 

ИП и копию трудовой книжки. А вот безра-
ботному достаточно справки из Центра заня-
тости населения. Владельцам ценных бумаг 
необходимо предоставить документы, под-
тверждающие доход от операций с ними, 
а студентам — справку о размере стипендии. 
Среди требуемых документов об имуществе 
участников, помимо справок из ГИБДД, фи-
гурирует «информация из судовых реестров 
и реестра плавучих объектов».

Источник „Ъ“ в партии утверждает, что 
полный перечень документов требуется от 
всех кандидатов: «Если партия закрывает все 
одномандатные округа, речь идет о сотнях 
комплектов документов. Поэтому логично, 
что партия загодя начала подготовку».

Глава избиркома Ярославской области 
Олег Захаров поясняет, что полный ком-
плект нужен партийным юристам для под-
готовки пакета документов в избирком: 
«Комиссии не требуют все эти документы 
для регистрации, но они необходимы для 
того, чтобы верно указать всю информа-
цию о кандидатах. Бывают случаи, что че-
ловек ездит на одной машине и указыва-
ет только ее, а за ним в базе ГИБДД числит-
ся еще несколько, по разным причинам 
не снятых с учета. Или квартиры, о кото-
рых кандидаты забывают,— например, по-
лученные в наследство или по приватиза-
ции». По словам господина Захарова, отве-
ты, полученные от официальных органов, 
сводят ошибки и забывчивость кандидатов 
к минимуму.

Политолог Константин Калачев поясня-
ет, что в одних округах ситуация на прайме-
риз конкурентная, а в других — нет, особен-
но если кто-то из кандидатов начал свою кам-
панию заранее. «Фавориты известны на лю-
бых выборах, предварительное голосование 
не исключение. Но сюрпризы возможны»,— 
резюмирует эксперт. Он считает, что партия 
стремится заранее убедиться, что победите-
ли праймериз приемлемы для дальнейшего 
выдвижения.

Андрей Винокуров

Кандидатов страхуют 
от забывчивости
С участников праймериз ЕР собирают  
сотни документов

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
Е

З
И

Д
Е

Н
ТА

 Р
О

С
С

И
И



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 29 апреля 2021 №76   l   Коммерсантъ

выборы–2021

В преддверии кампании по вы-
борам в Госдуму, которая стар-
тует в первой половине июня, 
„Ъ“ начинает цикл интервью 
с лидерами парламентских пар-
тий. «Справедливая Россия» сей-
час располагает в Думе наимень-
шей по численности фракцией, 
но после слияния с партиями 
«За правду» и «Патриоты России» 
надеется занять на осенних вы-
борах второе место. Ее председа-
тель Сергей Миронов рассказал 
„Ъ“, какую роль в процессе объ-
единения сыграла администра-
ция президента, что он думает 
о протестном движении и как 
относится к Иосифу Сталину.

— Объединение трех партий стало 
одним из самых громких полити-
ческих событий года. Наши источ-
ники говорили, что идея слияния 
родилась в администрации прези-
дента (АП). А что скажете вы?
— С Захаром Прилепиным я позна-
комился больше года назад. Я его 
пригласил в Геологический музей 
имени Вернадского, где возглавляю 
попечительский совет. Мы с ним 
тогда просто поговорили, познако-
мились. А пригласил я его, потому 
что услышал, что он создает партию 
«За правду». Я читал его книги, мне 
очень нравится «Обитель» и «Сань-
кя», мне было интересно с ним по-
общаться. К тому моменту я уже вел 
переговоры об объединении с раз-
ными политическими силами. Вы 
помните, что я пытался объеди-
ниться с Константином Малофее-
вым (бизнесмен и общественный 
деятель, глава группы компаний 
«Царьград».— „Ъ“), но переговоры 
зашли в тупик. А вот с Захаром При-
лепиным и Геннадием Семигиным 
(лидер «Патриотов России».— „Ъ“) 
у меня контакт сложился, и мы выш-
ли на наши личные договоренно-
сти. А что касается администрации 
президента… Да, они знали, и там 
были люди, которым симпатична 
идея объединения левых, социали-
стических сил. Я не буду выдавать 
явки и пароли, но такие люди есть. 
Хотя есть и те, кому это не очень нра-
вится. Но все договоренности были 
между нами тремя, без всяких по-
средников.
— Но вы общались с людьми в АП? 
Уведомляли их?
— У меня в кабинете стоит телефон, 
по которому я могу связаться с пре-
зидентом, с Антоном Вайно (гла-

ва АП.— „Ъ“), с Сергеем Кириенко 
(первый замглавы АП, курирующий 
внутреннюю политику.— „Ъ“ ), 
с любым министром, с премьером. 
И если у меня возникает какой-то 
вопрос, я всегда это делаю. С Серге-
ем Владиленовичем Кириенко мы 
встречаемся минимум раз в месяц. 
И у нас всегда откровенный, пре-
дельно уважительный разговор. 
И я сам ему рассказываю, что счи-
таю нужным. Сергей Владиленович 
знал, что я веду переговоры по объе-
динению социалистических сил. Но 
он никогда не говорил: «А с кем кон-
кретно вы ведете переговоры? Я за-
пишу». Такого не было.
— Когда появились новости о сли-
янии, сложилась странная си-
туация: наши собеседники в АП 
слышали о нем, знали какие-то 
подробности, а ваши сопартий-
цы все опровергали и даже не ве-
рили в такую возможность.
— В защиту моих сопартийцев. За 
неделю до конца прошлого года, 
когда мы уже должны были прини-
мать решение о дате съезда, я собрал 
узкий круг — Валерия Гартунга, Ми-
хаила Емельянова, Олега Шеина, 
Олега Нилова и Александра Терен-
тьева — и сказал: «Ребята, есть та-
кое предложение. Я считаю, что нам 
это нужно». Я им объяснил свои ар-
гументы и предложил высказать-
ся. У нас очень товарищеские от-
ношения, они все выступили, 
у некоторых были свои предложе-
ния с точки зрения практической 
реализации объединения, но в це-
лом все высказались за. Этому есть 
одна простая причина: мы с этими 
партиями работали на одном поли-
тическом поле, и получалось, что 
мы шли с растопыренными паль-
цами. А нам нужно их было собрать 
в кулак. Я уверен, что на предстоя-
щих выборах мы выступим успеш-
нее, чем в прошлый раз, а потом мы 
пойдем дальше и процессы объеди-
нения продолжатся.

— Получается, что Сергей Кири-
енко узнал об этом раньше, чем 
ваши сопартийцы?
— Нет, Сергей Кириенко о процессе 
объединения узнал после того собра-
ния. В очередную нашу встречу я ска-
зал: «Сергей Владиленович, наши 
переговоры завершаются, и мы вы-
ходим вот на такую линию». Это был 
декабрь прошлого года.
— А политтехнолога Дмитрия Гу-
сева, который возглавил цент-
ральный аппарат партии, вам 
разве не АП рекомендовала?
— Нет. Дмитрия Гусева я знаю очень 
давно, это я его рекомендовал. 24 
апреля после «штабных учений» мои 
товарищи подошли ко мне и при-
знали, что я оказался прав: парень 
крутой, парень сделал очень крутое 
дело. За это ему отдельное спасибо.
— Как раз перед этими учения-
ми пошли слухи, что вас на по-
сту лидера может сменить Захар 
Прилепин. Есть ли в партии угро-
за раскола?
— Вы бы видели глаза журналистов, 
когда я, Гена и Захар спокойно сто-
яли вместе и говорили: «Ребята, вы 
о чем? У нас команда, мы идем вме-
сте». Да, у нас были разные взгляды, 
разные подходы ко многим вещам, 
но нас объединила боль за нашу стра-

ну, за наших граждан, стариков и же-
лание все поменять. У нас есть об-
щее желание убрать политический 
монополизм «Единой России». Даже 
официальная социология очень ком-
плиментарна для нашей партии, но 
она еще и занижена. У нас минимум 
второе место. А я думаю, что мы еще 
и «Единую Россию» потолкаем.
— А вы не спрашивали у Захара 
Прилепина: «Скажи честно, хо-
чешь ты занять мое место или 
возглавить список?»
— У меня был другой разговор на на-
шем съезде, когда мы приняли Заха-
ра в партию. Тогда он увидел нашу 
команду, четкую и отлаженную ма-
шину. Увидел, как ко мне относят-
ся люди, как на меня реагирует зал. 
И тогда ему стало ясно, что никакие 
решения, принятые на съезде, не 
подлежат изменению по крайней 
мере в ближайшие 2,5 года. Но я дал 
очень большие полномочия своим 
сопредседателям: ребята, пашите 
и покажите, чего вы стоите.

— А какой будет партия по исте-
чении этих двух с половиной лет? 
Будет ли это партия Захара При-
лепина или условного Олега Ше-
ина? Будут ли это эсеры или уже 
черносотенцы?
— Черносотенцами мы никогда 
не будем, потому что мы социали-
сты. И здесь мы едины. А по пер-
вой части вопроса я так отвечу: это 
не будет партией ни тех, ни других. 
Я очень горжусь тем, что у нас не 
вождистская партия. «Справедли-
вая Россия» никогда не будет парти-
ей с каким-то одним именем. А кто 

будет председателем, будет решать 
съезд через 2,5 года.
— Но это объединение все же вы-
глядит ситуативным, предвы-
борным. Можно понять тактиче-
скую логику: поставить в списки 
и Олега Шеина, и Захара Приле-
пина, чтобы они оба привели сво-
их людей на участки. Но, по сути, 
они разные политики, а партии 
все-таки нужна какая-то единая 
идеология.
— У нас сейчас работает программ-
ный комитет, и Захар лично прини-
мает в нем участие. Комитет работает 
над единой предвыборной програм-
мой, и у нас нет серьезных разно-
гласий, потому что главное наше 
направление — это борьба с бедно-
стью, отказ от так называемой пен-
сионной реформы, справедливый 
базовый доход. У нас у всех уважи-
тельное отношение к нашей исто-
рии. Все это в нашей программе 
будет. И это как раз то, что нужно на-
шим избирателям и будет для них 
привлекательно.
— Кстати, об избирателях. 
О «Справедливой России» рань-
ше говорили, что за нее не стыд-
но голосовать, так как она не за-
помнилась какими-то жесткими 
заявлениями, репрессивными 
инициативами. Но теперь появ-
ляется Захар Прилепин, который 
прямо говорит: «Я за Сталина!»
— Я вас уверяю, нашим избирателям 
не стыдно будет голосовать за нашу 
партию и в этот раз. Потому что это 
умные люди, которые всегда посмо-
трят документ, программу. А она бу-
дет написана так, что ее не стыдно 
будет поддержать. Что касается Стали-
на, у Захара Прилепина действитель-
но есть свое движение — «Гвардия За-
хара Прилепина». Они собираются 
инициировать сбор подписей за уста-
новление памятников всем награ-
жденным орденом Победы, в их чи-
сле и Иосиф Виссарионович Сталин. 
У нас есть уважение к нашей истории, 
к победителям Великой Отечествен-
ной войны. Моего деда расстреляли 
в 1937 году, но при этом я понимаю, 
что без коллективизации и индустри-
ализации мы войну бы не выигра-
ли. Были преступления, можно было 
обойтись и без таких жертв, надо 
все взвешивать и принимать. В на-
шей программе Сталина не будет, но 
я с уважением отношусь к позиции 
Захара Прилепина. И я не думаю, что 
наших избирателей так уж будет вол-
новать, как мы относимся к Сталину.
— В регионах процесс объедине-
ния идет непросто, есть недоволь-
ные среди местных «патриотов». 
Похожие проблемы были и при 
объединении в «Справедливую 

Россию» в 2006 году. Учитываете 
ли вы тот опыт?
— Сейчас мы ведем себя очень акку-
ратно. Даже когда два человека же-
нятся, происходит процесс притир-
ки, и это нормально. С «патриотами» 
мы в ряде регионов были чуть ли не 
главными оппонентами, а теперь 
мы все в одной лодке. Кто-то подхо-
дит к этому разумно, по принципу 
«кто старое помянет, тому глаз вон», 
а кто-то расцарапывает старые раны. 
Поэтому втроем с Захаром Прилепи-
ным и Геннадием Семигиным мы 
обязательно раз в неделю собираем-

ся и обсуждаем эти вопросы. И в по-
следнее время вопросов возникает 
все меньше и меньше, или кто-то из 
участников встречи говорит: «Про-
блемы были, я все снял».
— А вы обсуждали с ними отно-
шение к протестам? Недавно в ва-
шем родном Санкт-Петербурге по-
лиция повела себя очень сурово 
по отношению к тем, кто вышел 
на улицы по призыву соратников 
Алексея Навального.

— В Санкт-Петербурге, действи-
тельно, было жестковато. Но давайте 
посмотрим, кто и по какому поводу 
сейчас выходит на улицы. В основ-
ном это люди, которые возмущены 
отношением к ним со стороны госу-
дарства: это и пенсионная реформа, 
и несправедливость по отношению 
к молодежи, проблемы дистанци-
онного обучения, за которое при-
ходится платить как за очное, нес-
праведливость судебной системы 
и многое другое. Кто-то искренне ве-
рит в сказки господина Навального, 
но для меня это человек, который ра-
ботает во вред нашему государству. 
У него принцип: чем хуже будет для 
России, тем лучше для него, для его 
личных корыстных политических 
целей. Но большинство людей вы-
ходит на митинги из-за недовольст-
ва тем, как мы живем. Мы тоже не-
довольны, но считаем, что решать 
это нужно не на улице, а на участках 
в день голосования 19 сентября. То 
есть мы понимаем протесты, но не 
принимаем форму, когда митинг за-
прещен и детей бросают под дубин-
ки. Особенно когда сами организа-
торы находятся за рубежом и оттуда 
раздают команды. Есть «пятая колон-
на», иностранные спецслужбы, кото-
рые никогда не успокоятся и будут 
проплачивать такие митинги. Но 
я убежден, что подавляющая часть 
митингующих выходила не за день-
ги, а из-за недовольства жизнью. 
И мы хотим это исправить.
— Так может, вам отправить туда 
своих эмиссаров, как на митинги 
зимой 2011 года?
— Эмиссаров нам не надо, пото-
му что там не с кем разговаривать. 
Люди услышат наш призыв, что 
можно все поменять, не выходя на 
улицы. Не надо нарушать закон, 
придите и отдайте голос за канди-
дата, который будет менять вашу 
жизнь к лучшему. Без всяких рево-
люций, законным путем.
— Участие «Справедливой Рос-
сии» в протестах 2011 года поли-

тологи сейчас оценивают по-раз-
ному. Одни говорят, что это 
принесло ей дополнительные 
очки на выборах, другие — что на-
вредило в долгосрочной перспек-
тиве. А вы сами как оцениваете 
эту веху в жизни партии?
— Это был очень важный урок, кото-
рый помог нам понять, что мы само-
стоятельный и нужный России по-
литический полюс. И не надо нам 
искать сомнительной поддержки. Мы 
должны идти своим путем. И наша за-
дача — сделать так, чтобы нас услы-
шали и нам поверили избиратели.
— Перед выборами 2016 года вы 
сказали, что Владимир Путин — 
это счастье для России. Вы все еще 
так считаете?
— Счастье? Я все-таки, наверное, 
имел в виду, что Владимир Путин — 
это благо для России. Я образно это 
говорил, имея в виду, что нам повез-
ло. Я Владимира Владимировича 
знаю с тех времен, когда он был пер-
вым вице-мэром Санкт-Петербурга, 

а я был первым заместителем пред-
седателя заксобрания. Он как раз ку-
рировал заксобрание, и мы каждый 
день с ним работали. Мэр Анатолий 
Собчак, царство ему небесное, был 
очень сильный и яркий политик, де-
мократ до мозга костей, но в рабочих 
отношениях — не побоюсь этого сло-
ва, деспот. И Владимир Владимиро-
вич мог его убедить в сложных си-
туациях, подтолкнуть к здравому 
решению. Спокойствие Владимира 
Путина, его уверенность и понима-
ние, что Россия — суверенное само-
стоятельное государство, дорогого 
стоят. Оно действительно стало та-
ким в новейшей истории, и это за-
слуга Путина.

— Но как вы можете простить 
президенту пенсионную рефор-
му, против которой вы активно 
выступаете?
— Я убежден, что Владимира Пути-
на ввели в заблуждение: не было ни 
экономических, ни социальных, ни 
политических оснований для этой 
реформы. Путина ввели в заблужде-
ние министры-капиталисты — Ан-
тон Силуанов (министр финансов.— 
„Ъ“), Максим Решетников (министр 
экономического развития.— „Ъ“), 
весь экономический блок. Было 
ошибочно продемонстрировано, 
что без этой реформы все пропадет. 
6 трлн рублей мы все равно из бюд-
жета в пенсионные фонды добав-
ляем, зачем мы это делаем? Ну не 
6 трлн, добавили бы 7,5 трлн, не ме-
няя пенсионного возраста. Мы будем 
добиваться возвращения прежнего 
пенсионного возраста, и рано или 
поздно этого добьемся.
— Перед посланием 21 апреля 
многие ждали, что президент 
что-то скажет об индексации пен-
сий работающим пенсионерам, 
но этого не произошло.
— У меня на этот счет есть гипотеза. 
Президент поручил правительству 
до 1 мая подготовить предложения. 
Насколько я знаю, какие-то предло-
жения были подготовлены и переда-
ны, но они президента не устроили. 

И, видимо, он сказал: ребята, пере-
делывайте. Возможно, будет дан та-
кой пас «Единой России» до выборов, 
и она выступит с этой инициативой. 
Пока что предложения готовили 
опять же министры-капиталисты, 
и они, вероятно, как всегда, реши-
ли сэкономить. Ошибка Силуанова 
в том, что он с трибуны Госдумы го-
ворит: «Пенсия — это же некая ком-
пенсация за утраченный заработок». 
Пенсия заработана, дорогой Силуа-
нов! Отдай и забудь, потому что это 
долг государства перед человеком.
— Продолжая тему взаимодей-
ствия с представителями дру-
гих органов власти: как вы об-
щаетесь с Сергеем Кириенко? 
Он комментирует какие-то ваши 
инициативы?
— Иногда комментирует. С вашего 
позволения, передавать его коммен-
тарии я не буду. Иногда бывает, что 
некоторые, скажем так, представите-
ли правительства говорят мне по по-
воду голосования по тем или иным 
инициативам: «Зря вы упираетесь. 
Идея интересная, популярная. Вам 
из администрации президента по-
звонят». Но Сергей Владиленович 
никогда не звонит. Он знает мою по-
зицию, позицию партии. Он помнит, 
что на выборах в 2018 году мы под-
держали президента.
— Многие эксперты говорят, что 
технологически задача вашей 
партии — «отщипывать» голоса 
у КПРФ и не трогать «Единую Рос-
сию».
— Мы критикуем «Единую Россию», 
мы критиковали очень сильно пра-
вительство Дмитрия Медведева, мы 
критикуем весь финансово-эконо-
мический блок правительства Ми-
хаила Мишустина. К самому Мишус-
тину у нас претензий на порядок 
меньше, чем к Медведеву, и, можно 
сказать, он нас слышит.
— На выборах вы хотите бороть-
ся за второе место, а иногда гово-
рите, что и за первое. В 2006 году 
тогдашний кремлевский кура-
тор внутренней политики Влади-
слав Сурков говорил о «Справед-
ливой России» как о второй ноге 
партийной системы. История по-
вторяется?
— Когда родилась идея «Справедли-
вой России», я с ней пришел к пре-
зиденту, сказал, что считаю нужным 
объединять левые силы. Владимир 
Владимирович сказал: «Сергей, ну 
если ты чувствуешь, что у тебя запа-
ла хватит, то действуй». Потом, уже 
после съезда, было очень интерес-
ное совещание, когда пришел Вла-
дислав Юрьевич Сурков и сказал 
эту знаменитую фразу, что иногда 
у власти нога затекает и нужно пере-
ступить, и хорошо бы иметь вторую. 
Но я думаю, что мы сейчас не правая 
или левая нога, мы современная со-
циалистическая партия. И мы убе-
ждены, что без объединения в кулак 
всех левых патриотических сил нам 
монополию «Единой России» не сло-
мить. В восьмом созыве Госдумы мы 
ситуацию поменяем, у них уже не бу-
дет большинства.

— На выборах-2016 были договор-
ные округа, благодаря чему в Думу 
прошли видные эсеры вроде Га-
лины Хованской. Возможны ли 
такие договоренности сейчас — 
с «Единой Россией» или с оппози-
ционными партиями?
— Ну конечно, вот прямо мы с Тур-
чаком (секретарь генсовета «Еди-
ной России».— „Ъ“) сидим, я говорю: 
слушай, Андрюх, ну отдай вот этот 
округ. А он: нет, не отдам!..
— Ну, мы думали, что так и есть…
— Ерунда полная. Кто выиграет у Хо-
ванской, какой единоросс? Никто. 
У Гартунга в Челябинске, у Аксако-
ва в Чувашии, у Шеина в Астрахани? 
Никто. Вот есть популярнейший де-
путат от нашей партии, он пашет не 
один созыв, люди его знают. Ну бро-
сят единороссы на этот округ само-
го крутого и опытного кандидата, 
а наш его все равно победит. Поэто-
му никто ни с кем не договаривает-
ся. Я слышал, что Турчак, с которым 
мы ни разу не встречались на эту 
тему и не будем встречаться, сказал, 
что «Единая Россия» выставит канди-
датов во всех одномандатных окру-
гах. Ну выставляйте, только разумно, 
потому что, если выставите самого 
сильного,— мы его побьем.

Интервью взяли  
Ксения Веретенникова 
и Андрей Винокуров

«Я думаю, что мы еще  
и „Единую Россию“ потолкаем»
Сергей Миронов о том, чем новая «Справедливая Россия» будет отличаться от старой
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М И Р О Н О В  С Е Р Г Е Й  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился 14 февраля 1953 года в г. Пушкин Ленинградской области. Окончил Ленинградский 
горный институт (1980), Санкт-Петербургский технический университет (1992), Академию 
госслужбы (1997), юридический (1998) и философский (2004) факультеты Санкт-Петербург-
ского госуниверситета.

Служил в ВДВ. С 1978 года работал геофизиком. В 1991 году занялся предпринимательст-
вом. В 1994 и 1998 годах избирался депутатом заксобрания Санкт-Петербурга. В 2001, 2003 
и 2007 годах избирался членом Совета федерации (СФ) от Санкт-Петербурга. С 5 декабря 2001 
года — председатель СФ. В апреле 2003 года возглавил Российскую партию жизни. В 2004 
и 2012 годах участвовал в выборах президента РФ, оба раза занял последнее место. С октября 
2006 года — председатель объединенной партии «Справедливая Россия: Родина / Пенсионеры / 
Жизнь» (ныне — «Справедливая Россия»). 8 июня 2011 года получил вакантный мандат депутата 
Госдумы, после чего возглавил думскую фракцию партии. В 2011 и 2016 годах переизбрался в 
Госдуму. Награжден орденами Почета, «За заслуги перед Отечеством» III и IV степени.

Д О С Ь Е « С П Р А В Е Д Л И В А Я  Р О С С И Я »

Партия «Справедливая Россия» была создана 29 августа 2006 года на основе партии 
«Родина», Российской партии жизни и Российской партии пенсионеров, председателем был 
избран Сергей Миронов. В 2007 году к «Справедливой России» присоединились Народная 
партия РФ, Социалистическая единая партия России, партия «Развитие предприниматель-
ства» и Партия конституционных демократов. На выборах в Госдуму 2 декабря 2007 года 
партия преодолела 7-процентный барьер, получив 7,74% голосов (38 мест в парламенте). 
В 2008–2009 годах к справороссам присоединились Партия социальной справедливости 
и Партия зеленых. На выборах в Госдуму 4 декабря 2011 года партия получила 13,25% 
голосов и провела в парламент 64 депутата. В 2012 году из партии ушла «Родина», а впослед-
ствии — Партия зеленых и Партия пенсионеров. 18 сентября 2016 года на выборах в Госдуму 
партия получила 6,22% голосов и заняла 23 места. 22 февраля 2021 года в «Справедливую 
Россию» влились партии «За правду» и «Патриоты России». Количество членов партии — 
151,5 тыс. человек. Ее отделения расположены во всех субъектах РФ. В 2020 году «Справед-
ливая Россия» получила из федерального бюджета 497,8 млн руб.

Есть «пятая колонна», иностранные спец-
службы, которые никогда не успокоятся 
и будут проплачивать такие митинги. Но я 
убежден, что подавляющая часть митингую-
щих выходила не за деньги, а из-за недоволь-
ства жизнью

С Сергеем Владиленовичем Кириенко 
мы встречаемся минимум раз в месяц. И у нас 
всегда откровенный, предельно уважитель-
ный разговор. И я сам ему рассказываю, что 
считаю нужным

В нашей программе Сталина не будет,  
но я с уважением отношусь к позиции Захара 
Прилепина. И я не думаю, что наших избира-
телей так уж будет волновать, как мы отно-
симся к Сталину
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Как стало известно „Ъ“, в Москве 
сотрудники СКР и ФСБ задержа-
ли Игоря Сосновского — донецкого 
предпринимателя и экс-советника 
бывшего премьер-министра Укра-
ины Николая Азарова. Утверждая, 
что он располагает связями в рос-
сийских спецслужбах, господин 
Сосновский предложил за $5 млн 
организовать письмо от директо-
ра ФСБ Александра Бортникова 
главе МВД Владимиру Колоколь-
цеву, после рассмотрения кото-
рого бывший гендиректор «Рэй-
лтрансхолдинга» (РТХ) Сергей 
Шпак был бы снят с международ-
ного розыска, а его уголовное пре-
следование за растрату — прекра-
щено. В случае невыплаты денег 
решальщик обещал, что чекисты 
подключат «американский Интер-
пол» и предпринимателя экстра-
дируют с Украины в Россию.

Игоря Сосновского 27 апреля за-
держали в ресторане «Урюк» на про-
спекте Маршала Жукова, где он 
встретился с представителем госпо-
дина Шпака Артемом Ткачевым. Туда 
бывший украинский чиновник при-
ехал на Mercedes S с водителем, во 
время разговора с господином Тка-
чевым решальщик с кем-то созвани-
вался по iPhone последней марки, 
при этом у него на руке поблескивал 
золотой Rolex.

Следует отметить, что встрече 
в «Урюке» предшествовали перегово-
ры господ Шпака и Ткачева с Игорем 
Сосновским, которые продолжались 
с лета 2020 года. Вначале господин 
Сосновский, созвонившись по мес-
сенджеру Telegram с экс-главой РТХ, 
заочно арестованным в 2019 году 
Тверским райсудом Москвы по обви-
нению в особо крупной растрате (ч. 4 
ст. 160 УК) 1,8 млрд руб., принадле-
жащих компании «ВЭБ-лизинг» (вхо-
дит в ВЭБ), сообщил, что, имея связи 
в ФСБ, может решить все его пробле-
мы. Согласно бизнес-плану, предло-
женному скрывающемуся на Укра-
ине предпринимателю, за $500 тыс. 
господин Сосновский мог органи-
зовать передачу уголовного дела го-
сподина Шпака из подразделения 
по расследованию организованной 
преступной деятельности следствен-
ного департамента МВД в следствен-
ное управление ФСБ. Затем, получив 
через него еще $4,5 млн за вычетом 
процента, сотрудники спецслужбы 

гарантировали снятие господина 
Шпака с международного розыска, 
перевод его из обвиняемых в свиде-
тели и прекращение его дела с пра-
вом на реабилитацию.

Дальнейшие переговоры госпо-
дин Шпак поручил Артему Ткачеву, 
проживающему в Москве. Встреча-
ясь с решальщиком в различных ре-
сторанах, в том числе в известном 
«Ветерке», что в Горках-2, господин 
Ткачев узнал, что главным образом 
беглому предпринимателю поможет 
письмо директора ФСБ Александра 
Бортникова главе МВД Владимиру Ко-
локольцеву. Однако, отметил госпо-
дин Сосновский, поскольку первую 
выплату в полмиллиона долларов он 
никак получить не может, связанные 
с ним чекисты начинают нервничать. 
«Они собираются обратиться в амери-
канский Интерпол, который решит 
вопрос с выдачей Шпака c Украины 
в Россию»,— предупредил собесед-
ника господин Сосновский.

В ответ господин Ткачев сообщил, 
что у его партнера возникли времен-
ные финансовые проблемы, поэтому 
на первом этапе он будет участвовать 
в деле своими деньгами, которые 
принесет на следующую встречу.

Сев за столик к господину Ткаче-
ву в «Урюке», Игорь Сосновский со-
общил, что, по уточненным данным, 
уголовное дело господина Шпака 
останется в МВД, но после выпла-
ты денег его оперативное сопрово-
ждение будут осуществлять сотруд-
ники управления «М» ФСБ, которые 
борются с коррупцией в правоохра-
нительных органах и которым ни-
кто из сотрудников этих органов не 
откажет. В свою очередь, контроль 
«эмщиков», по словам решальщика, 
позволит его высокопоставленным 
друзьям влиять на ход расследова-
ния. По просьбе господина Ткачева, 
пришедшего на встречу со спортив-
ной сумкой, его собеседник еще раз 
повторил план дальнейших дейст-
вий: прекращение розыска, перевод 
в свидетели, прекращение дела…

Между тем, отвечая на вопрос со-
беседника об американском Интер-
поле, господин Сосновский сказал, 
что попросил чекистов «придержать» 
этот вопрос, уточнив, что в розыск от 
этой влиятельной организации Сер-
гея Шпака пока «не выставляли».

Ни письма главе МВД, ни каких бы 
то ни было бумаг из ФСБ решальщик 

не предъявил, сообщив, что они гото-
вятся, но сотрудники управления «М» 
действуют и без их оформления.

Наконец перешли к оплате.
Когда решальщик попросил от-

дать спортивную сумку, в которой, 
со слов его собеседника, находится 
первый транш, господин Ткачев от-
ветил отрицательно, ссылаясь на то, 
что использует ее для ежедневных 
хождений в бассейн. В результате го-
сподин Сосновский получил пакет 
с деньгами, бегло осмотрел его на 
диване и отправился к выходу. Там 
решальщика уже поджидали сотруд-
ники ФСБ, с которыми давно сотруд-
ничали его клиенты.

В пакете вместо полумиллиона 
долларов оказалось $15 тыс. настоя-
щих и бумага, имитирующая осталь-
ную сумму. Купюры были обработа-
ны спецсоставом «Тушь-7», который 
в свете ультрафиолета проявился 
как на деньгах, так и на руках задер-
жанного. Давать показания следова-
телю главного следственного управ-
ления СКР по Москве, возбудившему 
в его отношении уголовное дело по 
ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК (покушение на 
мошенничество в особо крупном 
размере), господин Сосновский на-
отрез отказался, сославшись на Кон-
ституцию, позволяющую не свиде-
тельствовать против себя.

По данным „Ъ“, родившийся 
в 1976 году в Донецкой области Игорь 
Сосновский имеет вид на жительст-
во в России и пытался получить граж-
данство РФ, где занимается бизнесом. 
Выпускник Донецкого госуниверси-
тета по специальности «экономист», 
он работал в структурах государст-
венной налоговой службы Украи-
ны, являлся одним из руководителей 
управления министерства доходов 
и сборов по Сумской области. Зани-
мался предпринимательской дея-
тельностью в Донецке. Высшей же 
должностью, которую он занимал на 
Украине, стал пост советника Нико-
лая Азарова, являвшего премьер-ми-
нистром страны в 2010–2014 годах.

Сегодня Пресненский райсуд дол-
жен избрать господину Сосновско-
му меру пресечения в виде ареста. 
Однако, как именно пройдет заседа-
ние, пока неизвестно. Дело в том, что 
в ИВС задержанный поступил с под-
твержденным COVID-19, в связи с чем 
к нему даже не пустили адвокатов.

Николай Сергеев

Украинский чиновник  
продавал экстрадицию в Москве
Решальщик обещал за $5 млн организовать письмо  
от директора ФСБ главе МВД

Участники зимних несогласован-
ных акций в поддержку полити-
ка Алексея Навального сегодня 
подают коллективный иск к по-
лиции Москвы за пыточные ус-
ловия содержания в спецпри-
емнике «Сахарово». Двадцать 
истцов, выяснил „Ъ“, требуют 
по 90 тыс. руб. компенсации за 
унижение человеческого досто-
инства («туалет — дыра в полу, 
и ту снимают на видеокамеру»), 
отсутствие медпомощи («пять 
дней писал заявления, чтобы 
вернули таблетки»), средств  
гигиены («вместо туалетной  
бумаги использовали простыни») 
и спальных мест («лежали на кур-
тках на полу»). Юристы указыва-
ют, что подобные иски в России 
раньше не подавали.

Ответчиками по иску арестован-
ных на протестах в поддержку Алек-
сея Навального выступают МВД РФ 
и начальник спецприемника в Са-
харово Алексей Лагода. Сегодня до-
кумент будет подан в Замоскворец-
кий суд столицы, сообщил „Ъ“ юрист 
«ОВД-Инфо» Дмитрий Пискунов, ко-
торый представляет интересы ист-
цов. На 16 листах описываются более 
десяти нарушений прав граждан: от 
недопуска в библиотеку до отсутст-
вия медицинской помощи и унизи-
тельного дефицита средств гигиены, 
возможности помыться или сходить 
в туалет без наблюдения сокамерни-
ков или полиции через установлен-
ные камеры наблюдения. 

Каждый из 20 истцов требует на-
значить ему компенсацию в разме-
ре 90,4 тыс. руб. Господин Пискунов 
пояснил, что в «ОВД-Инфо» о пыточ-
ных условиях спецприемника сооб-
щили 213 человек, арестованных по 
«митинговым» статьям КоАП, и, если 
все они присоединятся к иску, сум-
ма претензий к МВД с 1,8 млн руб. 
вырастет до 19 млн руб. «Я не нашел 
судебной практики по таким адми-
нистративным искам, мы только 
формируем ее,— рассказал он „Ъ“.— 
Но жалобы на условия содержания 
в колониях известны, и, именно ис-
ходя из решений ЕСПЧ по ним, мы 
рассчитали сумму компенсации».

Помещения центра временного 
содержания иностранных граждан 
(ЦВСИГ) в Сахарово зимой экстрен-
но определили для приема митингу-
ющих из-за рекордного количества 
задержаний. На протестах в поддер-
жку Алексея Навального, по данным 
Росгвардии, только в Москве 23 и 31 
января было задержано 1,5 тыс. чело-
век (по данным правозащитников — 
3,5 тыс. человек). В «Сахарово» после 
акции 31 января доставили свыше 
800 человек, глава ЦВСИГ отмечал, 
что учреждение рассчитано на 966 
человек, но мест не хватило: в цент-
ре находились и иностранцы, нару-
шившие миграционное законода-
тельство. Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков признал, что задер-
жанных оказалось больше, «чем мо-
гут обработать изоляторы».

Владислав Юндин провел в спец-
приемнике 13 дней за перекрытие 
улиц во время несогласованной акции 
(ч. 6.1 ст. 20.2 КоАП). В иске он указал, 
что пять дней просил полицию вер-
нуть ему изъятые таблетки, которые 
он принимает с 2019 года из-за кож-
ного заболевания. «Пять дней я ходил 
к медику в „Сахарово“ и каждый раз 
писал заявление на возврат лекарств, 
но их не отдавали,— рассказал „Ъ“ го-
сподин Юндин.— У меня не было ни-
каких механизмов защиты прав».

Один из пунктов иска связан 
с «унижением человеческого досто-
инства». Речь о «дырах в полу вместо 
туалета» и камерах наблюдения, уста-
новленных здесь же. «Эффект присут-
ствия от такой камеры максималь-
ный, плюс рядом находятся другие 
люди, никаких заграждений,— рас-
сказала „Ъ“ Валентина Перегудова, 
которая провела в „Сахарово“ семь 
суток также за перекрытие дорог.— 
Меня привезли в понедельник, но по-
мыться предложили только в субботу. 
Первые три дня вместо туалетной бу-
маги мы использовали одноразовую 
простыню. Самое обидное, что нас 
туда согнали якобы за то, что мы на-
рушаем санитарный режим, и никто 
не дал нам ни одной маски за все вре-
мя, охрана тоже ходила без масок».

Одной из первых на ситуацию 
в ЦВСИГ обратила внимание член 

ОНК Москвы Марина Литвинович. 
Позднее ее исключили из состава 
ОНК за нарушения кодекса этики, 
сама она в интервью „Ъ“ связывала 
исключение с резонансом именно 
вокруг ее работы в «Сахарово». Офи-
циальная позиция ОНК Москвы со-
стоит в том, что условия были при-
емлемы. «Да, людей держали от трех 
до семи часов в автозаках, не справ-
ляясь с потоком арестованных и не 
успевая проводить медосвидетельст-
вование, в первый день кому-то недо-
кладывали еды просто из-за непони-
мания поваров, хватит ли им на всех 
привезенных,— рассказал „Ъ“ ответ-
ственный секретарь ОНК Москвы 
Алексей Мельников.— В одну рас-
пределительную камеру могли поме-
стить по 15–20 человек, чтобы обеспе-
чить доступ в туалет и не заставлять 
находиться на улице. Потом их рас-
селяли. Сотрудники спецприемни-
ка оставались на сутки, чтобы обес-
печить прием и передачу средств 
гигиены и еды заключенным, а не 
уходили в шесть вечера домой». По 
словам Алексея Мельникова, члены 
ОНК зафиксировали два нарушения: 
отсутствие приватности при посеще-
нии туалета и покрытие стен камер 
«шубой» — грубой штукатуркой, о ко-
торую легко пораниться. «Остальные 
проблемы решались»,— заверил он.

В ГУ МВД по Москве, куда „Ъ“ обра-
тился с просьбой рассказать о ре-
зультатах проверки по жалобам аре-
стованных и мерах по улучшению 
условий в ЦВСИГ, не ответили на за-
прос. Начальник столичного главка 
Олег Баранов в марте в Мосгордуме 
сообщил: все условия в «Сахарово», 
«начиная от норм содержания, коли-
чества людей до питания граждан, 
четко регламентированы федераль-
ным законодательством РФ».

Вчера вечером стало известно 
о подготовке второго коллективно-
го иска к ГУ МВД Москвы, о чем сооб-
щил в своем Telegram-канале акти-
вист Дмитрий Иванов. Он отметил, 
что речь идет не только о наруше-
нии прав арестантов в «Сахарово», 
но и в других спецприемниках.

Мария Старикова,  
Мария Литвинова

Передайте за арест
Узники спецприемника в Сахарово  
подают иск к МВД на 1,8 млн рублей

Конституционный суд (КС) под-
твердил законность суммирова-
ния сроков лишения водитель-
ских прав за систематические 
грубые нарушения ПДД. Регио-
нальные суды регулярно наказы-
вают нетрезвых автомобилистов, 
оставляя их без удостоверений  
на 20–30 лет, но сроки могут 
быть и длиннее. Железнодорож-
ной районный суд Рязани ранее 
усомнился в законности такой 
практики, попросив КС проверить 
конституционность норм КоАП.

С запросом в КС обратился Же-
лезнодорожный районный суд го-
рода Рязани в связи с делом в отно-
шении Сергея Михеева. В 2013 году 
тот пять раз попался инспекторам 
ГИБДД в нетрезвом виде, в резуль-
тате мировые судьи вынесли пять 
постановления по ст. 12.8 КоАП. 
Поскольку каждый раз водителя на-
казывали лишением прав, в соответ-
ствии со ст. 32.7 КоАП суммарный 
срок составил 7,5 года. В июле 2020 
года права господину Михееву вер-
нули, но уже 4 сентября того же года 
он снова сел за руль пьяным. К это-
му моменту ужесточилось законо-
дательство: в 2015 году в УК РФ была 
введена ст. 264.1 УК РФ (максималь-
ное наказание — лишение свободы 
на срок до двух лет), по которой судят 
водителей, севших за руль в нетрез-
вом виде в течение года после того, 
как они были лишены прав.

В начале 2021 года дело поступи-
ло на рассмотрение в Железнодо-
рожный районный суд Рязани, но 
тот производство остановил, напра-
вив запрос в КС („Ъ“ ознакомился 
с текстом), усомнившись в конститу-
ционности ч. 3 ст. 32.7 КоАП. В ней го-

ворится, что каждый новый срок ли-
шения суммируется с предыдущим, 
ограничений нет. В 2018 году в СМИ 
рассказывали про случаи в Красно-
ярском крае, когда гражданин за ре-
гулярное нетрезвое вождение был 
лишен прав в результате на 38 лет, 
другой — на 27 лет. Подобные реше-
ния нередки и в других регионах. 
В результате, обратил внимание суд, 
гражданин может понести наказа-
ние более серьезное, чем за проступ-
ки с большей «степенью обществен-
ной опасности», что несправедливо 
для «демократического государст-
ва». Суд-заявитель обратил внима-
ние на то, что совокупный срок ли-
шения свободы в УК РФ ограничен 
35 годами. Срок лишения водитель-
ских прав (оно в качестве дополни-
тельного наказания может приме-
няться в рамках уголовных дел по 
определенным статьям) УК РФ так-
же ограничен тремя годами, сказано 
в запросе, независимо от количества 
совершенных преступлений.

КС жалобу к рассмотрению не 
принял, сославшись на то, что в рам-
ках уголовного дела в отношении го-
сподина Михеева ст. 32.7 КоАП не 
применяется, но в отказном опре-
делении указал, что нет ограниче-
ний складывать сроки лишения 
прав. Сравнивать КоАП и УК РФ 
в данном случае некорректно, от-
мечает КС, «хотя административ-
ная и уголовная ответственность во 
многом дополняют друг друга, дан-
ное обстоятельство не предполага-
ет однотипного законодательного 
регулирования этих двух видов от-
ветственности, в том числе в отноше-
нии вопросов, касающихся системы 
наказаний». «Строгость правил КоАП 

компенсируется существенным раз-
личием общих последствий привле-
чения граждан к административной 
и уголовной ответственности»,— по-
яснили в пресс-службе КС.

Отметим, идея лишать пьяных во-
дителей прав пожизненно за систе-
матические нарушения ранее уже 
звучала: с этой инициативой высту-
пил в 2020 году сенатор Сергей Лео-
нов, но законопроекта представле-
но не было. МВД, в свою очередь, уже 
подготовило поправки к УК РФ, уве-
личивающие с двух до трех лет мак-
симальное наказание по ст. 264.1 для 
пьяных водителей-рецидивистов, 
а также законопроект о конфиска-
ции автомобилей у таких нарушите-
лей. Ни один из законопроектов Гос-
думой еще не рассматривался.

У большинства судей, как прави-
ло, не возникает сомнений в возмож-
ности складывать сроки лишений, 
говорит юрист, адвокат движе-
ния «Свобода выбора» Сергей Радь-
ко. Однако суды, заметил эксперт, 
в своих решения ссылаются на оп-
ределения КС по аналогии с поста-
новлениями пленума Верховного 
суда (ВС). В июне 2020 года ВС разъ-
яснял, к примеру, что при суммиро-
вании сроков лишения прав каждый 
следующий должен исчисляться со 
дня, когда закончился предыдущий 
(а не с момента вступления в силу по-
становления, как делали некоторые 
суды до этого).

В 2020 году, по данным ГИБДД, 
более 167 тыс. водителей решени-
ями судов были лишены прав за 
пьяное вождение, еще 109 тыс.— за 
отказ от медицинского освидетель-
ствования.

Иван Буранов

Право на бесправие
КС подтвердил возможность суммировать сроки лишения 
водительских удостоверений до бесконечности

Как стало известно „Ъ“, СКР  
допросил в качестве свидетеля  
по делу в отношении бывшего  
замдиректора ФСИН Валерия 
Максименко, обвиняемого в зло-
употреблениях, его предшест-
венника на посту — дважды  
судимого и находящегося под 
следствием Олега Коршунова. 
Ранее генерал Максименко  
выступал свидетелем по делам 
в отношении Олега Коршунова.

Следственное действие прошло 
в СИЗО «Лефортово», где содержатся 
бывшие заместители главы ФСИН 
Валерий Максименко и Олег Кор-
шунов. Допросом руководил стар-
ший следователь по особо важным 
делам ГСУ СКР Андрей Вениаминов, 
который параллельно ведет не ме-
нее громкое расследование в отно-
шении экс-губернатора Пензенской 
области Ивана Белозерцева, обвиня-
емого в получении взяток от главы 
группы фармацевтических компа-
ний «Биотэк» Бориса Шпигеля.

Интересно, что хотя Валерий Мак-
сименко и Олег Коршунов проходят 
по разным уголовным делам, но они 
несколько раз уже пересекались, на-
ходясь под стражей. По некоторым 
данным, им удалось пообщаться 
в автозаке, который доставлял их на 
судебные заседания, а также перед 
самими процессами.

Источник „Ъ“ сообщил, что Олег 
Коршунов, отвечая на вопросы пол-
ковника Вениаминова, рассказал, 

что во время службы во ФСИН Вале-
рий Максименко несколько раз под-
менял его. И это для генерал-лей-
тенанта внутренней службы не 
составляло большого труда, так как 
он по образованию финансист, так 
же как и бывший гражданский за-
мдиректора Коршунов.

Рассказав, за какие проекты он 
отвечал на службе и что именно ку-
рировал генерал Максименко, Олег 
Коршунов отметил, что ему ничего 
не известно о вменяемых в вину по-
следнему преступлениях.

По версии ГСУ СКР, в 2018 году 
генерал Максименко, злоупотре-
бив должностными полномочи-
ями (ч. 3 ст. 285 УК РФ), незаконно 
организовал заключение госкон-
трактов на строительство и ремонт 
объектов в рамках федеральной 
целевой программы (ФЦП) «Разви-
тие уголовно-исполнительной сис-
темы (2018–2026 годы)» между тер-
риториальными управлениями 
ФСИН и ФГУП «Управление строи-
тельства по Северо-Кавказскому фе-
деральному округу» того же ведом-
ства. Строительная организация, 
как выяснилось, не обладала про-
изводственными и кадровыми ре-
сурсами для их исполнения. В ре-
зультате ФЦП в 2018–2019 годах не 
была выполнена на сумму свыше 
2,1 млрд руб.: не введены в эксплуа-
тацию 14 объектов уголовно-испол-
нительной системы, а унитарному 
предприятию причинен ущерб на 

сумму свыше 189 млн руб. в виде до-
полнительных затрат на строитель-
ство и штрафы.

Сам генерал Максименко, кото-
рого отправили в отставку в прош-
лом году, свою вину отрицает. Не 
подтвердил ее и Олег Коршунов, 
сообщивший, что он проработал 
в ведомстве до 2017 года, когда его 
задержали. После этого часть его обя-
занностей по тылу и отошла генера-
лу Максименко.

До ареста последнего в конце 
прошлого года Олег Коршунов, от-
метим, был приговорен к девяти 
и семи годам заключения за махина-
ции при закупке сахара и ГСМ, а так-
же производстве обуви для нужд 
ФСИН. По этим делам свидетелем 
проходил генерал Максименко.

Сейчас Олег Коршунов находится 
под следствием по делу о злоупотре-
блениях на сумму около 94 млн руб. 
в ходе строительства СИЗО в Кры-
му. Достраивали изолятор уже при 
генерале Максименко, который, по 
данным источников „Ъ“, близких 
к следствию, вполне может стать фи-
гурантом и этого дела.

Николай Сергеев

Замдиректоры ФСИН 
засвидетельствовали 
друг другу
В «Лефортово» Олега Коршунова допросили  
по делу его сменщика Валерия Максименко

Уже дважды судимому 
бывшему замдиректора 
ФСИН Олегу Коршунову 
пришлось выступить 
свидетелем по делу  
своего преемника  
в этой должности 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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США и Израиль договорились бороться 
с угрозой распространения беспилот-
ников и управляемых ракет, которые 
производятся Ираном и поставляют-
ся его союзникам на Ближнем Востоке. 
В ходе американо-израильской встре-
чи в Вашингтоне традиционно было от-
мечено «агрессивное поведение Ирана». 
Однако это не мешает США продол-
жать в Вене переговоры по возвращению 
в «ядерную сделку» с Тегераном, а так-
же искать контакты с иранским руковод-
ством за пределами этой переговорной 
площадки.

«Соединенные Штаты и Израиль дого-
ворились создать межведомственную ра-
бочую группу, чтобы сосредоточить особое 
внимание на растущей угрозе со сторо-
ны беспилотных летательных аппаратов 
и управляемых ракет, производимых Ира-
ном и предоставляемых его „прокси-си-
лам“ в регионе Ближнего Востока»,— гово-
рится в сообщении Белого дома по итогам 
прошедшей во вторник в Вашингтоне пер-
вой встречи советника президента США по 
нацбезопасности Джейка Салливана с его 
израильским коллегой Меиром Бен-Шаб-
батом. Одновременно стало известно, что 
Министерство обороны США планирует 
выделить почти $18 млрд на разработку, 
производство и обслуживание нового ис-
требителя для перехвата ракет из КНДР или 
Ирана. Этот проект станет первым крупным 
оборонным заказом администрации прези-
дента Джо Байдена.

Джейк Салливан и Меир Бен-Шаббат 
возглавляют американо-израильскую дву-

стороннюю стратегическую группу по во-
просам безопасности. Два предыдущих 
заседания группы прошли в марте и сере-
дине апреля в онлайн-формате. На встрече 
в Вашингтоне также присутствовали кан-
дидат президента Джо Байдена на пост по-
мощника госсекретаря по ближневосточ-
ным делам Барбара Лиф, координатор 
Белого дома по Ближнему Востоку и Се-
верной Африке Бретт Макгерк, посол Из-
раиля в США Гилад Эрдан и глава разведки 
«Моссад» Йоси Коэн. Начальник генштаба 
армии Израиля Авив Кохави отложил по-
ездку из-за обострения ситуации в Иеруса-
лиме и секторе Газа. 

По итогам встречи США и Израиль согла-
сились с тем, что «агрессивное поведение 
Ирана в регионе представляет серьезную уг-
розу». При этом американские чиновники 
подчеркнули «непоколебимую поддержку 
президентом Байденом права Израиля на 
самозащиту». Эти слова прозвучали на фоне 
участившегося в последнее время обмена 
ударами между Израилем и Ираном по мор-
ским судам. Как утверждают СМИ, израиль-
тяне предупреждают американцев о своих 
действиях. В апреле столкнуться с иранца-
ми в море впервые за год пришлось и США. 
Накануне стало известно, что в понедель-
ник в северной части Персидского залива 
американские ВМС произвели предупреди-
тельные выстрелы по трем катерам иранско-
го Корпуса стражей исламской революции, 
которые приблизились с «неизвестным на-
мерением» к американским судам на рассто-
яние примерно 62 м. Аналогичный инци-
дент, когда иранский катер пошел наперерез 

американскому кораблю береговой охраны, 
произошел в начале месяца. Предыдущие 
случаи имели место в апреле 2020 года. 

Несмотря на с виду позитивные для Изра-
иля результаты встречи, неизвестно, удалось 
ли Меиру Бен-Шаббату добиться главной 
цели своего приезда. По данным израиль-
ских СМИ, премьер-министр Биньямин Не-
таньяху поручил направившейся в Вашин-
гтон делегации донести до администрации 
США доводы против возвращения амери-
канцев в «ядерную сделку» с Ираном. На-
помним, что в 2018 году США вышли из Сов-
местного всеобъемлющего плана действий 
(СВПД), подписанного за три года до этого 
между Ираном, пятью постоянными чле-
нами Совбеза ООН и Германией, и возвра-
тились к политике антииранских санкций. 
В ответ Тегеран начал постепенно возвра-
щаться к своей ядерной программе. В се-
редине апреля Иран приступил к обогаще-
нию урана на уровне 60%. Для производства 
ядерной бомбы нужен уран, обогащенный 
до 90%. В то же время после прихода в Белый 
дом администрации президента Джо Байде-
на США решили рассмотреть возможность 
возвращения в СВПД, и в апреле в Вене на-
чались встречи подписантов «ядерной сдел-
ки». Во вторник и представители США, 
и представители Ирана отметили, что пере-
говорный процесс «обнадеживает» и «дви-
жется в правильном направлении». С нача-
ла венских консультаций было создано три 
рабочих группы: по вопросам снятия санк-
ций США с Ирана, по вопросам выполнения 
обязательств Тегерана в ядерной сфере и по 
вопросам согласования последовательно-

сти шагов для восстановления реализации 
соглашения. Как отметил Белый дом, США 
проинформировали Израиль о перегово-
рах в Вене и подчеркнули свою «сильную за-
интересованность» в тесных консультациях 
с ним по ядерной проблематике в будущем. 
«Меир Бен-Шаббат и Йоси Коэн пользуются 
большим уважением в Вашингтоне, но их 
поездка вряд ли помешает администрации 
Байдена поспешить к соглашению с Тегера-
ном»,— отмечает газета The Times of Israel.

В то же время итоги американо-изра-
ильской встречи могут свидетельствовать 
и о серьезности намерений Вашингтона 
продолжать переговоры с Тегераном. «Ха-
рактер заявления Салливана и Бен-Шабба-
та говорит, что в попытках найти развязки 
по „ядерной сделке“ Вашингтону важно по-
казать приверженность союзническим от-
ношениям с Израилем. Обещания США ин-
формировать Израиль о ходе переговоров 
в Вене и создание межведомственной груп-
пы выглядят как страховочный механизм 
для израильтян на случай возвращения Ва-
шингтона в СВПД»,— сказал „Ъ“ директор 
Центра перспективных американских ис-
следований ИМИ МГИМО Максим Сучков. 
Он напомнил, что в 2015 году подписание 
«ядерной сделки» осложнило отношения 
между Израилем и США, а сейчас никто не 
хочет повторения ситуации и стороны зара-
нее ищут компромисс.

Одновременно в СМИ и экспертных кру-
гах появились слухи о якобы недавно прои-
зошедшей встрече директора ЦРУ Уильяма 
Бернса с неназванными представителями 
иранских властей в Багдаде. Иранское агент-

ство Tasnim и ЦРУ назвали эту информацию 
ложной. Однако во вторник директор про-
грамм по Ирану в Атлантическом совете 
(внесен в перечень нежелательных в РФ ор-
ганизаций) Барбара Славин написала в сво-
ем Twitter со ссылкой на человека, «име-
ющего хорошее положение», что встреча 
в Багдаде все-таки была и собеседником го-
сподина Бернса был секретарь Высшего со-
вета национальной безопасности Ирана 
Али Шамхани. Кроме того, на встрече был 
представитель Саудовской Аравии, чье имя 
пока неизвестно. Госпожа Славин отметила, 
что речь может идти о чем-то большем, чем 
«ядерная сделка», то есть о более глобальных 
договоренностях между Ираном и США по 
региональной безопасности. 

Интересно, что именно на этой неделе 
наследный принц Саудовской Аравии Му-
хаммед бен Сальман в интервью телекана-
лу «Аль-Арабия» отметил, что королевство 
работает с партнерами в регионе и во всем 
мире, чтобы найти решения своих проблем 
с Тегераном. «Иран — соседняя страна, и мы 
надеемся на хорошие отношения с ней»,— 
добавил он. Это самое мягкое высказыва-
ние принца об Иране за последнее время. 
Во времена президентства Дональда Трампа 
Израиль и Саудовская Аравия были главны-
ми союзниками США в противоиранском 
альянсе. И хотя Эр-Рияд по-прежнему недо-
волен вмешательством Ирана в дела регио-
на, в том числе его поддержкой хуситского 
движения «Ансар Аллах», которое постоян-
но атакует территорию королевства, инто-
нации явно изменились.

Марианна Беленькая

США поделились с Израилем планами на Иран
Советники по нацбезопасности встретились на фоне переговоров по «ядерной сделке»

Россия и США обсуждают возмож-
ность первой после многолетней 
паузы встречи лидеров. Госсекре-
тарь Энтони Блинкен подтвердил 
предложение президента Джо Бай-
дена «поговорить лицом к лицу» 
с российским лидером Влади-
миром Путиным для установле-
ния «более стабильных, предска-
зуемых отношений». Несмотря 
на составление Москвой спи-
ска недружественных стран, ко-
торый должны возглавить США, 
глава МИД РФ Сергей Лавров за-
явил, что инициатива Джо Байде-
на «позитивно воспринята». Это 
создает новую интригу в треуголь-
нике США—Россия—Китай, делая 
главным вызовом для Вашингто-
на не Москву, а Пекин. Председа-
тель КНР Си Цзиньпин предложе-
ния о встрече от главы Белого дома 
пока так и не получил.

Российско-американское 
обнуление
Интервью госсекретаря США Энтони 
Блинкена телеканалу CNN стало пер-
вым развернутым заявлением об от-
ношениях с Россией, сделанным клю-
чевым членом команды президента 
Байдена уже после того, как по реко-
мендации МИД РФ в прошлый четверг 
Москву спешно покинул посол Джон 
Салливан. 

Господин Блинкен подтвердил: по-
сле предложения Джо Байдена прове-
сти встречу с Владимиром Путиным, 
которое он сделал, позвонив в Кремль 
13 апреля, Москва и Вашингтон согла-
совывают условия саммита. «Не знаю, 
есть ли официальное согласие (вла-
стей РФ.— „Ъ“), но я знаю, что мы го-
ворим об этом и говорим о сроках 
такой встречи»,— сказал он. Глава Гос-
департамента дал понять: США не счи-
тают эскалацию необратимой и ищут 
способ перейти к «более стабильным 
и предсказуемым отношениям» с Мо-
сквой, что позволит совместно рабо-
тать над решением вопросов стратеги-
ческой стабильности. 

В свою очередь, пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков зая-
вил в среду: «Официального ответа (Мо-
сквы.— „Ъ“) не было. Мы по-прежнему 
изучаем это предложение и анализиру-
ем ситуацию». Ранее он давал понять, 
что саммит теоретически может состо-
яться «в летние месяцы».

Поступающие из Вашингтона сиг-
налы прокомментировал и глава 
МИД РФ Сергей Лавров. Отвечая на 
вопрос журналиста программы «Мо-
сква. Кремль. Путин» на канале «Рос-
сия 1», господин Лавров сообщил, что 
американское предложение «было 
позитивно воспринято и сейчас из-
учается». Кроме того, в интервью 
«РИА Новости» министр призвал к со-
зданию более прагматичной модели 
отношений с США и даже вспомнил 
свою первую беседу с госсекретарем 
Блинкеном, которую он назвал «до-
брожелательной, спокойной, пра-
гматичной». По словам господина 
Лаврова, он предложил «искать вза-
имоприемлемые договоренности по 
многим проблемам, начиная с функ-
ционирования дипломатических 
миссий и завершая стратегической 
стабильностью и многими другими 
вещами». 

«Если бы это зависело только от нас, 
наверное, мы бы вернулись к нормаль-
ным отношениям и в качестве перво-
го и, по-моему, очевидного, совсем 
не сложного шага обнулили бы все те 
меры, которые принимались по огра-
ничению работы дипломатов России 
в США. В ответ мы ограничивали рабо-
ту дипломатов США в России»,— зая-
вил Сергей Лавров. По его словам, Мо-
сква предлагала Вашингтону обнулить 
дипломатический конфликт, но и но-
вая администрация США «скользит по 
той же наклонной».

В связи с этим в том же интервью 
Сергей Лавров напомнил, что пока Мо-
сква продолжает работу над созданием 
списка недружественных государств, 
который будет представлен совсем 
скоро. По его словам, «недружествен-
ным» странам в их представительствах 
в РФ будет запрещено нанимать в каче-
стве персонала не только россиян, но 
и граждан третьих стран.

Хотя министр не упомянул ни одну 
страну, все шансы возглавить список 
имеют США, учитывая, что диплома-
тическая война России со странами За-
пада достигла наибольшего масштаба 
именно в отношениях с Вашингтоном.

Последнее антикитайское 
предупреждение
Подготовка к российско-американ-
ской встрече в верхах создает новую 
интригу в треугольнике США—Рос-
сия—Китай. «Две предыдущие адми-

нистрации США выбирали, какому из 
вызовов национальной безопасности 
уделить большее внимание: общим 
международным угрозам или сорев-
нованию великих держав. Мы счита-
ем, что у нас такой свободы выбора 
нет. За первые сто дней стало понят-
но, что нам противостоят все более на-
стырный Китай и ведущая подрывные 
действия Россия»,— заявил во втор-
ник журналистам на условиях ано-
нимности представитель админист-
рации США.

Комментируя отношения с Росси-
ей, он подтвердил, что администрация 
Байдена ставит целью не допустить 
эскалации: «Мы хотим быть понятны-
ми, дать России понять, какие именно 
действия мы не потерпим». Что же ка-
сается Китая, то чиновник назвал его 
«грядущей угрозой».

Между тем масла в огонь подлил 
бывший президент США Дональд 
Трамп. «Нельзя придумать ничего хуже, 
чем свести вместе Китай и Россию. А их 
заставляют быть вместе»,— предупре-
дил он в эфире телеканала Fox News.

«Я знаю, чего хотят Байден и его ко-
манда. Они хотят стабильности с Росси-
ей, чтобы заниматься Китаем»,— зая-
вил в интервью «Эху Москвы» бывший 
посол США в РФ Майкл Макфол.

Китайские эксперты и СМИ также 
высказывают предположение, что рос-
сийско-американский саммит пона-
добился Джо Байдену, чтобы добиться 
хотя бы относительной стабилизации 

с Россией и получить возможность не 
воевать на два фронта, а начать гене-
ральное наступление на КНР. Одним 
из признаков идущей в Пекине дискус-
сии стала редакционная статья в контр-
олируемой Компартией англоязыч-
ной газете Global Times, озаглавленная 
«Россия — это огромный полярный 
медведь, которого Запад не может пе-
реварить». Главная идея состоит в том, 
что Россия все равно не сможет уйти от 
конфликта с США и их союзниками, так 
что «находиться в положении сдержи-
ваемого Западом — ее судьба». Отмеча-
ется, что поэтому никакой «демократи-
ческой альтернативы» и нормальных 
отношений с США и их союзниками 
у нее все равно не будет.

«Учитывая, что первые месяцы но-
вой администрации США были пере-
насыщены скандалами в отношениях 
с Россией, декларируемая готовность 
Белого дома к диалогу с Москвой на 
высшем уровне вызывает удивле-
ние у многих экспертов. Но ничего 
удивительного нет: команда Байде-
на рассматривает Россию скорее как 
текущую проблему для США, чем как 
стратегический вызов»,— пояснил 
„Ъ“ гендиректор Российского сове-
та по международным делам Андрей 
Кортунов. 

«С одной стороны, задиристость 
Москвы во многих точках мира — от 
Украины до Венесуэлы, от Сирии до 
Мьянмы — вызывает раздражение 
у американских политиков, а проис-
ходящая эволюция российской поли-
тической системы не может привет-
ствоваться в Вашингтоне. С другой 
стороны, в администрации Байдена 
исходят из того, что фундаменталь-
ных противоречий между двумя стра-
нами не так уж и много. Во-первых, 
Россия и США почти не конкурируют 
на мировых рынках, во-вторых, рос-
сийские военно-морские силы не со-
здают угрозы для свободы судоходства 
на стратегически важных для Амери-
ки транспортных путях, в-третьих, бы-
лого идеологического вызова от Мо-
сквы больше не исходит»,— отмечает 
Андрей Кортунов. И добавляет: «Дру-
гое дело — Китай. Тут есть все компо-
ненты стратегического вызова Соеди-
ненным Штатам — и ожесточенная 
экономическая и технологическая 
конкуренция, и быстро растущий во-
енно-морской флот, и не сдающая иде-
ологических позиций Компартия. 
КНР, в отличие от России, восприни-
мается как восходящая держава, кото-
рая будет настаивать на переделе мира 
в свою пользу».

Схожего мнения придерживает-
ся главный научный сотрудник Ин-
ститута США и Канады РАН Владимир 
Васильев. «Российско-американский 
саммит, который обе стороны хотят 
провести при любой политической 
погоде, можно определить формулой 
„два пишем, три в уме“, где третий — 
это Китай. Российско-американское 
танго для Москвы призвано создать 
впечатление, что ее внешняя полити-
ка остается многовекторной, в то вре-
мя как США не оставляют попыток 
оттянуть Москву от Пекина и создать 
холодок в „сердечных“ российско-ки-
тайских отношениях»,— считает Вла-
димир Васильев.

Сергей Строкань,  
Алексей Наумов

США включили старый треугольник
Джо Байден нацелился на проведение саммита с Владимиром Путиным 
до встречи с Си Цзиньпином

Выбив противника из пре-
зидентского кресла, Майя Сан-
ду, однако, не обрела реальную 
власть. Молдавия — парламент-
ская республика, и полномочия 
главы государства урезаны. Вли-
ять на ситуацию и проводить 
важные решения президент мо-
жет, опираясь на парламентское 
большинство. Его у госпожи Сан-
ду в законодательном органе 
этого созыва не было: фракция 
пропрезидентской партии «Дей-
ствие и солидарность» контроли-
рует лишь 15 из 101 места.

Для Игоря Додона, лишив-
шегося президентского поста, 
парламент, где заседают (теперь 
уже заседали) 37 верных ему 
социалистов, наоборот, прев-
ратился в плацдарм, где он за-
крепился после болезненного 
осеннего проигрыша. То пора-
жение со знаком минус сказа-
лось как на популярности госпо-
дина Додона, так и на рейтинге 
его партии. Отсюда и нежела-
ние социалистов идти сейчас на 
досрочные выборы. Не хотят их 
и некоторые другие парламент-
ские политические силы вроде 
партии «Шор» (девять депутатов) 
и группы «Для Молдовы» (десять 
парламентариев). Оба форми-
рования примкнули к социали-
стам, создав альянс, прозван-
ный «некоалицией», поскольку 
союз не оформлялся юридиче-
ски. Это большинство и вводи-
ло в стране ЧП.

До этого тройственный союз 
попытался назначить кабинет 
министров и его главу, чтобы во-
все избежать роспуска парламен-
та. Дело в том, что с конца прош-
лого года Молдавией руководит 
временное правительство: преж-
ний премьер Ион Кику 23 дека-
бря ушел в отставку. Найти ему 
замену по закону следовало в те-
чение трех месяцев. Когда этого 
не произошло, возникли основа-
ния для роспуска парламента, но 
мешало ЧП, которое очень кста-
ти для президента отменил КС, 
нередко принимающий реше-
ния в пользу Майи Санду.

Незадолго до того, как Кон-
ституционный суд вынес свой 
вердикт, социалисты и их союз-
ники хотели через парламент 
изменить расклад сил в инстан-
ции, заменив председателя КС 
Домнику Маноле на своего че-
ловека. Едва парламентская 
«некоалиция» за это проголосо-
вала 23 апреля, стало ясно, что 
это совсем не внутриполитиче-
ское противостояние. Евросо-
юз и США тут же отреагировали, 
синхронно выступив в защиту 
КС. Верховный представитель 
ЕС по внешней политике и по-
литике безопасности Жозеп Бор-
рель заявил о «грубой атаке на 
конституционный строй» и «по-
пытке подорвать верховенст-
во закона». Похожий коммен-
тарий выпустил и Госдеп США, 
осудивший «грубую атаку на де-
мократические нормы и консти-
туционный строй». И ЕС, и США 
призвали парламент уважать КС.

Западу ответила официаль-
ный представитель МИД России 
Мария Захарова, призвавшая 
Брюссель и Вашингтон не вме-
шиваться во внутренние дела 
Молдавии. В ее комментарии 
на сайте МИДа отмечается: «По-
казательно, что, призывая пар-
ламент республики уважать ре-
шения Конституционного суда, 
представители США и ЕС, по-
хоже, отказываются проявлять 
такое же уважение по отноше-
нию к действиям законодате-
лей Молдавии. Подобная изби-
рательность в оценках лишний 
раз подтверждает, что геополи-
тический вектор Кишинева для 
них важнее, чем те „демократи-
ческие ценности“, в защиту кото-
рых они выступают».

Дело кончилось тем, что ре-
шение парламента сменить гла-
ву КС сам же этот суд и признал 
неконституционным.

Реакция Запада и Москвы на 
ситуацию в Молдавии говорит 
о том, что и те и другие хотели бы 
сохранить влияние на республи-
ку. Борьба будет жесткой. Игорь 
Додон уже обвинил президен-
та в попытках узурпации власти 
и будущих неминуемых пробле-
мах. «Майя Санду и ее политиче-
ские сателлиты по указке запад-
ных кураторов бросают страну 
в период предвыборной лихорад-
ки в разгар пандемии, когда чи-
сло вакцинированных граждан 
составляет около 3%, с огром-
ным бюджетным дефицитом, ко-
торый в условиях политической 
нестабильности может спровоци-
ровать задержку выплаты пенсий 
и зарплат, банкротство экономи-
ческих агентов, дальнейшее об-
нищание населения»,— напи-
сал лидер социалистов в своем 
Telegram-канале. Внешней угро-
зе он посвятил отдельный тезис: 
«На выборах или любым другим 
правовым путем мы должны до-
казать, что не уступим нашу стра-
ну натовским силам, ибо сей-
час в молдавской политике все, 
к сожалению, сводится имен-
но к тому, станет Молдова натов-
ским военным плацдармом или 
нет. Мы говорим нет!».

В ближайшее время станет 
ясно, отразится ли этот напор 
Игоря Додона на рейтинге его 
партии. В президентскую кампа-
нию ему это не помогло. Опросы 
показывают, что пропрезидент-
ская партия «Действие и солидар-
ность» опережает социалистов. 
Февральский опрос «Барометр 
общественного мнения» проде-
монстрировал, что за партию 
экс-президента готовы проголо-
совать 16,2% избирателей, а из 
тех, кто определился,— 26,6%. 
У политической силы, на кото-
рую опирается Майя Санду, ре-
зультаты получше: 29,6% и 48,6% 
соответственно. При этом дейст-
вующий президент вообще не го-
ворит про геополитику, предпо-
читая фокусироваться на борьбе 
с коррупцией и стараясь сделать 
так, чтобы с этим злом ассоции-
ровались ее предшественник 
и его социалисты.

Владимир Соловьев

Россия попала  
в за Санду

Госсекретарь США Энтони Блинкен подтвердил, что Вашингтон 
ищет способ перейти к «более стабильным и предсказуемым  
отношениям» с Москвой  ФОТО ANADOLU AGENCY VIA GETTY IMAGES
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Nikkei 225 29053,97 (+62,08)
РТС 1509,06 (–6,95)
FTSE 100 6963,67 (+18,7)

DAX 30* 15292,18 (+42,91)
DJIA* 33867,17 (–117,76)
NASDAQ Composite* 14072,311 (–17,905)

*На 20:02.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.04.21
Австралийский доллар 58,0253
Английский фунт 104,0378
Белорусский рубль 13,7437
Датская крона* 12,1698

Доллар США 74,9390
Евро 90,4289
Индийская рупия** 10,0728
Казахский тенге** 17,4417

Канадский доллар 60,4006
Китайский юань* 11,5559
Норвежская крона* 90,5203
СДР 107,6311

Сингапурский доллар 56,4895
Новая турецкая лира 91,4135
Украинская гривна* 26,9649
Шведская крона* 89,3727

Швейцарский франк 81,8111
Японская иена** 68,8240
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

ОАО РЖД светит Бодайбо
Электростанцию в Иркутской области оплатят целевые потребители

Основные затраты по строи
тельству 456 МВт новой гене
рации в Бодайбинском райо
не Иркутской области могут 
понести ее целевые потреби
тели, а не, как обычно, все по
требители в энергозоне. Глав
ный заказчик — ОАО РЖД, 
расширяющее БАМ и Транс
сиб, среди других потенциаль
ных потребителей — «Полюс» 
и Иркутская нефтяная компа
ния. При этом, как планирует 
Минэнерго, основные заказчи
ки должны будут оплачивать 
новую мощность даже в том 
случае, если не исполнят свои 
инвестпроекты. По оценкам 
аналитиков, суммарный пла
теж может составить до 14 млрд 
руб. в год. Крупная промыш
ленность считает перенос боль
шей части бремени по оплате 
мощности на основных по
требителей справедливым.

Основная нагрузка по оплате 
новой генерации в Бодайбинском 
районе Иркутской области может 
лечь на главных потребителей-за-
казчиков дополнительных мощ-
ностей. Платеж при этом будет 
рассчитываться исходя из их заяв-
ленного прогнозного, а не факти-
ческого энергопотребления, сле-
дует из проекта постановления, 
размещенного Минэнерго 21 апре-
ля на regulation.gov.ru. Меньшая 
часть нагрузки распределится 
на ценовые зоны оптового энер-
горынка (европейская часть РФ, 
Урал и Сибирь). Согласно докумен-
ту, Минэнерго в течение полугода 
должно разработать предложения 
по «совершенствованию порядка 
определения обязательств по по-
купке мощности для покупателей, 
учет прогнозируемого прироста 

потребления которых послужил 
основанием для проведения отбо-
ра мощности новых генерирую-
щих объектов».

В Минэнерго сообщили „Ъ“, что 
«это только поручение, и в настоя-
щее время обсуждается необходи-
мость повышения ответственнос-

ти потребителей за планирование». 
Конкретных потребителей там не 
назвали.

• Новая генерация в Бодайбинском 
районе Иркутской области нуж-
на для покрытия прогнозного де-
фицита, который оценивается 
в 456 МВт. Основная причина де-
фицита — рост потребления ОАО 
РЖД из-за расширения пропускной 
способности БАМа (180 млн тонн 
к 2024 году).
Наращивать потребление пла-

нируют и другие потребители, сле-
дует из «Схемы и программы разви-
тия ЕЭС России на 2020–2026 годы». 
В частности, новые мощности в пер-
спективе понадобятся золотодобы-
вающей компании «Полюс»: в Бо-
дайбинском районе расположен 
флагманский проект компании — 
золоторудное месторождение Су-
хой лог. Глава компании Павел Гра-
чев ранее признавал в интервью 
„Ъ“, что потребуется увеличение 
выдаваемой мощности в Пеледуй-
ском энергокольце.

Претендует на новую мощность 
и Иркутская нефтяная компания 
(ИНК; основной владелец — Ни-
колай Буйнов), которая хочет реа-
лизовать в регионе газовый про-
ект стоимостью 450 млрд руб. на 
базе Ярактинского и Марковского 
месторождений, ШФЛУ с которых 
будет поступать на строящийся 
Усть-Кутский ГПЗ. Предполагается, 
что к 2023 году ИНК также постро-
ит завод по производству 650 тыс. 
тонн полиэтилена в год. В ОАО РЖД 
и «Полюсе» комментариев не дали, 
„Ъ“ направил запрос в ИНК.

Новая генерация в регионе бу-
дет строиться по механизму отбора 
новой генерации (КОМ НГ), следу-
ет из проекта Минэнерго. Инвес-
тпроект будет отбираться на техно-

логически нейтральном конкурсе 
(в нем смогут участвовать электро-
станции любого типа и электросе-
ти) по принципу наименьшей сто-
имости киловатт-часа выработки 
за жизненный цикл (LCOE).

Как ранее сообщал „Ъ“, станция 
в 456 МВт предварительно оцени-
вается в 64,9 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
20 февраля). По расчетам Владими-
ра Скляра из «ВТБ Капитала» годо-
вой платеж при сроке окупаемости 
20 лет, указанном в проекте, и до-
ходности 12–14% может составить 
около 13–14 млрд руб. в год. Про-
мышленность, заявили „Ъ“ в «Со-
обществе потребителей энергии», 
поддерживает изменение механиз-
ма оплаты мощности: «Когда суще-
ственное наращивание общей 
инфраструктуры обусловлено пре-
имущественно одним бизнес-про-
ектом, логично и справедливо воз-
ложить на него соответствующую 
долю общих расходов».

«У предлагаемой к возведению 
генерации ограниченный круг це-
левых потребителей — это не все 
потребители энергозоны,— пола-
гает Владимир Скляр.— Очевидно, 
что в таких случаях именно целе-
вой потребитель должен нести бре-
мя обеспечения возвратности ин-
вестиций. Похожие договоры на 
установление отдельных тарифов 
были в случае Усть-Среднеканской 
ГЭС и рудников „Полюса“ в Мага-
данской области, обсуждается схо-
жая схема по энергоснабжению 
Баимского ГОКа KAZ Minerals на 
Чукотке». Такое развитие событий 
логично, но все в итоге будет опла-
чено конечными потребителями, 
считает эксперт.

Полина Смертина,  
Евгений Зайнуллин, 
Дмитрий Козлов
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Одним из бенефициаров знамени-
того уже массового прихода частных 
инвесторов на фондовый рынок стал 
сегмент иностранных ценных бумаг, 
торги которыми преимущественно 
проходят на Санкт-Петербургской 
бирже. По данным ЦБ, по итогам 2020 
года вложения физлиц в них выро-
сло с 3,1% до 10,5% от общего портфе-
ля, тогда как доля вложений в россий-
ские акции снизилась с 39% до 32%. 
В этом году объем торгов на Санкт-Пе-
тербургской бирже иностранными 
акциями уже почти сравнялся с объ-
емом торгов российскими бумагами 
на Московской бирже.

Однако недавний сбой на утрен-
них торгах на Санкт-Петербургской 
бирже (см. „Ъ“ от 20 апреля) заставил 
некоторых инвесторов задуматься 
о выходе на внешний рынок. И тут 
они встретили неожиданные пре-
пятствия.

Как рассказывает знакомый бро-
кер, клиентам было необходимо пе-
ревести активы в Национальный 
расчетный депозитарий (НРД) или 
Euroclear (европейский депозита-
рий) — но всплыл запретительный 
тариф на вывод / списание бумаг 

в размере 15% от стоимости перево-
димых акций. Еще один крупный 
брокер говорит о сходной ситуации: 
был запрос ряда клиентов на переход 
на оригинальный рынок, но перевод 
бумаг в другой депозитарий оказался 
«слишком дорогим». Третий собесед-
ник выражается резче: «Вывод ино-
странных ценных бумаг с биржи — 
это адский ад, это заградтариф, чтобы 
неповадно было».

На самой бирже причину установ-
ки тарифа не объясняют. Там лишь за-
веряют, что находятся «в тесном кон-
такте с клиентами и прилагает все 
усилия для решения любых возни-
кающих вопросов», хотя обращений 
«по итогам каких-либо сбоев к нам не 
поступало».

Для сравнения, в НРД за снятие 
ценных бумаг с хранения установлен 
тариф в размере 450 руб. «за каждую 
позицию в поручении». Тут стоит 
вспомнить, что НРД является цент-
ральным депозитарием и к нему при-
меняется дополнительное норматив-
ное регулирование, в том числе и по 
тарифам. А для Санкт-Петербургской 
биржи это чисто рыночная услуга, 
она может стоить сколько угодно по 
решению самой компании. Причем 
тарифы, нельзя не признать, биржа 
не скрывает — каждый инвестор мо-
жет с ними ознакомиться.

Однако, как оказывается, загради-
тельный тариф может быть не только 
вопросом бизнеса одной отдельно взя-
той компании. «Все правильно, иначе 
Санкт-Петербургская биржа была бы 
транзитной площадкой для вывода 
средств за границу. Поэтому многие 
структуры ставят трансграничные за-
слоны»,— отмечает еще один мой зна-
комый в брокерской компании.

Получается, что повышенный та-
риф — это не вопрос конкуренции 
с Московской биржей, которая в кон-
це прошлого лета запустила торги ино-
странными акциями. И даже не конку-
ренции с оригинальными рынками, 
а элемент финансовой политики.

«Вывод иностранных 
ценных бумаг  
с биржи —  
это адский ад,  
это заградтариф,  
чтобы неповадно  
было»

правила  
игры

MR Group вгрызается в «Евробетон»
Девелопер может получить часть активов «Евроцемента»

На часть активов « Евроцемента» — 
 предприятия по выпуску бетона, 
 входящие в группу «Евробетон» — 
 нашелся новый претендент. Их может 
получить структура, связанная с MR 
Group Романа Тимохина и владель
цем банка « Система» Алексеем Бога
чевым. Учитывая нулевую рентабель
ность  бизнеса по производству бетона, 
партнеров могут интересовать в сделке 
 площадки под  застройку.

ООО «Л2-Девелопмент» подало в Федераль-
ную антимонопольную службу (ФАС) хода-
тайство о покупке активов АО «Евробетон», 
сообщил регулятор. Согласно ЕГРЮЛ, «Л2-Де-
велопмент» принадлежит ООО «Р-Холдинг», 
которое на 90% контролируется ЗПИФ ТФ под 
управлением УК «Велес Траст».

Гендиректор «Р-Холдинга» Альберт Чири-
ков ранее возглавлял ООО «Царская площадь 
проперти» — структуру совладельца девело-
пера MR Group Романа Тимохина и Labini In-
vestments Ltd. владельца банка «Система» 
Алексея Богачева. Господин Чириков также 
возглавляет ООО «Вайтэк», которому принад-

лежит ООО «Рублевский парк» — застройщик 
московского ЖК «Селигер Сити» MR Group. 
В «Велес Трасте» заявили, что речь идет о фон-
де для квалифицированных инвесторов, от-
казавшись раскрыть детали. В MR Group на во-
просы „Ъ“ не ответили.

• «Евробетон» входит в «Евроцемент груп», 
специализируется на производстве бетона, 
железобетонных изделий и нерудных мате-
риалов. Совокупная мощность — 10 млн кубо-
метров в год. Включает 11 заводов и 5 произ-
водственных баз в Москве, Белгороде, Старом 
Осколе, Липецке, Екатеринбурге, Кстово 
( Нижегородская область) и Фокино (Брян-
ская область).
«Евроцемент груп» основана Филаретом 

Гальчевым, но в 2020 году в рамках реструк-
туризации задолженности на более 65 млрд 
руб. головная структура группы отошла Сбер-
банку, который начал искать покупателя 
на  актив.

В начале апреля ФАС получила ходатайст-
ва от нескольких интересантов, включая «Ак-
керман Цемент» (входит в USM Алишера Ус-
манова и партнеров), «Газметаллпроект» Льва 

Кветного и структуры холдинга «Смиком» 
(бывший «Базэлцемент» Олега Дерипаски). 
Рассмотрение ходатайств продолжается. РБК 
сообщал, что победителем торгов стал «Сми-
ком». О том, что структуры «Базэлцемента» — 
основной претендент на «Евроцемент груп», 
говорили и источники „Ъ“ (см. „Ъ“ от 14 янва-
ря). В Сбербанке от комментариев отказались. 
В «Смикоме» на вопросы не ответили.

Собеседник „Ъ“ на рынке цемента не сом-
невается, что основной покупатель «Евро-
цемента» уже выбран и после согласования 
процедуры в ФАС бизнес должен перейти 
структурам «Смикома». «Евробетон», по его 
данным, не входит в периметр основной сдел-
ки. Источник „Ъ“ предполагает, что это сдела-
но для того, чтобы «облегчить» ситуацию с биз-
несом самого «Евроцемента».

Управляющий партнер СМПРО Владимир 
Гузь сомневается, что «Евробетон» может за-
интересовать потенциальных инвесторов 
как исключительно производственный ак-
тив. Сам по себе бетонный бизнес, по словам 
эксперта, слишком тяжелый, отличается вы-
сокой конкуренцией и низкой рентабель-

ностью из-за давления со стороны сезонных 
мелких и средних производителей.

По мнению господина Гузя, бетонные за-
воды могут быть частью крупных цемент-
ных холдингов и производителей нерудных 
строительных материалов, но отдельно от ре-
сурсной базы практически неинтересны. Этот 
тезис подкрепляет стремление крупных деве-
лоперов покинуть рынок. Так, группа ЛСР ра-
нее продала подконтрольные ей бетонные 
мощности, а ГК «Эталон» в 2019 году приоста-
новила деятельность собственного завода же-
лезобетонных изделий. «Для стройки всегда 
можно найти бетон дешевле собственного»,— 
объясняет Владимир Гузь.

Таким образом, для покупателей «Евробе-
тона» интерес могут представлять промыш-
ленные площадки под застройку. Как следу-
ет из сообщения ФАС, у компании есть три 
объекта в Москве: в 3-м Силикатном проезде 
в районе Хорошево-Мневники, на улице Вет-
кина в Марьиной Роще и на улице Чермян-
ской в Северном Медведково.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

КОНСУЛ сориентируется на местности
АО ГЛОНАСС вложит 800 млн руб. в новую систему навигации

АО ГЛОНАСС разработает новую систему КОНСУЛ 
( комплексированная навигационная система услуг 
 локации), которая позволит отслеживать беспилотни
ки, морские суда, самолеты или транспортные систе
мы предприятий независимо от работы спутников. 
Предполагается, что система будет защищена от кибе
ратак, сможет работать в плотно застроенной и пересе
ченной местности, а также внутри помещений. На но
вую технологию планируется потратить 800 млн руб. 
Эксперты допускают, что решение будет востребовано, 
но опасаются, что его внедрение может стать обяза
тельным, как спутниковой системы ЭРАГЛОНАСС.

„Ъ“ обнаружил, что АО ГЛОНАСС (оператор системы 
ЭРА-ГЛОНАСС, на 100% принадлежит Росимуществу) опубли-
ковало на портале госзакупок тендер стоимостью 800 млн руб. 
на НИОКР новой комплексной навигационной системы ради-
оэлектронной аппаратуры (проект «КОНСУЛ РЭА»).

Победителя выберут 11 мая. Из технической документации 
следует, что система будет обеспечивать геопозиционирова-
ние объектов, в том числе при отсутствии сигналов спутников 
и в условиях помех, как естественных, так и имитационных.

В ГЛОНАСС пояснили „Ъ“, что оборудование, сделанное по 
новой технологии (станции, датчики, абонентские термина-
лы), позволит отслеживать передвижение транспорта или дру-

гих объектов, например, в плотно застроенной и пересечен-
ной местности, а также внутри помещений. Это может быть 
город с высокой застройкой или территория предприятий: 
«Система может применяться во всех сферах экономики, где 
нужно гарантированно безопасное и высоконадежное нави-
гационное обеспечение».

В частности, говорят в ГЛОНАСС, система может использо-
ваться для беспилотного транспорта, перемещения объектов 
в морских портах, авиатранспорта и на объектах критической 
информационной инфраструктуры. В компании уверяют, что 
об обязательности установки системы речи не идет. В Минпро-
мторге уточнили, что ГЛОНАСС получила субсидию на раз-
работку этой системы, а ее применение «будет актуальным 
в отраслях, где требуется высокая надежность и точность ге-
опозиционирования, повышенные уровни помехозащищен-
ности и информационной безопасности».

По словам экспертов, технологии, которые планирует ис-
пользовать ГЛОНАСС, не уникальны. Необычен подход, состо-
ящий в объединении разных видов и методов определения 
местоположения, уточняет гендиректор «РусГИС Техноло-
гии» Вячеслав Бутин: «При помощи системы, которая позво-
ляет обеспечивать геопозиционирование внутри помеще-
ний, можно будет автоматизировать, например, сбор заказа 
на складах». Другое перспективное применение эксперт ви-

дит для беспилотников: «Подобная система теоретически смо-
жет управлять скоростью и траекторией движения автомоби-
ля, учитывая местоположение соседних машин».

По мнению гендиректора «НавМарин» (разработчик мор-
ских и речных УКВ-радиостанций) Алексея Мигалина, навига-
ционная технология, работающая независимо от спутников, 
перспективна для морских перевозок: нынешнее геопозици-
онирование позволяет добиваться определения координат су-
дов с метровой точностью, но для швартовых операций и авто-
матической прокладки маршрутов кораблей зачастую нужна 
сантиметровая.

Разработка системы навигации, защищенной от кибератак, 
например спуфинга (подмены сигнала), назрела давно, добав-
ляет продакт-менеджер Prestigio Артем Сидоркин: «В 2016 году 
из-за таких атак системы навигации GPS и ГЛОНАСС в центре 
Москвы показывали пользователям, что они находятся в аэро-
порту Внуково». Еще опаснее, добавляет эксперт, подделка сиг-
нала спутников промышленных систем синхронизации.

Но участников рынка беспокоит административный ре-
сурс ГЛОНАСС. Гендиректор «Автолокатор» Олег Афанаскин 
опасается, что новая навигационная система в перспективе 
может стать обязательной, как это произошло с ЭРА-ГЛОНАСС 
на территории Таможенного союза.

Арина Барабанова, Никита Королев

с иностранными акциями  
на российских биржах оценивает 
корреспондент отдела финансов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Рубль, мир, май
Валютный рынок настраивается на длинные выходные

Курс доллара на российском 
рынке резко пошел вниз, об
новив месячный минимум. 
За пять дней американская 
 валюта потеряла в стоимости 
почти 2 руб. Укреплению руб
ля способствуют снижение гео
политических рисков, а также 
рост цен на нефть. С учетом за
вершения основных налоговых 
выплат и приближения длин
ных выходных волатильность 
на валютном рынке может 
 вырасти, считают аналитики.

На торгах Московской биржи 
28 апреля курс американской ва-
люты обновил месячный мини-
мум. В ходе основной торговой сес-
сии он опускался на 35 коп., до 
74,53 руб./$ — минимума с 22 мар-
та. По ее итогам курс остановился на 
отметке 74,69 руб./$. Курс евро после 
трехнедельного перерыва опускался 
ниже уровня 90 руб./€, а закрылся на 
90,37 руб./€, снизившись за день на 
20 коп. Однако за пять дней курсы ве-
дущих валют снизились на 1,91 руб. 
и 1,82 руб. соответственно.

Укреплению рубля способству-
ет в первую очередь снижение гео-
политических рисков на фоне от-
вода российских войск от границы 
с Украиной. Добавляет оптимизма 
инвесторам готовность Владимира 
Путина провести встречу с прези-
дентом США Джо Байденом, а так-
же с президентом Украины Влади-
миром Зеленским. «Снижение 
геополитических рисков уменьша-
ет вероятность жестких санкций. 
В дополнение к этому нормализа-
ция внешнеполитической обста-
новки также позитивно отражает-
ся на экономических ожиданиях 
для бизнеса»,— отмечает начальник 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев.

Снижение геополитической пре-
мии благотворно повлияло на спрос 
на рублевые активы со стороны ино-

странных инвесторов. По данным 
«ВТБ Капитала», основанным на дан-
ных НРД, за прошлую неделю ме-
ждународные инвесторы сократи-
ли вложения в ОФЗ на 51 млрд руб., 
а с начала месяца — на 140 млрд руб. 
Однако на этой неделе участники 
рынка отмечают позитивную дина-
мику в средних и длинных бумагах, 
которые традиционно интересны 
нерезидентам. «Для валютного и дол-
гового рынков снижение санкцион-
ных рисков — позитивный сигнал, 
который приводит к нейтральному 
поведению нерезидентов либо воз-
никновению спекулятивного инте-
реса»,— отмечает господин Евсти-
феев. Иностранные инвесторы даже 
приняли участие в состоявшем-
ся во вторник размещении облига-
ций Москвы (см. „Ъ“ от 28 апреля). 
По данным Московской биржи, они 
купили 7,2% выпуска (более чем на 
2,5 млрд руб.).

Дополнительную поддержку ру-
блю оказывает повышение цены 
на нефть. По данным Reuters, в сре-
ду стоимость ближайшего контрак-
та на поставку нефти Brent выросла 
более чем на 2%, до отметки $67,9 
за баррель. «Подтверждение ОПЕК+ 
планов постепенного увеличения 
добычи трейдеры посчитали при-
знаком уверенности в восстановле-
нии спроса, то есть благоприятным 
для рынка фактором. Базовым сцена-

рием в ожиданиях инвесторов, судя 
по характеру торгов, остается срав-
нительно скорое восстановление 
в развитых странах деловой и потре-
бительской активности и, как след-
ствие, спроса на энергоносители»,— 
отмечает старший аналитик «МКБ 
Инвестиции» Антон Старцев.

До конца апреля рубль также бу-
дет поддерживать период налого-
вых платежей в бюджет, говорит 
старший экономист банка «ФК От-
крытие» Максим Петроневич. Одна-
ко в преддверии длинных выходных 
некоторые инвесторы могут захо-
теть выйти из рубля. «Несмотря на 
то что биржевые торги будут прово-
диться 4–7 мая, их активность будет 
пониженной, что увеличивает ри-
ски роста волатильности»,— отмеча-
ет Владимир Евстифеев. В отсутствие 
геополитических раздражителей, по 
его оценке, курс доллара может опу-
ститься до 74 руб./$.

В то же время в мае давление на 
валютный рынок начнут оказывать 
сезонные факторы. Компании будут 
увеличивать запасы валюты в пред-
дверии выплаты годовых дивиден-
дов, отмечает Максим Петроневич, 
население — увеличивать расходы 
на выездной туризм, хотя в услови-
ях пандемии этот фактор будет но-
сить гораздо менее выраженный ха-
рактер, чем обычно.

Виталий Гайдаев

Клиентам НПФ подтягивают резервы
Страховые отчисления фондов могут быть реформированы

ЦБ вслед за реформой резервов 
по обязательному пенсионно
му страхованию (ОПС) начал го
товить реформу аналогично
го резерва по негосударственно
му пенсионному обеспечению 
(НПО). Точные ее положения еще 
неизвестны. В случае снижения 
отчислений и установления но
вого минимального уровня ре
зерва это позволит НПФ, актив
но привлекающим новых кли
ентов, не занижать доходность, 
распределяемую по счетам. Те же 
фонды, у которых резерв превы
шает нормативные требования, 
смогут разделить его часть меж
ду клиентами.

Как стало известно „Ъ“, ЦБ на-
чал работать над новыми требова-
ниями к порядку формирования 
и использования страхового ре-
зерва — обособленной части пен-
сионных резервов, формируемой 
НПФ по добровольным пенсион-
ным программам и хеджирующей 
их инвестиционные и актуарные 
риски. «Конкретные предложения 
по данному вопросу будут представ-
лены после завершения их разра-
ботки»,— заявил представитель ре-
гулятора.

• Пенсионные резервы НПФ делят
ся на две части: резервы покрытия 
пенсионных обязательств и стра
ховой резерв. Средства страхового 
резерва используются для финанси
рования выплат по пенсионным 
 резервам, если в них недостаточно 
средств. Страховой резерв форми
руется либо за счет части пенсион
ных взносов, либо части дохода от 
размещения средств пенсионных 
резервов, либо целевых поступле
ний. Их минимальный уровень 
установлен в размере 5% от пен
сионных резервов.

НПФ, давно развивающие кор-
поративные программы, сформи-
ровали очень внушительный стра-
ховой резерв. Так, в «Газфонде» на 
начало года он составлял 70,5 млрд 
руб. (18,8% от обязательств), у НПФ 
«Благосостояние» — 72,2 млрд руб. 
(16,3%). По оценке „Ъ“, всего по систе-
ме в НПФ на страховой резерв прихо-
дится 185,4 млрд руб. (14,3%).

Однако у НПФ, только недавно 
занявшихся развитием индивиду-
альных пенсионных планов (ИПП, 
см. „Ъ“ от 26 июня 2020 года), стра-
ховой резерв невелик и не всегда до-
тягивает до нормативных значений. 
Например, в НПФ Сбербанка он со-
ставляет 2,9 млрд руб. (5,5%). Однако 
у «ВТБ Пенсионного фонда» резерв 
на конец года достиг лишь 0,3 млрд 
руб. (2,5%), у «Газфонда Пенсионные 
накопления» — 1,1 млрд руб. (4,5%). 
Таким фондам при активном разме-
щении ИПП требуется досоздавать 
страховые резервы. И формиро-
вать их они будут не из собственных 
средств (см. „Ъ“ от 22 апреля), а из ин-

вестдохода по пенсионным резер-
вам, тем самым снижая его для кли-
ентов (см. „Ъ“ от 17 мая 2018 года).

«Повышенный минимальный 
норматив в 5% от пенсионных ре-
зервов принуждает фонд отвлекать 
часть дохода, который мог бы быть 
разнесен на пенсионные счета кли-
ентов»,— говорит и представитель 
ВТБ (банку принадлежит «ВТБ Пен-
сионный фонд»). Кроме того, по его 
словам, использование страхового 
резерва затруднено, так как при его 
снижении ниже 5% возникает сроч-
ная необходимость его пополнения 
до норматива. «Мы считаем, что этот 
норматив должен быть приведен 
в соответствие с нормативом резер-
ва по ОПС (РОПС)»,— говорит он.

Ставка для отчислений в РОПС 
составляет 0,125% от среднегодовой 
стоимости чистых активов по ОПС. 
Однако недавно ЦБ предложил ре-
формировать отчисления в него. 
Ставка для НПФ, у которых этот ре-
зерв превысил 3,3%, в обязательном 
порядке снижается в десять раз (см. 
„Ъ“ от 12 марта). Среди аргументов 
такой реформы со стороны предста-
вителей регулятора приводились ар-
гументы неадекватности его разме-
ра рискам, которые он хеджирует 
(см. „Ъ“ от 5 октября 2018 года).

«Сейчас страховой резерв лежит, 
образно говоря, мертвым грузом и не 
работает ни на благо участников, ни 
для акционеров»,— отмечает топ-ме-
неджер одного из НПФ. По его сло-
вам, у некоторых НПФ он достигает 
трети от обязательств перед клиента-
ми. «Поэтому было бы полезно устано-
вить верхний лимит формирования 
страхового резерва, а суммы сверх ли-
мита можно было бы направить как 
участникам, так и фонду в виде допол-
нительного дохода»,— отмечает он.

Илья Усов

Совет редиректоров

«Чтобы мошенники могли вос-
пользоваться уязвимостью, необхо-
димо, чтобы кто-то из сотрудников 
банка зашел в настройки и отклю-
чил эту защиту»,— поясняет госпо-
дин Рыжиков. При этом банки, по 
его словам, могут устранить про-
блему «в считаные минуты», просто 
включив проактивную защиту.

Открытый редирект опасен, так 
как фишинг с его использованием 
является успешным в подавляю-
щем числе случаев, считает дирек-
тор по развитию бизнеса центра 
противодействия кибератакам So-
lar JSOC Алексей Павлов: «Рядовые 
пользователи проверяют адрес 
в лучшем случае при клике по ссыл-

ке, но не после этого». Было много 
случаев с использованием этой уяз-
вимости — от атак на государствен-
ные сайты до проблем у WhatsApp, 
подтверждает руководитель отдела 
технического аудита Group-IB Вяче-
слав Васин.

Это неприятная, но не самая тя-
желая уязвимость, считает эксперт 
по кибербезопасности «Лаборато-
рии Касперского» Денис Легезо. Вы-
явить ее легко с помощью базового 
автоматизированного сканирова-
ния, соглашается Алексей Павлов. 
Существуют и более простые мето-
ды, поэтому возможности открытых 
редиректов используются редко — 
только в целевых атаках, добавляет 
директор блока экспертных серви-
сов Bi.Zone Евгений Волошин. 

Упомянутым 27 банкам с уязви-
мостью стоит чаще прибегать к ауди-
ту информбезопасности при внедре-
нии систем, рекомендует эксперт 
направления «Информационная 
безопасность» IT-компании «Крок» 
Александр Черныхов. Поиск подоб-
ного рода уязвимостей проводится 
в рамках пентеста — тестирования 
на проникновение, которое банки 
должны проводить ежегодно, отме-
чает эксперт компьютерно-техни-
ческого направления RTM-Group 
Федор Музалевский. Банки, выпол-
няющие требования регулятора, по 
его словам, такие уязвимости нахо-
дят и устраняют.

Юлия Степанова,  
Максим Буйлов,  
Анастасия Гаврилюк

Капитал Минбанка  
конвертировали в прибыль
Но оставили с проблемным портфелем

Московский индустриальный банк ( Минбанк), 
находящийся на санации в ЦБ, по итогам 
2020 года показал чистую прибыль в разме
ре 12 млрд руб. Годом ранее его чистый убыток 
превышал 115 млрд руб. Столь радикально из
менить финансовое положение банка позволи
ла операция по приведению капитала к величи
не собственных средств, принесшая доход в раз
мере 21,3 млрд руб. Впрочем, у банка  остается 
значительный, хотя и полностью зарезервиро
ванный, проблемный кредитный портфель. 
 Вопрос с ним придется решать в преддверии 
подготовки продажи Минбанка.

Находящийся на санации Московский индустриаль-
ный банк (занимает 30-е место по размеру активов в рей-
тинге «Интерфакса») по итогам 2020 года вышел на чистую 
прибыль. Это следует из отчетности банка по МСФО. За 
прошлый год банк заработал чистой прибыли 12,3 млрд 
руб. против 115,7 млрд руб. чистого убытка годом ранее. 
При таком позитивном результате банк увеличил и выпла-
ты правлению и совету директоров с 86,1 млн до 122,6 млн 
руб. В то же время за 2020 год банк понес существенные по-
тери в части пассивной базы: клиентские средства сокра-
тились на 49,25 млрд руб. (на 21%), до 184,9 млрд руб. При 
этом кредитный портфель банка (за вычетом резервов) вы-
рос незначительно — всего на 401 млн руб., до 76,5 млрд 
руб. Большую часть кредитного портфеля Минбанка за-
нимают корпоративные кредиты (50,3 млрд руб.), рознич-
ный портфель составляет 26,2 млрд руб.

Пандемия COVID-19 на финансовые результаты Мин-
банка не повлияла. Значительную роль на позитивный ре-
зультат оказали непроцентные доходы банка от конвер-
тации обыкновенных акций. Осенью 2020 года ЦБ (ему 
принадлежит 100% акций) решил уменьшить уставный 
капитал банка с целью приведения его размера к вели-
чине собственных средств. В итоге капитал сократился 
с 129,3 млрд до 5 млрд руб., а 103 млрд руб. ушло на по-
крытие убытков прошлых лет. В результате банк признал 
доход от конвертации обыкновенных акций в размере 

21,3 млрд руб. Такой же эффект уменьшение капитала ока-
зало и на результат по РСБУ (см. „Ъ“ от 30 ноября 2020 года).

• Банк России отправил Минбанк на санацию в январе 2019 
года. При этом регулятор направил на докапитализацию 
банка 128,7 млрд руб. Одновременно Минбанк списал все суб
ординированные обязательства в объеме 12,7 млрд руб. Бан
ки, проходящие процедуру финансового оздоровления, могут 
не соблюдать обязательные нормативы по капиталу. У 
Минбанка на начало 2021 года он составлял 2,6% при мини
муме 4,5%. В конце 2020 года ЦБ сообщил о переговорах с ПСБ 
по продаже банка (см. „Ъ“ от 29 декабря 2020 года).
На старте процедуры финансового оздоровления бан-

ка санатор обычно полностью оценивает качество кре-
дитного портфеля санируемого банка, за счет чего уро-
вень просроченной задолженности (а у Минбанка он 
находится на критически высоком уровне, доля дефолт-
ных кредитов — 68%) может повыситься, поясняет в бесе-
де с „Ъ“ директор банковских рейтингов Национального 
рейтингового агентства Константин Бородулин. В таком 
случае банку необходимо доформировывать определен-
ный объем резервов, этот процесс может растянуться на 
весь период санации, добавляет он. Часть объема необ-
ходимых резервов доформируется сразу же, именно это 
могло отразиться на значительном чистом убытке Мин-
банка по итогам 2019 года, указывает эксперт.

Остальной же объем резервов доформируется поэтап-
но, но обычно не превышает объем заработанной при-
были, говорит господин Бородулин. Кроме того, отме-
чает он, свой вклад в прибыль внесло и восстановление 
резервов. Во-первых, роспуск резервов за счет выбытия 
активов (уступки прав требований) в объеме 14,5 млрд 
руб., а также реклассификация активов в результате ми-
рового соглашения, которая позволила распустить ре-
зервы еще на 6,3 млрд руб. В результате на конец 2020 
года объем сформированных резервов банка составляет 
130 млрд руб., снизившись за год на 8%.

Минбанк, ПСБ и ЦБ оперативно не ответили на за-
прос „Ъ“.

Ольга Шерункова

$ €

КАК МЕНЯЛИСЬ КУРСЫ ВЕДУЩИХ ВАЛЮТ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ 
В 2021 ГОДУ (РУБ.)    ИСТОЧНИК: REUTERS.
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В рейтинге крупнейших инве-
сторов в АПК от Infoline смени-
лись лидеры. В тройку вошли 
два производителя тепличных 
овощей — холдинг «ЭКО-куль-
тура» и ГК «Рост» с проектами 
на общую сумму более 150 млрд 
руб. На рынке есть ниша для за-
мещения импорта в 1 млн тонн, 
но спрос на овощи зависит 
от уровня цен и доходов насе-
ления, а темпы фактического 
ввода теплиц снижаются из-за 
сокращения господдержки.

Крупнейшим российским инвес-
тором в АПК по итогам первого квар-
тала 2021 года стал производитель 
тепличных овощей АПХ «ЭКО-куль-
тура» Александра Рудакова, Андрея 
Петренко и Ирины Ашиновой, сле-
дует из исследования Infoline. Ана-
литики учитывали затраты на проек-
ты строительства и реконструкции 
объектов стоимостью от 300 млн 
руб., которые реализуются по состо-
янию на апрель и завершаются не ра-
нее третьего квартала этого года.

По подсчетам Infoline, у «ЭКО-куль-
туры» реализуется проектов на 
139 млрд руб. Среди них теплич-
ные комплексы в Ставропольском 
крае, Московской и Воронежской 
областях, Дагестане, а также ягодное 
производство в Кабардино-Балкар-
ской Республике. Директор депар-
тамента управления инвестициями 
«ЭКО-культуры» Юрий Воронов гово-
рит, что на 2021–2022 годы планиру-
ются проекты на 100 млрд руб. По его 
словам, к 2023 году площади теплиц 
холдинга превысят 660 га, а объем 
производства — более 400 тыс. тонн.

Второе место рейтинга занял аг-
рохолдинг «Степь» (входит в АФК 
«Система» Владимира Евтушен-
кова), который может направить 

51,2 млрд руб. на строительство мо-
лочных ферм в Ставропольском, 
Краснодарском и Приморском кра-
ях, а также в Ростовской области. 
В «Системе» от комментариев отказа-
лись. На третьем месте — конкурент 
«ЭКО-культуры», ГК «Рост» Сергея Ру-
кина с 28,4 млрд руб. инвестиций 
в тепличные комплексы в Тюмен-
ской и Тамбовской областях. В «Ро-
сте» цифру подтвердили, уточнив, 
что речь идет о планах до 2023 года.

Лидер прошлогоднего рейтин-
га — производитель сырого молока 
«Эконива» Штефана Дюрра опустил-
ся на четвертое место. По оценкам 
Infoline, у компании идут инвести-
ции в фермы в нескольких регионах 
на 25,2 млрд руб. Господин Дюрр эту 
цифру не подтвердил. Ранее источ-
ники „Ъ“ говорили, что «Эконива» 
столкнулась со сложностями: хол-
динг готовится сократить около 
2,5 тыс. персонала из 14 тыс., оста-
новил выплаты контрагентам и ин-
вестиционную программу (см. „Ъ“ 
от 19 апреля). Крупный производи-

тель мяса АПХ «Мираторг», который 
занимал первую строчку рейтин-
га в 2018 году, опустился на десятое 
место с 11,6 млрд руб. По данным 
Infoline, холдинг, в частности, рас-
ширяет птицеводческий комплекс 
в Брянской области. В «Мираторге» 
на вопросы не ответили.

Руководитель Центра отраслевой 
экспертизы Россельхозбанка Андрей 
Дальнов говорит, что тепличное ово-
щеводство остается одной из самых 
привлекательных отраслей для ин-
вестиций. По его словам, потребле-
ние овощей растет примерно на 1 кг 
на человека в год, а доля импорта, 
которую можно заместить, оценива-
ется примерно 1 млн тонн. Сегодня 
более 90% выращиваемых в тепли-
цах культур приходится на томаты 
и огурцы, и компании могут дивер-
сифицировать бизнес за счет выхода 
в сегмент салатов или ягод, указыва-
ет аналитик. Но директор «Плодо-
овощного союза» Михаил Глушков 
отмечает, что спрос на тепличные 
овощи зависит от уровня цен и дохо-
дов населения, а фактические темпы 
ввода новых комплексов сокраща-
ются. По его словам, стоит ожидать 
дальнейшего снижения активности: 
банки уже не так активно кредитуют 
новые проекты, и свою роль играет 
отмена возмещения части капиталь-
ных затрат. Партнер департамента 
финансового консультирования De-
loitte Андрей Нагурный считает, что 
в целом АПК останется привлека-
тельным для инвесторов в обозри-
мой перспективе за счет роста миро-
вого спроса на продовольствие. По 
его словам, на этом фоне особый ин-
терес представляют проекты в экс-
портном растениеводстве — зерно-
вые, соя, рапс и пр.

Анатолий Костырев

Деньги в тепличных условиях
Овощеводы стали крупнейшими инвесторами АПК

«Первое музыкальное издатель-
ство» (ПМИ), работающее с Ди-
мой Биланом, Филиппом Кир-
коровым и другими популяр-
ными артистами, подало иск 
к WDSSPR, бывшему крупней-
шему российскому прокатчику 
фильмов студий Disney и Sony. 
ПМИ требует 341 млн руб.— это 
рекорд для музыкального рын-
ка за последние годы. Причины 
спора стороны не разглашают. 
Эксперты полагают, что речь 
может идти о нарушении прав 
на музыку в фильмах, которые 
прокатывал WDSSPR.

„Ъ“ обнаружил, что Арбитраж-
ный суд в марте зарегистрировал 
иск ПМИ (одна из крупнейших рос-
сийских компаний в сфере музы-
кального бизнеса, правообладатель 
музыкальных произведений и фоно-
грамм) к ООО «Уолт Дисней Студиос 
Сони Пикчерс Релизинг» (WDSSPR) 
о взыскании 341 млн руб. за наруше-
ние авторских прав. Предваритель-
ное рассмотрение по иску назначено 
на 25 июня. В офисе ПМИ отказались 
комментировать иск, так же посту-
пил его крупнейший совладелец 
Максим Дмитриев.

Согласно данным kartoteka.ru, 
ПМИ принадлежит руководителю 
Российского авторского общества 
(РАО; собирает отчисления с теле-
каналов, радиостанций, кинотеа-
тров, ресторанов и других площадок 
в пользу композиторов и поэтов-пе-
сенников) Максиму Дмитриеву (32%) 
и пяти продюсерам: Константину 
Меладзе, Виктору Дробышу (по 12%), 

Эрасту Чантурии (20%) и Владими-
ру Дубовицкому (24%). Прошлый год 
компания закончила с чистой при-
былью 222 млн руб. при выручке 
1,08 млрд руб. ПМИ работает с Feduk, 
Димой Биланом, Нюшей, Филиппом 
Киркоровым, Zivert и другими.

WDSSPR — бывшее СП студий 
Disney и Sony, созданное для про-
ката их картин в России. Эта струк-
тура была крупнейшим кинопро-
катчиком в России, пока в феврале 
2020 года Disney и Sony не реши-
ли закрыть СП, разделив дистрибу-
цию в стране. Фильмы теперь выпу-
скают Disney Studios и Sony Pictures, 
а WDSSPR уже год не работает. В ком-
паниях отказались комментировать 
претензии ПМИ.

Исковые требования связаны 
с нарушением прав на музыку, ис-
пользованную в фильмах, которые 
прокатывал WDSSPR, считает управ-
ляющий партнер Semenov&Pevzner 
Роман Лукьянов. С этим предполо-
жением согласны зампред комите-
та РСПП по интеллектуальной собст-
венности и креативным индустриям 
Анатолий Семенов и адвокат Pen & 
Paper Екатерина Токарева.

Госпожа Токарева также допу-
скает, что ПМИ подало иск в защиту 
прав авторов, осуществляя функции 
агента РАО. В 2017 году общество ре-
шило собирать вознаграждения че-
рез посредников (см. „Ъ“ от 18 апреля 
2017 года). Одним из трех уполномо-
ченных агентов выбрало ПМИ. В РАО 
не ответили на запрос „Ъ“.

Юристы называют сумму иска 
ПМИ рекордной для музыкальной 

индустрии. Однако гендиректор In-
termedia Евгений Сафронов напоми-
нает: в 2013 году продюсер Максим 
Фадеев требовал 3 млрд руб. с ком-
пании «Индиго Продакшн», пред-
ставляющей певицу Grooya. Ком-
пания обязалась перечислить ему 
€2,47 млн за создание 12 песен, но на 
середине сотрудничества прекрати-
ла платить. Суд присудил продюсеру 
более €1,47 млн.

Величину претензий ПМИ Ека-
терина Токарева объясняет тем, что 
компенсацию за нарушенное автор-
ское право можно требовать в дву-
кратном размере стоимости исполь-
зования музыки исходя из цены по 
лицензионным договорам, и в слу-
чае популярного исполнителя сум-
ма получается значительной.

Юристы отмечают, что подоб-
ные иски нередко подаются для 
получения контроля над банкрот-
ством. Если иск будет удовлетво-
рен, то ПМИ сможет подать заявле-
ние о банкротстве и в его рамках 
попытаться привлечь компании, 
контролирующие WDSSPR, к суб-
сидиарной ответственности, объ-
ясняет партнер коллегии адвока-
тов «Де-юре» Антон Пуляев. ПМИ 
сможет получить контроль над 
процедурой банкротства с самым 
крупным денежным требовани-
ем в реестре кредиторов, соглаша-
ется Анатолий Семенов. Посколь-
ку взыскать с «пустышки» WDSSPR 
нечего, здесь, по мнению эксперта, 
«присутствует иной интерес поми-
мо денежного».

Анна Афанасьева

Музыка прозвучит в суде
Продюсеры требуют денег с кинопрокатчиков

Приближение майских праздни-
ков и хорошая погода в середи-
не апреля помогли московским 
торгцентрам увеличить  поток 
покупателей. В течение трех 
 недель Shopping Index (отража-
ет число посетителей на 1 тыс. 
кв. м торговых площадей) объ-
ектов был менее чем на 15% 
ниже докризисных значений. 
Продажи ряда ритейлеров даже 
показали рост, но положитель-
ную динамику могут нивелиро-
вать майские праздники, в пери-
од которых россияне редко хо-
дят за непродовольственными 
товарами.

Последние три недели Shopping 
Index демонстрировал устойчивую 
положительную динамику. Впервые 
с начала года в Москве показатель 
был ниже докризисного уровня 2019 
года менее чем на 15%. Такие данные 
приводят в Watcom Group. Так, на 29 
марта — 4 апреля разрыв был 11,4%, 
на 5–11 апреля разница нивелирова-
лась до 7,9%, а 12–18 апреля — 14,9%. 
Ранее падение Shopping Index оце-
нивалось в 20–30%. Позитивную ди-
намику президент Watcom Group 
Роман Скороходов связывает с пред-
стоящими майскими праздниками, 
в преддверии которых москвичи ста-
ли активнее ходить за покупками. 
Одновременно на поведение потре-
бителей могла повлиять теплая пого-
да в середине месяца, стимулировав-
шая чаще выходить из дома.

Большинство собственников ка-
чественных ТРЦ Москвы отмечают 
существенное улучшение ситуации 
с посещаемостью, подтверждает ди-
ректор департамента торговой недви-
жимости JLL Полина Жилкина. Неко-
торые ритейлеры, по словам эксперта, 
уже нарастили выручку к 2019 году, 
восстановление наблюдается и в раз-
влекательном сегменте. Руководитель 
отдела торговых помещений CBRE Ма-
рина Малахатько отмечает, что про-

дажи у сетевых fashion-операторов 
растут до 10% относительно аналогич-
ного периода 2019 года. По ее словам, 
потребительская активность в целом 
демонстрирует рост: ее поддерживает 
стабилизация ситуации на рынке тру-
да, доходов населения и вывод на ры-
нок накоплений, которые часть рос-
сиян сделали за прошлый год на фоне 
ограничений.

Эти тезисы подтверждают дан-
ные сетей. В OR Group (бывшая «Об-
увь России», владеет брендами West-
falika, «Пешеход», Rossita, Emilia Estra) 
заметили рост трафика в апреле на 
12–15%, по сопоставимым магазинам 
продажи достигли 2019 года. В De-
cathlon тоже отмечают положитель-
ную динамику продаж, связывая это 
с теплой погодой и началом сезона 
активного отдыха на природе. В юве-
лирной сети Adamas зафиксировали 
скачок трафика 24 и 25 апреля на 20% 
к средним показателям — сразу по-
сле объявления длинных выходных 
на майские. «Это было особенно за-
метно на фоне низкой посещаемости 
будних дней, вызванной холодной 
и дождливой погодой в конце апре-
ля»,— говорят в компании.

Президент Baon Илья Ярошен-
ко говорит, что посещаемость мага-
зинов сети в апреле остается ниже 
уровней 2019 года, но доля целевого 
трафика постепенно возвращается 
к докризисной: люди перестают бо-
яться ходить в торговые центры и на-
чинают посещать их не только ради 
покупок. «В ближайшие месяцы тра-
фик действительно будет восстанав-
ливаться, но удерживать выручку до-
статочно сложно»,— отмечает он. По 
словам господина Ярошенко, поку-
патели в своей массе ждут скидок, но 
объем заказанного товара не позво-
лит оправдать эти ожидания. Посте-
пенно восстановление активности 
покупателей уже влияет и на запол-
няемость торгцентров: директор де-
партамента торговой недвижимости 
Knight Frank Евгения Хакбердиева 
по итогам первых четырех месяцев 
2021 года отмечает замедление роста 
вакантности объектов.

Аналитик Cushman & Wakefield 
Евгения Сафонова прогнозирует, 
что пока посещаемость московских 
торгцентров останется на уровне 
90–95% от докризисной. Полное 
восстановление активность покупа-
телей сдерживают высокие темпы 
развития онлайн-торговли, а часть 
населения старается избегать посе-
щения общественных пространств, 
указывает она. В OR Group добавля-
ют, что длинные выходные в мае 
негативно отразятся на всей непро-
довольственной рознице. С этим 
соглашаются в Adamas, ожидая, что 
сезонный спад нивелирует апрель-
ский всплеск. По мнению Ильи 
Ярошенко, в осенне-зимнем сезоне 
восстановление бизнеса одежных 
сетей будут сдерживать логистиче-
ские проблемы: с наступлением пи-
ков отгрузок из Азии в Россию си-
туация с доставкой товара может 
ухудшиться.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков

Торгцентры приманили москвичей
Посещаемость объектов выросла перед праздниками

НОВАТЭК передал французской 
Total 10% в проекте по перевал-
ке сжиженного газа в Мурманске 
и на Камчатке «Арктическая пе-
ревалка». В рамках сделки Total 
компенсирует НОВАТЭКу исто-
рические затраты. При этом, 
по данным „Ъ“, НОВАТЭК ведет 
переговоры с другими акционе-
рами проекта «Арктик СПГ-2» — 
CNPC, CNOOC и японским кон-
сорциумом Mitsui и JOGMEC — 
о вхождении также и в перевал-
ку СПГ. Таким образом, состав 
 акционеров комплексов по пе-
ревалке СПГ может оказаться 
 таким же, как в «Арктик СПГ-2».

НОВАТЭК подписал базовые ус-
ловия соглашения с Total о покупке 
10% в ООО «Арктическая перевалка», 
сообщила российская компания 28 
апреля. С финансовой точки зрения 
закрытие сделки с Total означает, что 
французская компания компенсиру-
ет НОВАТЭКу понесенные историче-
ские затраты, приходящиеся на ее 
долю в проекте.

«Арктическая перевалка» — опе-
ратор двух строящихся перегрузоч-
ных комплексов СПГ на Камчатке 
и в Мурманской области. За счет их 
строительства компания надеется сэ-
кономить на транспортировке газа 
с ямальских проектов в Азию и Евро-
пу, снизив количество более дорогих 
СПГ-танкеров ледового класса Arc7. 
Каждый из терминалов включает 
плавучее СПГ-хранилище объемом 
360 тыс. кубометров с двумя точка-
ми перевалки «борт в борт». Мощно-
сти терминалов составят по 20 млн 
тонн СПГ в год, но мощность камчат-

ского хаба может вырасти до 40 млн 
тонн в год. Стоимость комплекса 
в Мурманске оценивалась в 70 млрд 
руб., на Камчатке — в 108 млрд руб., 
из них до 70 млрд руб. приходится 
на инвестиции НОВАТЭКа (строи-
тельство плавучих хранилищ и бе-
реговой инфраструктуры), 38 млрд 
руб.— на государство (в основном 
дноуглубление и подходной канал).

Вместе с тем НОВАТЭК, по дан-
ным „Ъ“, планирует привлечь еще 
трех партнеров в «Арктическую пе-
ревалку», сохранив за собой 60% 
в проекте. Переговоры, в частности, 
ведутся с основными акционера-
ми проекта «Арктик СПГ-2» — CNPC, 
CNOOC и консорциумом Mitsui 
и JOGMEC,— каждый из которых мо-
жет получить по 10%. Таким образом, 
в случае заключения соглашений 
все акционеры «Арктик СПГ-2» смо-
гут участвовать и в перевалке, полу-
чая дополнительную выручку от 
этой операции. Согласно подписан-
ным 28 апреля соглашениям, акцио-
неры «Арктик СПГ-2» будут получать 
газ с проекта на условиях FOB имен-
но в Мурманске и на Камчатке — в те-
ории они могут и продавать его на 
том же базисе своим клиентам.

В сентябре 2019 года НОВАТЭК со-
общал, что может привлечь финан-
сирование от японской Mitsui O.S.K. 
Lines (MOL) и Банка Японии для меж-
дународного сотрудничества (JBIC) 
для строительства перегрузочных 
комплексов СПГ. Сейчас речи о вхо-
ждении JBIC в проект перевалки нет, 
но банк может предоставить внеш-
нее финансирование. Его общий 
объем для двух терминалов может 

составить около 30–40% от частных 
инвестиций в проект, говорит один 
из собеседников „Ъ“. Глава НОВАТЭ-
Ка Леонид Михельсон тогда же гово-
рил, что все партнеры «Арктик СПГ-2» 
интересуются участием в терминале 
по перевалке СПГ на Камчатке. «Сра-
зу после принятия инвестиционного 
решения все партнеры проекта вы-
ражают желание участвовать в этом 
юрлице, которое будет занимать-
ся перевалкой, и мы рассматриваем 
привлечение иностранных партне-
ров — квалифицированных партне-
ров в этой отрасли»,— заявлял он.

Дмитрий Маринченко из Fitch за-
мечает, что терминалы фактически 
являются частью транспортной ин-
фраструктуры для проекта «Арктик 
СПГ-2» и других проектов НОВАТЭКа, 
поэтому неудивительно, что компа-
ния начала продавать доли в термина-
лах своим соинвесторам. Для НОВАТ-
ЭКа такая сделка — это возможность 
профинансировать строительство 
объектов за счет средств партнеров, 
добавляет он. Андрей Громадин из 
SberCIB Investment Research полага-
ет, что с точки зрения Total и осталь-
ных партнеров вхождение в капитал 
«Арктической перевалки» имеет боль-
шой смысл, так как терминалы будут 
частью улучшенной логистики проек-
та СПГ, а сам СПГ партнеры будут полу-
чать на этих терминалах. Поскольку 
стоимость инвестиций в каждый тер-
минал составляет около 70 млрд руб., 
то Total должна будет вложить не ме-
нее 14 млрд руб., в эту сумму входит 
и компенсация исторических расхо-
дов НОВАТЭКа.

Татьяна Дятел

НОВАТЭК поделится перевалкой СПГ
Компания может привлечь новых акционеров  
в терминалы в Мурманске и на Камчатке

Потребители приходят 
в торговые центры 

за покупками,  
а не просто погулять

— Михаил Уржумцев,
гендиректор Melon Fashion Group,  

в интервью „Ъ“, март 2021 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель фонда «Сколково» 
 Аркадий Дворкович:
— Павел Михайлович, Вы человек широчайшего кру-
гозора и энциклопедических знаний, обаятельный и 
легкий в общении. Вы известный эксперт и професси-
онал своего дела, у которого многому можно поучить-
ся, человек с колоссальным опытом, взглядом стратега 

и великолепной интуицией. В прошлом году Вы стали 
членом совета директоров Skolkovo Ventures, чему 
я бесконечно рад и что, безусловно, обогатит этот про-
ект. Сердечно поздравляю Вас с днем рождения и же-
лаю здоровья и благополучия, реализации всех планов 
и успехов в делах!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
генеральному партнеру Matrix Capital  
Павлу Теплухину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Крупнейшие инвесторы в АПК 
в России по итогам 
первого квартала 2021 года

Компания Объем инвестиций  
 в проекты (млрд руб.*)
АПХ «ЭКО-культура» 139

Агрохолдинг «Степь» 51,2

ГК «Рост» 28,4

«Эконива» 25,2

«Румелко-Агро» 14

Группа «Черкизово» 13,2

«Кабош» 13

«РБПИ Групп» 12,4

«Овощевод» 12

АПХ «Мираторг» 11

*По состоянию на апрель и завершающиеся  
не ранее третьего квартала, стоимость —  
от 300 млн руб. Источник: Infoline.
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первые лица

Масштабный кризис потреби-
тельского сектора в связи с пан-
демией COVID-19 привел к рос-
ту спроса пострадавших ком-
паний на финансирование. 
Некоторые инвесторы не пре-
минули этим воспользовать-
ся, в том числе фонд «Тилтех 
 Капитал» основателя «Вкусвил-
ла»  Андрея Кривенко и его парт-
неров.  Только за время кризиса 
он вложил в проекты на разных 
стадиях более 1 млрд руб. В ин-
тервью „Ъ“ Андрей Кривенко 
рассказал, почему не интегри-
рует поддерживаемые фондом 
проекты в собственную продук-
товую сеть, о выживаемости 
портфельных компаний и ожи-
даниях от вложений.

— Кому из партнеров принадле
жала идея создания фонда?
— Это была общая идея, мы как-то 
сидели в Долгопрудном с друзьями 
(речь идет о председателе совета ди-
ректоров ГК «Агама» — поставщи-
ке морепродуктов — Юрии Алашее-
ве и главе медицинского НП «Центр 
высоких технологий „Химрар“» Ан-
дрее Иващенко.— „Ъ“), недалеко от 
Физтеха, и решили попробовать сде-
лать венчурный фонд, чтобы помо-
гать молодым предпринимателям 
реализовывать свои проекты.
— Можете назвать первые компа
нии, в которые вы инвестировали?

— Из первых вообще никого не оста-
лось. Сначала фокус был на цифро-
вой медицине. Одна из компаний 
принадлежала нашим знакомым — 
проект «Браслет безопасности» для 
пожилых людей. Партнерство не 
сложилось, но для нас это был полез-
ный опыт.
— Как сейчас распределяются 
роли между участниками фонда?
— Мы три равных партнера. В пер-
вый год вообще пытались делать все 
вместе, и это, честно говоря, было 
напряженно и для проектов, и для 
команд фонда. Потом перешли на 
такой формат, когда на больших ин-
вестиционных комитетах присут-
ствуем вместе, но каждый курирует 
отдельные большие проекты. Кура-
тор — это человек, который входит 
в совет директоров, и ожидается, что 
он более вовлечен в проект. Однако 
раз в полгода в подведении итогов 
участвуют все трое.
— Кто в таком случае занимается 
более мелкими проектами? При 
каком объеме средств компания 
считается большой?
— Общая структура — плоская, что 
принципиально отличает нас от дру-
гих венчурных фондов. Есть три парт-
нера. Нет управляющего фондом, но 
есть четыре команды. Когда-то их 
было шесть или даже семь. Это неза-
висимые друг от друга группы, кото-
рыми мы владеем. Фактически это 
самостоятельные фонды, у каждо-
го свое название. Сама структура ка-
кое-то время называлась «Севилья» 
по названию ресторана в Сан-Диего, 
где мы до конца придумали всю схе-
му венчурных инвестиций. Позже 
она получила имя «Тилтех».

Первое время команды определя-
ли без согласования с нами, самосто-
ятельно, инвестиции до 6 млн руб. 
Сейчас эта сумма выросла до 50 млн 
руб. Решения вложить больше денег 
принимаются во время инвестици-
онных комитетов.

Но бывают и исключения: напри-
мер, иногда у большого проекта нет 
ментора, хотя авторы сами обычно 
просят, чтобы мы участвовали. Для 
нас очень важны личный контакт 
с предпринимателями и общее ви-
дение. С некоторыми основателями 

мы лично знакомы, иногда встреча-
емся семьями, даже бывали в гостях 
в других городах.

Поэтому может быть ситуация, 
что проект более мелкий, но у него 
яркая потребность, чтобы с нашей 
стороны был куратор, и наоборот, 
если проект более крупный, но счи-
тает, что он может сам работать, мы 
не настаиваем.
— То есть внутри «Тилтех» есть 
еще несколько самостоятельных 
команд? 
— Да. Самая крупная и известная на 
рынке — это «Тилтех Капитал», вто-
рая — StartupLab, у них в портфеле 
более 20 компаний. Еще у нас есть 
StarTech — это команда молодых вы-

пускников МФТИ и ISLA. Последние 
известны тем, что активно работают 
с регионами РФ, у них много заказ-
чиков из числа муниципальных вла-
стей, которые имеют потребность 
в обучении предпринимателей.
— Каков текущий размер фонда?
— Сейчас это 4 млрд руб., из них 
у «Тилтех Капитала» — больше 3 млрд 
руб. Остальные пока на стадии гипо-
тезы ценности, поэтому они распола-
гают меньшим объемом средств.
— По каким принципам вы под
бираете компании?
— Первое и самое важное — насколь-
ко нам комфортно взаимодейство-
вать с предпринимателями, иметь 
именно человеческие отношения. 
Для нас это всегда было важной чер-
той, то есть мы верим в таланты лю-
дей больше, чем в бизнес-результа-
ты. Второе, мы, конечно, смотрим, 
чтобы проект был эффективным: мы 
все же фонд, и каким бы ни был че-
ловек хорошим, результаты должны 
быть тоже соответствующими.

Третий момент — это современ-
ность и цель этого бизнеса. Такая 
фраза изъезженная, но мы часто за-
даем простой вопрос: что потеряет 
мир, если вашей компании не бу-

дет? Если бизнес не может ответить 
на этот вопрос, вероятно, для нас это 
тоже является критерием, чтобы не 
инвестировать.
— Это всегда проекты, которые 
можно масштабировать сразу на 
несколько городов?
— Если проект немасштабируем, то 
с ним явно что-то не так. Мы счита-
ем, что это один из маркеров: если 
речь идет про хорошую вещь, то ее 
все захотят.
— На каких условиях вы инвести
руете в проект и на какую доход
ность рассчитываете?
— Часто бывает, что, когда про-
ект маленький, на начальной ста-
дии, и не совсем понятно его бу-
дущее, этот процент (доля участия 
в компании.— „Ъ“) совсем несу-
щественный, но достаточный, что-
бы разобраться, вместе поработать. 
У крупных проектов — более 25%. 
Это дает нам возможность сидеть 
в совете директоров. Также важный 
момент в том, чтобы у бизнеса отпа-
ла необходимость искать еще инве-
сторов, команда занималась только 
развитием и не отвлекалась на то, 
что им нужно выигрывать новые ра-
унды инвестиций, брать новое фи-
нансирование.
— Получается, вы стараетесь быть 
единственным инвестором в тех 
или иных стартапах?
— Одно из наших требований — 
бизнес должен быть самофинанси-
руемым, но при активном росте, на-
пример, привлечение сторонних 
средств может быть проблемой.
— Каков срок возврата средств?
— Мы больше рассуждаем внутрен-
ними показателями. Но ожидаем от 
наших проектов, что они будут иметь 
ROI (return of investments — оку-
паемость инвестиций) за два года. 

И в принципе мы стараемся всем 
проектам помочь сформировать об-
легченную модель — например, 
арендовать что-то вместо покуп-
ки, выбрать уже отремонтирован-
ные помещения и так далее. Такая 
capital-light-модель в случае сильно-
го развития любого проекта стано-
вится важной составляющей.
— Многие на рынке считают, что 
«Тилтех» смотрит проекты, кото
рые могут в будущем войти в эко
систему вашей сети «Вкусвилл». 
Такая конфигурация возможна? 

— Это ошибка. Из-за таких заме-
ток в прессе потом многие проекты 
делают очень смешные презента-
ции. Вообще-то, чтобы стать парт-
нером и войти в экосистему «Вкус-
вилла», совершенно не нужно быть 
среди инвесторов «Тилтех». Это со-
вершенно разные плоскости. Ме-
неджмент «Вкусвилла» опирается 
на аутсорсинг, но решение о том, 
с каким партнером работать, при-

нимается вне зависимости от инве-
сторов этого партнера, и чаще всего 
это непересекающиеся процессы. 
Если «Вкусвиллу» какой-то про-
ект покажется очень важным для 
включения, скорее всего, он его ку-
пит; доля «Тилтех» не будет  ничего 
 значить.
— Год назад сообщали, что вло
жите 1 млрд руб. в потребитель
ский сектор. Распределили ли вы 
те средства? Планируете ли новые 
инвестиции?
— Это как раз был третий миллиард, 
четвертый мы подготовили на этот 
год. То есть планируем 1 млрд руб. 
Прошлый год для фонда был очень 
успешным. Когда начался локдаун, 
нам стало ясно, что на рынке суще-
ствуют хорошие бизнесы, которые 
растут и соответствуют нашим кри-
териям. Но пандемия кардинально 
изменила конъюнктуру, и они столк-
нулись со сложностями.

После того как мы объявили, что 
инвестируем 1 млрд руб. в потреби-
тельский сектор, поступило огромное 

количество обращений. И «Тилтех Ка-
питал» проинвестировал большое ко-
личество компаний, которые теперь 
являются яркими представителями 
в портфеле фонда.
— Можете назвать самые яркие?
— Наверное, Tunnel Tech. Они яв-
ляются, по сути, образом того, что 
мы обсуждали пять лет назад, в ав-
густе. Это российские инженеры из 
Санкт-Петербурга, которые делают 
системы для занятия парашютным 
спортом — аэротрубу; основатели 
сами являются парашютистами, что 
также очень важно.

У них много интересных техно-
логий: за каждой трубой компания 
следит дистанционно, видит все 
неполадки, и при этом сильно ми-
нимизирован подход к обслужива-
нию, не говоря уже об очень совре-
менных технологиях при постройке 
объекта.

Завод у них построен рядом с Вы-
боргом, комплектующие делаются 
в Китае. Трубы продаются не только 
в России, но и в других странах. То 
есть у них есть реальный потенциал 
построить в мире большое количест-
во этих объектов, которые будут рос-
сийского производства.
— Какие проекты можно назвать 
неудачными?

— Нам в общем-то повезло, что вна-
чале у нас был фокус именно на циф-
ровую медицину. Мы достаточно 
глубоко исследовали тогда эту тему, 
даже была командировка в Калифор-
нию. Мы ездили в несколько фирм, 
заезжали в госпиталь и разбирались, 
куда движется цифровая медицина. 
В итоге сформировали свое видение 
о современной медицине, о доказа-
тельной медицине. 

У нас на старте было около пяти 
разных медицинских проектов, 
один из них, он уже обанкротил-
ся,— это агрегатор медицинских 
анализов. Нам казалось, что на рын-
ке может выжить модель, когда люди 
идут не в «Инвитро» или «Гемотест», 
а в ближайшую клинику, пользуясь 
агрегатором.

Однако благодаря этому проек-
ту мы познакомились с Дмитрием 
Фоминым — он строит сеть клиник 
с фокусом на женское здоровье, что 
у него уже тогда были точки в Твери, 
в Калуге. Это был первый крупный 
проект, в который мы инвестирова-
ли. Сейчас у него уже шесть клиник, 
в этом году планируется открытие 
еще десяти.

— Участвует ли фонд в операци
онной деятельности сети?
— Нет, только консультируем. Один 
из показательных примеров — то, 
как мы интегрировали решение, ко-
торое есть у «Вкусвилла», с обратной 
связью между пациентами и их леча-
щими врачами.
— Давайте вернемся к небольшим 
проектам, куда вы инвестируете 
до 6 млн руб. Сколько из них вы
живает?
— По моим ощущениям, около 50%. 
Но пока прошло слишком мало вре-
мени, надо смотреть на такие вещи 
в горизонте десяти лет. У нас боль-
шинство проектов моложе трех, но 
половина из них точно живы и раз-
виваются. Однако, чтобы добиться 
выручки от 1 млрд руб. в год — таких 
пока немного,— требуется больше 
времени.
— В одну из портфельных компа
ний «Тилтех Капитала» — плат
форму по торговле продуктами 
«Тилси» — в конце 2018 года во
шла структура Baring Vostok. За
чем это понадобилось?
— Baring там был техническим ин-
вестором, потому что вошел во 
«Вкусвилл». «Тилси» — это фактиче-
ски спин-офф «Вкусвилла», его идея 
была в том, чтобы использовать 
IT-технологии и логистические мощ-
ности нашей сети, чтобы предло-
жить другим продуктовым ритейле-
рам — «Перекрестку», «Пятерочке», 
«Дикси», Billa — альтернативный 
способ поставок свежей продукции. 
Но по факту не получилось, этот про-
ект закрыт уже. У торговых сетей 
оказались свои решения.
— Планируете ли новые инвести
ции с Baring Vostok? 
— У нас все-таки намного меньше раз-
мер, для нас Baring Vostok — это боль-
ше потенциальный покупатель. Они 
примерно на две стадии старше нас.
— У «Тилтех» в портфеле есть и не
сколько проектов в  сегменте fa

shion — Dorogobogato и онлайн 
платформа Luxxy. Почему заинте
ресовались этим рынком, где вы
сокая конкуренция?
— Про вторую не знаю, потому что 
это маленький проект. С Dorogobo-
gato я хорошо знаком, я их куратор. 
Семен (Пименов.— „Ъ“) прекрасный 
предприниматель, и его идея так же 
прекрасна — это быстрая мода, по 
такой модели работает Zara. Мне 
нравится идея импортозамещения. 
Последние 30 лет мы все ходим в им-
портной одежде. Неужели нельзя это 
сделать в России?

Сейчас у проекта появился собст-
венный цех в Волгограде, они отши-
вают все там. Правда, ткань, конечно, 
импортная. Но определенного фоку-
са именно на модный рынок или на 
легкую промышленность у нас нет.
— Можете перечислить компа
нии, в которых вы являетесь ку
ратором?
— Это Dorogobogato и «Чекбокс» — 
служба экспресс-доставки между не-
зависимыми игроками, например, 
владельцами небольших магази-
нов в Instagram, и их покупателями. 
У этого проекта свои курьеры, своя 
IT-система.
— Много ли времени уходит на ра
боту в фонде?
— Это наплывами происходит. Ле-
том мы получили много заявок, обра-
батывали их. А в сентябре у нас была 
сразу серия инвестиционных коми-
тетов, когда происходит знакомство 
с командами. Каждая такая встреча 
занимает около трех часов, и это та-
кое интенсивное и сложное занятие, 
что больше одной встречи за день 
мы провести не можем. Осенью у нас 
сформировалось около десяти ко-
манд, на это, соответственно, потре-
бовалось десять дней. Я также кури-
рую две команды — «Тилтех Капитал» 
и StartupLab. Получается, чтобы раз 
в месяц встретиться с каждым из них, 
мне требуется выделять на это один 
день в неделю, не считая интенсивов.

— Большой ли процент собеседо
ваний, которые вы проводите во 
время комитетов, успешен?
— У нас идея, чтобы было десять из 
десяти, по факту бывает девять из де-
сяти. До того как попасть на встречу 
с нами, проект знакомится с коман-
дой фонда, которая с ним работает, 
изучает и так далее, и только когда 
команда уверена в нем, проект вы-
носят на инвестиционный коми-
тет. Поэтому многие компании по-
падают на встречу с нами уже будучи 
в портфеле фонда, просто мы про 
них не знали.
— «Вкусвилл» готовится к IPO. Вы 
говорили, что размещение пла
нируется на NASDAQ, источник 
Reuters сообщал, что IPO может 
пройти уже в начале 2021 года, но 
этого не случилось. На какой ста
дии сейчас подготовка к размеще
нию, когда можно его ожидать?
— До того как принять решение об 
IPO, компания проводит road show: 
рассказывает историю инвесторам, 
после этого она собирает обрат-
ную связь и уточняет, по каким 
критериям будут оценивать ком-
панию — like-for-like, EBITDA, вы-
ручка и тому подобное. Следом го-
ворит, с кем будет сравниваться 
компания.

Мы сейчас находимся на стадии, 
когда ждем обратную связь, и плани-
руем принять решение о том, идем 
ли мы на IPO, заключаем контракт 
с банками и с какими. Оно будет при-
нято весной — в апреле—мае.
— Когда вы начинали «Вкусвилл», 
это была практически единствен
ная сеть, которая позициониро
вала себя как продавец натураль
ных продуктов. Сейчас схожие 
предложения есть у федераль
ных игроков, появляется много 
новых сетей. Насколько сложнее 
стало конкурировать?
— Пока, к нашему сожалению, никто 
не смог сделать такую же ставку на 
свежие продукты. Все отделы свежих 
продуктов — это лишь проценты по 
выручке в сетевых магазинах. До сих 
пор наши основные продажи — дол-
гоиграющие бренды.
— Планируете ли както замет
но менять «Вкусвилл» — напри
мер, вводить в ассортимент вино 
и крепкий алкоголь, чего многие 
на рынке ждут?
— Не планируем пока это делать.
— Масштабировать новые суб
концепции, такие как, например, 
«ВкусвиллАйс», будете?
— Вряд ли. Мы таких целей для себя 
не ставим.

Интервью взял  
Никита Щуренков

«Бизнес должен быть самофинансируемым»
Совладелец фонда «Тилтех Капитал» и «Вкусвилла» Андрей Кривенко  
о венчурных инвестициях на фоне кризиса

C O M P A N Y  P R O F I L E « Т И Л Т Е Х  К А П И Т А Л »

Фонд «Тилтех Капитал» основан в 2016 году. Принадлежит основателю продукто-
вой сети «Вкусвилл» Андрею Кривенко, председателю совета директоров поставщи-
ка морепродуктов ГК «Агама» Юрию Алашееву и главе медицинского НП «Центр вы-
соких технологий „Химрар“» Андрею Иващенко. «Тилтех Капитал» фокусируется на 
потребительских рынках (B2C) с широким охватом и регулярным сценарием потре-
бления. Текущий размер фонда — более 3 млрд руб. Среди проектов в портфолио — 
российский бренд одежды в массовом сегменте Dorogobogato, сеть клиник гинеко-
логии и репродукции «Клиники доктора Фомина», детская клиника доказательной 
медицины DocDeti, сервис управления отходами Ubirator, производитель матрасов 
Blue Sleep, сеть продуктовых магазинов у дома «Редиска» и др. В крупных проектах 
владеет более 25% компании, планируемый горизонт ROI (return of investments — 
окупаемость инвестиций) — два года.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Р И В Е Н К О  А Н Д Р Е Й  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился в 1975 году в Черноголовке. В 1999 году окончил факультет молекулярной 
и биологической физики Московского физико-технического института. В этом же 
году получил образование в Российском экономическом университете им. Г. В. Пле-
ханова по специальности «Учет и аудит». После окончания учебы начал работать 
в компании «Экорт», которая занимается комплексным обслуживанием офисов, по-
ставками канцелярских товаров, продуктов, мебели и пр., на должности аналитика. 
В дальнейшем стал финансовым директором компании. С 2002 по 2004 год возглав-
лял стратегические проекты холдинга «Регент» (поставщик бумаги, картона и офис-
ных товаров), а с 2004 по 2008 год работал финансовым директором в ГК «Агама» —  
поставщике рыбы и морепродуктов. В 2009 году открыл первый магазин сети «Из-
бенка» с фокусом на молочных продуктах, в 2012 году основал сеть магазинов про-
дуктов для здорового питания «Вкусвилл», которая сейчас насчитывает более 
1,2 тыс. точек по всей стране. Женат.

В первый год мы пытались делать все вместе,  
и это, честно говоря, было напряженно  
и для проектов, и для команд фонда

Важный момент в том,  
чтобы у бизнеса отпала необходимость 
искать еще инвесторов

Если «Вкусвиллу» какой-то проект  
покажется очень важным для включения, 
скорее всего, он его купит

Если проект немасштабируем,  
то с ним явно что-то не так
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Сегодня завершает свою рабо-
ту 43-й Московский междуна-
родный кинофестиваль, показы 
которого шли в нескольких сто-
личных кинотеатрах с 22 апреля. 
Вечером жюри трех конкурсных 
программ назовут победителей. 
А пока Юлия Шагельман расска-
зывает о фильмах второй поло-
вины основного конкурса.

 Еще во время представле-
ния фестиваля в начале апреля его 
организаторы подчеркивали, что 
название одной из традиционных 
внеконкурсных программ ММКФ 
«Русский след» в этом году можно от-
нести и к конкурсу. Действительно, 
в нескольких картинах встречаются 
отсылки к русской, точнее, к совет-
ской культуре и идеологии, прини-
мающие при этом довольно причуд-
ливые формы.

Наиболее густо они замешаны 
в ленте немца Юлиана Радльмайера 
«Кровопийцы», носящей подзаголо-
вок «марксистская вампирская ко-
медия». Действие ее разворачивается 
в 1928 году, изображенном, впрочем, 
весьма условно — Москва в кадре 
современная, с «Яндекс.Такси» и при-
вычными нашему глазу заборами 
вырвиглазных цветов. Главный ге-
рой — бывший крепостной, рабочий 
и актер-неудачник Антон Иннокенть-
евич Петушкин (Александр Коберид-
зе), которого прозвали Левушкой, по-
сле того как он сыграл Льва Троцкого 
в «Октябре» Сергея Эйзенштейна (Ан-
тон Гонопольский) — великий совет-
ский режиссер стал персонажем уже 
второй картины нынешнего ММКФ 
(подробнее — в „Ъ“ от 27 апреля). По-

сле того как Сталин самолично выре-
зает из «Октября» Левушкину роль, 
тот бежит в Германию, откуда над-
еется перебраться в Голливуд. Но на 
свою беду знакомится с прекрасной 
владелицей заводов, газет, парохо-
дов Октавией (Лилит Штангенберг), 
которая вместе со своими богатыми 
друзьями пьет кровь трудового наро-
да, причем в прямом, а не перенос-
ном смысле.

Весь фильм строится на юмори-
стическом предположении: что если 
Карл Маркс называл капиталистов 
вампирами вовсе не фигурально? 
Поначалу это действительно забав-
но, причем то, что постановка напо-
минает спектакль кружка самодея-
тельности, только добавляет фильму 
обаяния, ну а представления наив-
ных иностранцев о России — это 
всегда смешно. Но одной-единствен-
ной шутки на двухчасовой фильм 
все-таки маловато. Последние полча-
са над ней смеются уже только сами 
авторы, и наблюдать за этим доволь-
но неловко.

Еще один явно пострадавший 
от марксистской идеологии участ-
ник конкурса ММКФ — кубинский 
режиссер Мигель Койула, автор 
мрачной антиутопии «Голубое сер-
дце». Из калейдоскопа кадров на-
стоящей и постановочной хрони-
ки, отрывков из аниме и советских 
мультфильмов, чего-то вроде видео-
арта иногда почти на грани порно-
графии, выпусков новостей, речей 
Дональда Трампа и монологов из 
картины «Человек-амфибия» (1961) 
складывается нелинейная история 
о генетическом эксперименте. Его 
устроил Фидель Кастро, чтобы по-

лучить нового человека, идеально 
заточенного под светлое коммуни-
стическое будущее. Естественно, ни-
чего хорошего из этого не выходит. 
Кастро умирает, коммунизмом на 
Кубе и не пахнет, а идеальные особи 
превращаются в террористов-убийц, 
одержимых ненавистью к предав-
шей их Родине. Впрочем, в финале, 
уже перебив половину населения 
Гаваны, а заодно пару десятков аме-
риканских туристов и едва не развя-
зав войну между Кубой и США, они 

все-таки обретают душевный покой, 
придя к незамысловатому выводу: 
«Неважно, кто наши родители, важ-
но, кто мы сами». Очевидно, таким 
образом кубинская творческая ин-
теллигенция отрекается от старого, 
тоже когда-то бывшего новым мира, 
и в этом ей, пожалуй, можно даже по-
завидовать.

Привет Советскому Союзу — и его 
космической программе — переда-
ет в своем режиссерском дебюте 
«Кофейня в поле» китайский фото-
граф Сяофань Ши. В новом профес-
сиональном качестве изображение 
по-прежнему занимает его больше 
содержания: едва ли не главный ге-
рой картины — бескрайний пло-
ский почти инопланетный пейзаж 
необозримой китайской степи. По-
среди нее застряла советская кос-
мическая капсула, забытая всеми, 
кроме странного русского (Степан 
Чернецкий), надеющегося ее разы-

скать, и Юньфань (Сиа Лю) и ее под-
руги Дали (Мишель Сунь), для кото-
рых она становится местом встреч, 
где они варят кофе и предаются де-
вичьим грезам. Фильм тянется бес-
конечно, как степь, но в конце кон-
цов каждый из героев найдет в ней 
что-то для себя — правда, чаще всего 
совсем не то, что искал.

«Равнодушные» Леонардо Гуэр-
ры Сераньоли (Италия) — самая тра-
диционная по форме и фабуле кар-
тина конкурса. Это экранизация 

одноименного романа Альберто Мо-
равиа, действие которого перенесе-
но из 1920-х в 2020-е. Как ни стран-
но, здесь тоже фигурируют русские, 
но уже совсем пунктирно: в качест-
ве закадровых темных личностей, 
с которыми ведет свои сомнитель-
ные делишки Лео (Эдоардо Пеше), 
соблазняющий наивную вдову Ма-
рию (Валерия Бруни-Тедески), чтобы 
завладеть единственным оставшим-
ся у нее имуществом — шикарной 
квартирой в центре Рима. Парал-
лельно он домогается ее юной до-
чери Карлы (Беатрис Гранно) и кон-
фликтует с сыном Микеле (Винченцо 
Креа). Несмотря на приметы совре-
менности — Карла, скажем, хочет 
стать профессиональным геймером 
и видеоблогером,— эта история вы-
глядит устаревшей лет на пятьдесят. 
Однако ее спасают крепкие актер-
ские работы, которые, возможно, 
оценит и жюри фестиваля.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Равнодушные с приветом
Фильмы конкурсной программы ММКФ

Марксистская вампирская 
комедия «Кровопийцы» 
не сразу сдается в попыт-
ках казаться смешной   
ФОТО FAKTURA FILM

Американский электронный му-
зыкант Моби (Ричард Мелвилл 
Холл) выпустил очередной сингл 
из альбома «Reprise» — «The 
Lonely Night» — с участием Марка 
Ланегана и Криса Кристоффер-
сона. «Reprise» — собрание хи-
тов Моби, записанных в сопрово-
ждении Budapest Art Orchestra. 
Среди участников записи так-
же Джим Джеймс из группы My 
Morning Jacket, певица и актри-
са Скайлар Грей и ведущий джа-
зовый вокалист современности 
Грегори Портер. 28 мая пла-
стинку выпустит авторитетный 
«классический» лейбл Deutsche 
Grammophon. Борис Барабанов 
расспросил Моби о том, как элек-
тронщик, писавший рейв-гимны 
в 1990-е и эмбиент в 2000-е, ос-
ваивал новый музыкальный язык.

— В пору пандемии такие альбо-
мы, как ваш, делались дистанци-
онно, да и вообще это теперь, на-
верное, общепринятая практика.
— Мы записали оркестр и струнный 
квартет буквально перед самым нача-
лом пандемии. Если бы этого не про-
изошло, альбом бы не получился. 
Запись оркестра в Венгрии мы закон-
чили в феврале 2020 года, и буквально 
через пару дней стало ясно, что насту-
пает что-то невообразимое и сейчас 
все закроется. Вокалистов и госпел-хо-
ры мы записывали уже с соблюдени-
ем всех норм социальной дистанции. 
Из моей студии кабели тянулись во 
все стороны, а вокалистам приходи-
лось записываться вне моего поля 
зрения. Я вспомнил старую фотогра-
фию, где Роберт Плант из Led Zeppelin 
записывает свои партии на открытом 
воздухе, за пределами студии, и ска-
зал себе: «Почему бы нет?» И если слу-
шать наш альбом очень внимательно, 
можно где-то вдалеке услышать авто-
мобильные гудки и крики птиц.
— Вам нужно было перевести 
ваши танцевальные треки, хиты 
рейвов на язык скрипок и арф. Как 
вы справились с этой задачей?
— Есть человек, который был ини-
циатором этой записи. Это Ханна 
Россманн, директор по международ-
ному маркетингу звукозаписываю-
щей компании Deutsche Grammo-
phon. И когда она мне позвонила 
с этим предложением, я вдруг понял, 
что существенная часть моей музы-
ки — уже оркестровая. Самая узна-
ваемая партия в песне «Go» — струн-
ные. «Natural Blues» — практически 
оркестровый трек. Только все партии 
записаны при помощи электрони-

ки — синтезаторов и библиотечных 
звуков. Мою музыку гораздо легче 
адаптировать для оркестра, чем, на-
пример, The Prodigy. Попробуйте сде-
лать оркестровую аранжировку для 
«Firestarter». Придется попотеть. Или 
представьте, что вам нужно сделать 
это для Foo Fighters. Переработать 
партии электрогитар для оркестра 
тоже непросто. Я, кстати, с удоволь-
ствием послушал бы альбомы оркес-
тровых переработок The Prodigy и Foo 
Fighters. Так вот, перевод моих треков 
на язык оркестра оказался легче, чем 
можно себе представить.
— В ваших хитах нередко семпли-
руются целые фразы из чужих за-
писей, как в той же «Natural Blues» 
или, например, в «Why Does My 
Heart Feel So Bad?». Как вы обычно 
решаете вопрос об их использо-
вании? И много ли времени при-
шлось потратить на это, работая 
над альбомом «Reprise»?
— Наверное, сейчас семплирование 
уже настолько глубоко проникло в му-
зыку, что превратилось во встроен-
ный процесс для любой записи. Если 
вы хотите использовать фрагмент чу-
жой песни, вы обращаетесь в компа-
нию, которая управляет правами на 
эту песню, и договариваетесь об усло-
виях. Так же поступает тот, кому ну-
жен фрагмент вашей песни. Для меня 
гораздо большая проблема — найти 
вокалистов, которые смогут воспро-
извести эти фрагменты на концертах 
или для новой записи, потому что, на-
пример, песни-первоисточники, ко-
торые мы семплировали в «Why Does 
My Heart Feel So Bad?» или «Natural 
Blues», записаны очень давно. В этом 
смысле нам повезло с Грегори Порте-
ром и Амитист Киа. Нам нужно было 
воспроизвести феноменальное ис-
полнение Веры Холл и Дока Рида 1937 
года. И лучшего варианта, чем Грего-
ри и Амитист, было не найти.
— Вы были раньше знакомы с Гре-
гори Портером?
— Я давно слушаю его музыку. Про са-
мого Грегори скажу вот что. Я работал 
с множеством вокалистов. И никог-
да нельзя сказать заранее, с кем будет 

легко, а с кем сложно. Я не знал, чего 
ждать от нашей сессии. Но вопрос ре-
шился просто по имейлу. Я написал: 
«Я записываю новую версию песни, 
можешь приехать и спеть?» Я не знал, 
откажет ли он, или потребует милли-
он долларов, или скажет: «Давай лет 
через десять». Он ответил мгновен-
но: «Когда?» Это был тот случай, когда 
ты любишь чью-то музыку и тут вдруг 
оказывается, что еще и человек хоро-
ший. Поверьте, так далеко не всегда 
совпадает. Он живет в Бейкерсфил-
де, в Калифорнии, и летел по делам 
в Нью-Йорк. Я снял для него студию 
в Нью-Йорке, он пришел и все запи-
сал. Я был на другом конце страны 
и следил за всем через интернет. На 
самом деле, мне там нечего было де-
лать. С людьми такого уровня лучше 
просто дать им возможность делать 
то, что они хорошо умеют.
— Мне кажется, самый удиви-
тельный номер в этом альбоме — 
это дуэт Марка Ланегана и Кри-
са Кристофферсона в песне «The 
Lonely Night», которая только что 
вышла в виде сингла. Ланеган — 
великий певец. Но Кристоффер-
сон — вообще глыба. Он же стар-
ше Боба Дилана!
— Я познакомился с Крисом Кристоф-
ферсоном лет двадцать назад на одном 
благотворительном вечере. Мы тогда 
сыграли вместе пару песен, включая 
«Me And Bobby McGee» (одна из самых 
известных песен Дженис Джоплин.— 
„Ъ“). Таких моментов, когда ты игра-
ешь великую песню вместе с тем, кто 
ее написал, в моей жизни было не так 
уж много. Крис невероятно обаятель-
ный. Как и Марк. Марк поет так, как 
будто он какое-то чудовище, но в жиз-
ни он трогательный и скромный па-
рень. Жизнь научила меня, что чем 
старше и легендарнее артист, тем он 
скромнее и порядочнее в повседнев-
ности. А вот кто по-настоящему раз-
дражает, так это молодые и занос-
чивые. Крис прошел в жизни через 
многое, но в нем нет никакого высо-
комерия. Тихий добрый джентльмен. 
Крис живет в Малибу. У него в доме 
есть студия, и он хотел работать над 
песней самостоятельно. Я послал ему 
запись, на которой уже был голос Мар-
ка Ланегана. В итоге у нас, как мне ка-
жется, получилась прямолинейная, 
наполненная эмоциями оркестро-
вая фолк-баллада с элементами кан-
три. Она аранжирована так, словно ее 
записал в 1960-е или в начале 1970-х 
Скотт Уокер. Когда я выслал Марку то, 
что получилось у Криса, Марк напи-
сал мне, что слушал их дуэт со слеза-
ми на глазах и едва мог дышать.

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКА

«Чем старше и легендарнее артист, 
тем он скромнее и порядочнее»
Моби о новом альбоме  
и работе со знаменитыми музыкантамиВ Новосибирске закончилась 

основная часть VIII Транссибир-
ского арт-фестиваля, возглав-
ляемого скрипачом Вадимом 
Репиным. Концерт-закрытие, 
вписанный также в программу 
XX Московского пасхального фе-
стиваля, прошел под управле-
нием Валерия Гергиева, дири-
жировавшего Новосибирским 
академическим симфоническим 
оркестром в первом отделении 
и Симфоническим оркестром 
Мариинского театра — во вто-
ром. На концерте побывал Илья 
Овчинников.

 К  закрытию форума был об-
ещан «сводный оркестр Мариин-
ского театра и Новосибирской 
филармонии». К сожалению или 
к счастью, этот диковинный тан-
дем не сложился, и все же финал не 
мог не стать событием по несколь-
ким причинам. Впервые на фести-
вале в одном концерте участвовало 
два симфонических оркестра, что 
само по себе редкость. Вечер завер-
шала Пятая симфония Малера — 
это лишь второе его исполнение за 
восемь лет существования форума, 
в чьей программе многие другие вы-
дающиеся симфонисты встречались 
куда чаще. Наконец, на фестивале 
дебютировали оркестр Мариинско-
го театра и Валерий Гергиев, которо-
го «Транссиб» ждал с 2014 года и до-
ждался только теперь.

Транссибирский арт-фестиваль 
бережно относится к своей исто-
рии; арки между его программами 
разных лет возникают то намерен-
но, то стихийно, но рифма меж-
ду финалами нынешнего форума 
и самого первого никак не случай-
на. Как и сейчас, семь лет назад Ре-
пин собирался исполнить Первый 
концерт Шостаковича под управ-
лением Валерия Гергиева, однако 
за несколько дней до закрытия вы-
яснилось, что маэстро приехать не 
сможет. Финал был под угрозой сры-
ва, и Репин принял революционное 
решение сыграть Шостаковича без 
дирижера — в первый и наверня-
ка в последний раз в истории сочи-
нения. Незадолго до того Репин рас-
сказывал, как труден для скрипача 
этот концерт, однако тогда едва ли 
представлял себе, какие новые труд-
ности он вскоре принесет, и вышел 
из этой ситуации героем.

Тем не менее легко понять, как 
важно было Репину восполнить эту 
потерю. Такой возможности при-
шлось ждать семь лет, что по-свое-
му символично: написанный в 1948 

году Первый концерт впервые про-
звучал только в 1955-м, семь лет 
пролежав в столе. Шостаковича Гер-
гиев решил объединить с Малером; 
мы часто слышим о влиянии Мале-
ра на Шостаковича и гораздо реже 
слышим их в одной программе. Об-
ещанную Седьмую симфонию Ма-
лера, которая могла бы прозвучать 
и неожиданнее, и праздничнее, 
ближе к делу заменили на Пятую — 
двумя днями раньше оркестр Мари-
инского театра с успехом исполнил 
ее в Екатеринбурге.

Малер в исполнении Гергие-
ва звучал не раз, и на концерте ка-
залось, будто сейчас маэстро ищет 
к нему новый подход, отчасти близ-
кий к подходу Теодора Курентзи-
са: пять лет назад тот подробно го-
ворил о своем намерении изъять 
из «соседней», Шестой симфонии 
Малера привычные трагические 
коннотации, расслышать за ними 
влюбленность — «сладкую, прими-
тивную, гениальную». Теперь об 
этом напоминала Пятая в исполне-
нии Гергиева и оркестра Мариин-
ского театра — в эти дни он совер-
шает традиционный марш-бросок, 
объезжая на поезде почти полстра-
ны и демонстрируя чудеса выно-
сливости. Легендарная мариинская 
медь, когда-то сбивавшая с ног, зву-
чала камерно, негромко, и ни при-
вычного трагизма, ни отношения 
к симфонии как к модели вселен-
ной или философскому роману, 
ни ощущения малеровской гиган-
томании здесь не было: не столько 
роман, сколько цикл новелл, одна 

красивее другой. И даже знамени-
тое Adagietto прозвучало без обыч-
ной контрастности с соседними 
частями, хотя и изумляло ювелир-
ностью выделки.

Удивительно, но Шостакович 
прозвучал словно более по-мале-
ровски, чем сам Малер: при всей 
опасности «вчитывания» в музыку 
внемузыкальных смыслов, были 
отчетливо слышны трагедия ге-
роя, его неравная борьба с сила-
ми зла и надежда на победу, пусть 
даже и робкая. Она неожиданно 
ощущалась даже во второй части, 
в одном из так называемых «злых 
скерцо» Шостаковича: в ней можно 
расслышать отголосок темы «Сла-
ва супругам» из его оперы «Леди 
Макбет Мценского уезда», на мо-
мент создания концерта запрещен-
ной и фактически похороненной, 
а ныне любимой во всем мире. При 
этом первая и третья части в испол-
нении Гергиева и Репина предста-
ли настоящими чудесами красоты 
и лирики, пусть даже первая и при-
обрела черты апокалиптического 
пейзажа, отблеск красоты выжжен-
ной земли.

Увертюра к «Летучей мыши» 
Штрауса на бис тоже прозвучала 
с блеском, и трудно было поверить, 
что накануне оркестр сыграл два 
концерта в Омске, а назавтра пред-
стояло еще два — в Красноярске. 
Так прошел концерт двух фестива-
лей; что касается Пасхального, то 
по традиции последних лет даль-
нейшая его программа пока не-
известна, включая официальный 
концерт-открытие вечером 2 мая. 
«Транссиб» же, завершив основную 
часть, продолжится 30 апреля в Мо-
скве: Вадим Репин выступит с Рос-
сийским национальным молодеж-
ным симфоническим оркестром 
под управлением Шарля Дютуа.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Медь сыграла вполголоса
В Новосибирске завершился  
VIII Транссибирский арт-фестиваль

Впервые компанию Вади-
му Репину на Транссибир-
ском арт-фестивале со-
ставил Валерий Гергиев   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ИВАНОВА / 

ПРЕСС-СЛУЖБА ТРАНССИБИРСКО-

ГО АРТ-ФЕСТИВАЛЯ

В нескольких картинах основного  
конкурса ММКФ встречаются отсылки 
к советской культуре и идеологии, 
принимающие при этом довольно 
причудливые формы

ФОТО GETTY IMAGES FOR ENVIRON-

MENTAL MEDIA ASSOCIATION
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Новым обладателем Куб-
ка Гагарина стал очень 
терпеливый, очень дис-
циплинированный и очень 
мужественный «Аван-
гард». Решающую серию 
play-off против ЦСКА, ко-
торый легко обыграл его 
в финале предыдуще-
го доведенного до кон-
ца розыгрыша — 2019 
года — и который считал-
ся фаворитом розыгрыша 
нынешнего, он завершил 
победой в шестом матче. 
В Балашихе, где «Аван-
гард» проводит домашние 
встречи из-за реконструк-
ции омского стадиона, он 
одолел армейцев со сче-
том 1:0, в заключитель-
ном периоде выдержав 
почти две минуты игры 
втроем против пятерых 
соперников.

     т о т  т р и у м ф  
«Авангарда» — кульмина-
ция довольно драматич-
ной и занятной истории. 
В позапрошлом десятиле-
тии омский клуб входил 
в шорт-лист флагманов оте-
чественного хоккея. Он не 
жалел денег на блестящих 
игроков — даже таких, как 
довольно долго и с боль-
шим удовольствием играв-
ший в Сибири легендарный 
чех Яромир Ягр. Он все вре-
мя охотился за чемпионским 
титулом, и то, что однажды, 
в 2004 году, добрался до него, 
воспринималось как нечто 
само собой разумеющееся. 
Казалось, что с его мощью ти-
тулов будет еще немало.

Но реальность оказалась 
суровой. Время шло, в 2008 
году появилась КХЛ с Кубком 
Гагарина в качестве ценней-
шего приза, а новые титулы 
от «Авангарда» ускользали, 
доставаясь уже и тем, на кого 
в эпоху чемпионата Рос-
сии он поглядывал свысока. 
В предыдущем десятилетии 
сибирская команда лишь 
дважды добиралась до фи-
нала play-off, но в 2012 году 
обиднейшим образом упу-
стила колоссальное — 3:1 — 
лидерство в серии с «Дина-
мо», а в 2019-м не смогла 
отнять хотя бы матч у того же 
ЦСКА, выглядевшего не на го-
лову, а на целых две сильнее.

Причин все-таки случив-
шегося взлета «Авангарда», 
седьмого обладателя Куб-
ка Гагарина, будут, конеч-
но, находить множество. Но 
основная, кажется, все-таки 
не в удачной для специфиче-
ского, первого при жестком 
потолке зарплат, сезона се-
лекции и не в удачно сложив-
шихся обстоятельствах — 
тех, что, скажем, лишили его 
могучего соперника по фина-
лу группы уехавших в НХЛ 

прошлым летом ведущих 
игроков. Обстоятельства — 
невозможность выступать 
в родном дворце, пережива-
ющем реконструкцию, поте-
ря перед решающими матча-
ми play-off капитана Алексея 
Емелина — ставили ножку 
и ему. А ни про кого из хок-
кеистов «Авангарда» — ни 
про его ветеранов, ни про но-
вичков вроде подписанного 
зимой знаменитого «джоке-
ра» Ильи Ковальчука — нель-
зя сказать, будто бы он в оди-
ночку вытаскивал хотя бы 
отдельные матчи.

Скорее это был коллек-
тивный подвиг, торжест-
во стиля. Стиля, так хорошо 
знакомого канадскому тре-
неру «Авангарда» Бобу Хар-
тли по работе в НХЛ. Идеаль-
но подходящего для play-off 
стиля, идеально подходя-
щей модели. В этой моде-
ли каждому отводится важ-
ный — заметный или совсем 
незаметный — участок рабо-
ты, дефицит класса компен-
сируется плотностью и жест-
костью, вратарю изо всех сил 
помогают блокирующие по 
полсотни бросков за встре-
чу полевые игроки, градус 
собранности скачет вверх 
в концовках и овертаймах, 
а осечки ни в коем случае не 
заставляют сбиться с ритма. 
Он никуда не пропадает.

«Авангард» не изменял 
своему стилю на протяже-
нии всего play-off. И это за 
счет него он дожал в полу-
финале крепчайший и го-
товый к любым поворотам 
«Ак Барс», а в финале взял 
реванш за поражение двух-
летней давности у ЦСКА. 

У которого, строго говоря, 
лоска по-прежнему, невзи-
рая на происшедшие с заяв-
кой трансформации, все рав-
но осталось гораздо больше 
и который по ходу серии да-
рил намеки на то, что вот-вот 
оппонента сломает.

Шестой матч этой кон-
кретной финальной серии 
долго был гимном неотъем-
лемым составляющим лю-
бой финальной серии: акку-
ратности, внимательности, 
предельной концентрации. 
Обе команды исполняли его 
безупречно. Большим дости-
жением в этой игре было уже 
просто задержаться в чужой 
зоне, создать более или ме-
нее реальную угрозу воро-
там было достижением ко-
лоссальным. Таких угроз 
почти не было.

Перерыв при счете 0:0 
представлялся уже чем-то 
абсолютно неизбежным, но 
до него он все же не устоял. 
За полминуты до сирены 
«Авангард» забил гол, кото-
рый служил великолепной 
иллюстрацией его классной 
с точки зрения тактики, ис-
пользования в патовых ситу-
ациях всяких неожиданных 
трюков подготовки к фина-
лу. Защитник Оливер Каски 
вдруг пустился в рейд за ар-
мейскими воротами, отвлек 
на себя внимание, а после 
рейда скинул шайбу под си-
нюю линию. А там на его, Ка-
ски, позиции уже твердо за-
столбил точку для обстрела 
форвард Сергей Толчинский. 
Дальше был бросок и малень-
кий, но вполне достаточный, 
чтобы огорошить голкипера 
Ларса Юханссона, рикошет.

Вторую двадцатиминут-
ку ЦСКА открыл парой не-
плохих атак и атакой острей-
шей. Она была простой, без 
всяких хитростей. Двужиль-
ный Мат Робинсон, армей-
ский защитник, который, 
похоже, при необходимости 
может вообще не покидать 
площадку, рванул из своей 
зоны и, не видя рядом нико-
го из партнеров, вместо парт-
нера обыгрался с бортиком. 
«Пас» от него вышел замеча-
тельным: Робинсон выкатил-
ся на ворота и метнул шайбу 
с такой скоростью, что даже 
вратарь «Авангарда» Шимон 
Грубец с его недурной реак-
цией не успел хотя бы по-
пробовать поймать ее. Хозя-
ев выручила стойка ворот.

ЦСКА, разумеется, ста-
рался в этом периоде пе-
реключить режим, доба-
вить. И иногда и в самом 
деле возникало ощущение, 
что армейцы с их перета-
сованными тренером Иго-
рем Никитиным, мастером 
тонких настроек ничуть не 
хуже, чем Боб Хартли, зве-
ньями поддавливают. Но это 
было удобное, что ли, для 
«Авангарда» давление. Он 
давно приспособился к та-
ким ситуациям, когда надо 
терпеливо вылавливать со-
перников в своей зоне, не 
позволять им находить ком-
фортную дистанцию для бро-
ска, свободные участки. 

Армейцы, естественно, 
не сдавались, не складыва-
ли оружие. Они перли впе-
ред и в заключительном 
периоде. А «Авангард» пока-
зывал, насколько такое рве-
ние опасно в столкновении 

с ним, собственными уку-
сами, которые могли стать 
и смертельными. Вот Алек-
сандр Хохлачев после ши-
карного выпада выкатился 
на Юхассона, но голкипер 
сумел распластаться на «лен-
точке», не дав форварду себя 
обвести. А вот Максим Гонча-
ров сравнял счет по падани-
ям в штангу… В общем, ин-
трига жила.

А потом чуть не состоя-
лось ее полноценное воз-
вращение. За четыре с по-
ловиной минуты до сирены 
«Авангард» заработал первое 
удаление. А через 12 секунд 
после того, как на скамейку 
штрафников уселся Денис 
Зернов, туда же отправил-
ся Вилле Покка. «Авангард» 
остался втроем против пяте-
рых на целую вечность. Это 
было страшное испытание. 
Такое, какое, видимо, пола-
гается выдержать любому 
настоящему чемпиону, что-
бы потом не было никаких 
оговорок насчет справедли-
вости восхождения. И «Аван-
гард» эти без 12 секунд две 
минуты стоял насмерть — 
почти в буквальном смысле 
слова, потому что принимав-
ший на себя бросок за бро-
ском Дамир Шарипзянов по-
сле последнего попадания 
был не в состоянии нормаль-
но держаться на ногах.

А совсем скоро мужест-
венных, вцепившихся же-
лезной хваткой в свои козы-
ри хоккеистов «Авангарда» 
ждал сладкий звук сире-
ны балашихинской арены. 
И объятия по поводу совер-
шенного прорыва.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

«Авангард» хорошей выдержки
Омская команда впервые выиграла главный приз КХЛ

Жесткое следование игровой модели и фантастическая стойкость в решающие моменты принесли  
форварду «Авангарда» Илье Ковальчуку (слева) третий — после двух взятых со СКА — Кубок Гагарина,  
а тренеру Бобу Хартли позволили вслед за главным призом Национальной хоккейной лиги —  
Кубком Стэнли — украсить послужной список главным призом КХЛ  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Э

Международный олимпийский 
комитет (МОК) в среду обнаро-
довал поправки к правилам по-
ведения участников Игр-2020, 
которые должны начаться в кон-
це июля в Токио. Как и предпо-
лагалось, обновленный регла-
мент направлен на ужесточение 
режима. В частности, спортсме-
нам, а также всем, кто с ними 
контактирует, предписывается 
ежедневно проходить тестиро-
вание на COVID-19. Участникам 
турнира, включая официальных 
лиц и представителей СМИ, за-
прещено пользоваться общест-
венным транспортом и посещать 
заведения общепита, а также 
настоятельно рекомендовано 
строго придерживаться плана 
посещения Японии. Но глав-
ный вопрос — о допуске на три-
буны болельщиков — МОК и ор-
гкомитет Игр отложили на июнь. 
Именно тогда будет сформули-
рован итоговый режим проведе-
ния турнира.

 В среду МОК, оргкомитет Игр-
2020, правительство Японии и влас-
ти Токио обнародовали по итогам 
совместного онлайн-заседания об-
новленные правила пребывания 
на Олимпиаде, которая, напомним, 
должна стартовать 23 июля. Нужно 
сказать, что момент для объявле-
ния получился не самый удачный. 
Только на прошлой неделе япон-
ские власти были вынуждены на 
фоне третьей волны коронавиру-
са снова ужесточить карантин в То-
кио, Осаке и Киото. В такой ситуа-
ции не стоило рассчитывать на то, 
что правила пребывания на Играх 
будут смягчены по сравнению с их 
первой версией, опубликованной 
еще в феврале.

Как говорится в заявлении МОК, 
участники процесса подготовки 
к Играм согласовали меры, при-
званные обеспечить безопасное 
проведение Олимпиады. Так, все 
участники турнира, вне зависимо-
сти от того, спортсмены это, трене-
ры, официальные лица или жур-
налисты, обязаны перед отлетом 
в Японию дважды пройти тестиро-
вание на COVID-19 (в первой вер-
сии правил было достаточно од-
ного теста за 96 часов до отлета). 
Все спортсмены и те, кто вступа-
ет с ними в постоянный контакт, 
должны проходить ежедневное те-
стирование (ранее речь шла о ре-
гулярных проверках). Кроме того, 
всем прибывающим на Игры пред-
писано иметь в распоряжении 
смартфон, на который будет уста-
новлено трекинг-приложение. 
Спортсменам будут выданы смарт-
фоны Samsung (один из топ-спон-
соров МОК).  Участникам Игр 
предписано носить маски в поме-
щениях, за исключением времени 
соревнований, тренировок, сна, 
приема пищи и во время интер-
вью. При этом длительность само-
го интервью не должна превышать 
90 секунд.

Все без исключения аккреди-
тованные лица будут тестировать-
ся ежедневно в течение первых 

трех дней пребывания в Японии 
(в первой версии говорилось 
о возможности проверки по при-
бытии). По истечении трех дней 
тесты будут проводиться на «ре-
гулярной основе», в зависимо-
сти от того, как часто лицо контак-
тировало со спортсменами. Всем 
вновь прибывшим участникам 
Игр предписывается под угрозой 
лишения аккредитации следовать 
заранее поданному плану пребы-
вания в Японии и ограничить кон-
такты с лицами, находящимися 
в Японии 14 дней и более, а также 
с жителями страны (в старой вер-
сии правил рекомендовалось про-
сто держать социальную дистан-
цию). За исключением особых 
случаев запрещается пользовать-
ся общественным транспортом (по 
сравнению с февральским вариан-
том изменений нет). Право на поль-
зование общественным транспор-
том появится только спустя 14 дней 
после въезда в Японию. Участникам 
Игр предписывается питаться толь-
ко в ограниченном количестве то-
чек общепита, расположенных на 
олимпийских объектах (доступ на 
них тоже будет ограничен), в от-
елях, в которых они живут, или же 
пользоваться услугами служб до-
ставки. В прежней версии пра-
вил речь шла о запрете посещать 
не только рестораны и кафе, но 
в принципе все общественные ме-
ста. Такой запрет сохраняется для 
всех аккредитованных лиц.

Однако решение ключевого на 
данный момент вопроса — о допу-
ске зрителей на трибуны — МОК 
решил отложить на июнь. Тогда же 
появятся и окончательные правила 
пребывания на Играх. Напомним, 
что ранее японские власти запрети-
ли посещение соревнований Олим-
пиады иностранным болельщикам. 
Что касается граждан Японии, то на 
прошлой неделе глава оргкомитета 
Токио-2020 Сэйко Хасимото факти-
чески признала, что не может спро-
гнозировать развитие ситуации, 
отметив, что организаторам нуж-
но больше времени, чтобы понять, 
сколько зрителей можно допустить 
на трибуны и стоит ли их пускать 
туда вообще.

При этом опросы показывают, 
что сами японцы в принципе не 
в восторге от того, что в их стране 
пройдет Олимпиада. В начале апре-
ля агентство Kyodo опубликовало 
данные опроса, согласно которому 
72% респондентов хотели бы пере-
носа или отмены Игр. Кроме того, 
до сих пор существует риск отме-
ны Олимпиады. Об этом, в частно-
сти, говорил Тосихиро Никаи, ге-
неральный секретарь правящей 
в Японии Либерально-демократи-
ческой партии. Он признал, что 
вариант с отменой Олимпиады, 
несмотря на многочисленные заяв-
ления президента МОК Томаса Баха 
о приверженности всех заинтере-
сованных сторон успешному про-
ведению Игр, все-таки существует. 
Отмена случится, если власти Япо-
нии сочтут, что проведение Олим-
пиады будет «способствовать рас-
пространению коронавирусной 
инфекции».

Александр Петров

ОЛИМПИАДА-2020

Игры переводят 
на уровень hard
МОК усилит  
меры безопасности в Токио
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В июне в Майами состоится, ви-
димо, самый странный бой года 
в профессиональном боксе. Луч-
ший боксер столетия Флойд Мей-
уэзер, приучивший уже к нестан-
дартному выбору соперников для 
последних поединков, на сей раз 
встретится с популярным виде-
облогером Логаном Полом. Экс-
перты считают, что какой бы сом-
нительной ни была спортивная 
составляющая матча, его побе-
дителями должны оказаться оба 
соперника. Благодаря большим 
доходам, которые обещает при-
нести событие.

 Флойд Мейуэзер в своем ак-
каунте в Instagram разместил анонс 
своего следующего выступления. 
Оно состоится 6 июня на Hard Rock 
Stadium в Майами и будет трансли-
роваться телеканалом Showtime 
в формате pay-per-view. Соперни-
ком Мейуэзера в этом бою будет Ло-
ган Пол. Американский боксер оха-
рактеризовал предстоящее событие, 
которое было перенесено на лето 
с февраля из-за проблем, связан-

ных с пандемией коронавируса, как 
«эпическое», хотя на самом деле иде-
ально подходит к нему определение 
«странное».

43-летний Флойд Мейуэзер — 
особенный персонаж в современ-
ном спорте. Многие ресурсы счита-
ют американца, выигравшего все 50 
боев в профессиональной карьере, 
владевшего чемпионскими титула-
ми в пяти весовых категориях, луч-
шим боксером текущего столетия. 
Кроме того, Мейуэзер, безусловно, 
наиболее успешный в коммерче-
ском плане спортсмен века. Его со-
вокупные заработки оцениваются 
в сумму более $1,6 млрд. При этом 
значительную ее часть Мейуэзер по-
лучил именно в последние годы, бу-
дучи уже ветераном. В 2015 году он 
провел поединок еще с одной ле-
гендой бокса — филиппинцем Мэн-
ни Пакьяо. Тот матч сгенерировал 
до сих пор остающиеся рекордны-
ми доходы — более $600 млн, а Мей-
уэзеру досталась примерно поло-
вина от них. Почти таким же по 
востребованности был бой Флой-
да Мейуэзера со считавшимся в тот 
момент королем смешанных еди-
ноборств ирландцем Конором Мак-

грегором в 2017 году. Мейуэзер без 
труда победил не обладавшего глу-
бокой боксерской подготовкой оп-
понента, но сумел обеспечить пое-
динку колоссальные сборы, лишь 
чуть уступающие сборам от матча 
с Пакьяо.

После этого Флойд Мейуэзер, ко-
торый официально находится в ста-
тусе спортсмена, завершившего ка-
рьеру, дрался лишь однажды. 31 
декабря 2018 года в Токио Мейуэзер 
встретился с молодым японским 
кикбоксером Тэнсином Насукавой. 
Поединок продлился меньше ра-
унда, и до его остановки Насукава, 
не имевший никаких шансов про-
тивостоять знаменитому соперни-
ку, трижды побывал в нокдауне. 
Несмотря на скоротечность и пред-
сказуемость, поединок снова вы-
лился в успех с коммерческой точ-
ки зрения, по крайней мере для его 
главного участника. Гонорар Мейу-
эзера за избиение японца составил 
$9 млн.

Впрочем, Насукава хотя бы был 
настоящим профессиональным 
спортсменом. Логан Пол же — это 
видеоблогер, для которого бокс яв-
ляется по сути хобби. Его «карьера» 

насчитывает лишь два поединка, 
и оба против также занимающегося 
видеоблогингом человека по име-
ни KSI. В первом была зафиксиро-
вана ничья, во втором, попавшем 
в базы данных профессионально-
го бокса, официально санкциони-
рованном спортивной комиссией 
штата Невада и организованном из-
вестной промоутерской компани-
ей Matchroom Boxing, Пол уступил 
по очкам раздельным решением.

Куда более убедительным был 
дебют в профессиональном боксе 
младшего брата Логана Пола Джей-
ка, тоже героя роликов на YouTube, 
который в ноябре прошлого года 
нокаутировал бывшего баскетбо-
листа НБА Нейта Робинсона, а две 
недели назад — известного в сме-
шанных единоборствах бойца Бена 
Аскрена. На подобный исход стар-
шему брату вряд ли стоит надеяться.

Эксперты ESPN, обсуждая пред-
стоящий бой, отметили преимуще-
ство Логана Пола в возрасте (ему 26 
лет) и габаритах (он на 15 см выше 
противника-полусредневеса), но 
все равно сошлись во мнении, что 
речь идет о поединке с весьма сом-
нительной спортивной составляю-

щей, в котором у неопытного бло-
гера нет никаких шансов хотя бы 
обозначить сопротивление. Впро-
чем, какой бы эта составляющая 
ни была, они уверены, что победи-
телями боя могут оказаться оба оп-
понента, а также его организато-
ры — это, разумеется, если брать 
финансовый аспект.

Колоссальные продажи теле-
трансляции, формирующие дохо-
ды от матча, фактически гарантиру-
ет популярность участвующих в нем 
персонажей. Логан Пол — один из 
самых востребованных видеобло-
геров: количество подписчиков 
его канала на YouTube перевали-

ло за 22 млн человек, а количество 
фолловеров в Instagram приблизи-
лось вплотную к 19 млн. В том, что 
востребован будет и его бой с ле-
гендарным Флойдом Мейуэзером, 
пусть он больше похож на цирковое 
представление или спектакль, ESPN 
не сомневается, считая, что огром-
ное количество людей приобретет 
трансляцию в расчете «не отстать от 
трендов социальных сетей».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Флойд Мейуэзер пробьет блог
Лучший боксер встретится с героем YouTube

Совокупные заработки 
Флойда Мейуэзера  
оцениваются в сумму  
более $1,6 млрд   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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